
«Яндекс»  
снял трубку
Смартфон интернет-
компании закончился 
у ритейлеров

Розничные сети полностью рас-
продали смартфоны «Яндекс.Те-
лефон». По данным источников 
„Ъ“, за все время продаж покупа-
тели активировали всего 18 тыс. 
смартфонов. Устройство оказа-
лось нишевым продуктом с ря-
дом технических недоработок, 
констатируют эксперты. «Ян-
декс» обсуждает различные ва-
рианты развития направления, 
но выпуск новой версии смарт-
фона анонсировать пока не готов.

Российские ритейлеры заверши-
ли продажи «Яндекс.Телефона», вы-
яснил „Ъ“. Продавцы перестали раз-
мещать объявления о его продаже 
на «Яндекс.Маркете» с прошлой не-
дели. Информация о продаже един-
ственного образца «Яндекс.Теле-
фона» за 6995 руб. пропала с сайта 
«М.Видео» вечером 6 ноября. Теле-
фон раскуплен в розничных магази-
нах, подтвердили „Ъ“ в пресс-службе 
«Яндекса».

Продажи «Яндекс.Телефона» стар-
товали 6 декабря 2018 года в мага-
зине «Яндекса» по цене 17 990 руб. 
Устройство также продавалось в «М.
Видео—Эльдорадо», салонах «Вым-
пелкома», интернет-магазине «Беру» 
(совместное предприятие «Яндекса» 
и Сбербанка), DNS и других. После 
старта продаж ритейлеры сообщали 
о слабом спросе. В феврале 2019 го-
да цена «Яндекс.Телефона» была сни-
жена на 4 тыс. руб., а в июне сети на-
чали продавать его уже по 9990 руб.

«„Яндекс.Телефон“ в целом вы-
зывал интерес в течение всего го-
да. Но в то же время оставался ско-
рее нишевым предложением на фо-
не уже завоевавших популярность 
брендов»,— сообщила „Ъ“ предста-
витель «Вымпелкома». По ее словам, 
пик продаж пришелся на август, ког-
да цену снизили до 7990 руб. В авгу-
сте в салонах операторов связи бы-
ло продано 5,5 тыс. «Яндекс.Телефо-
нов», в сентябре — 4,5 тыс., расска-
зал источник „Ъ“, знакомый с их дан-
ными. По его словам, за весь пери-
од продаж в сетях связи было акти-
вировано 18 тыс. «Яндекс.Телефо-
нов». Для сравнения: по данным GS 
Group, Samsung только за первое по-
лугодие 2019 года ввезла в Россию 
4,9 млн смартфонов, а например, 
российский бренд Inoi — 869 тыс. те-
лефонов, включая кнопочные.

В сети Tele2 с декабря 2018-го 
по май текущего года число акти-
ваций «Яндекс.Телефонов» состав-
ляло в среднем 130 в месяц, сооб-
щили в пресс-службе оператора. 
В Tele2 также зафиксировали пик 
в августе — 2,3 тыс. активаций за ме-
сяц. С января по октябрь в сети «Ме-
гаФона» было зарегистрировано 
почти 5 тыс. «Яндекс.Телефонов», 
 сообщили в компании.

Вице-президент по закупкам 
и развитию бизнеса «Связного» Ми-
хаил Комков с тезисом о коммерче-
ской неудаче смартфона не согласен.
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Совет в конце тоннеля
Кто будет создавать заново российско-американские деловые отношения
Как стало известно „Ъ“, РФ и США опре-
делили лиц, ответственных за создание 
группы высокого уровня в сфере биз-
неса, запустить которую президент РФ 
Владимир Путин в прошлом году пред-
ложил своему американскому колле-
ге Дональду Трампу. С российской сто-
роны вопросом займется президент 
Российского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП) Александр 
Шохин, а с американской — глава Аме-
рикано-российского делового совета 
Дэниел Расселл. По информации „Ъ“, 
им поставлена задача организовать пер-
вое заседание группы «на полях» Петер-
бургского международного экономиче-
ского форума в июне 2020 года.

Осторожные бизнес-лидеры
Создать новый механизм взаимодействия 
бизнес-лидеров двух стран Владимир Пу-
тин предложил Дональду Трампу в ходе 
их первого полноценного саммита 16 ию-
ля 2018 года в Хельсинки. Выйдя после пе-
реговоров к журналистам, российский ли-
дер тогда сообщил: «Чтобы содействовать 
развитию взаимной торговли и инвести-
ций, мы с президентом Трампом договори-
лись о создании группы высокого уровня, 
которая объединила бы капитанов россий-
ского и американского бизнеса. Предпри-
ниматели лучше знают, как выстраивать 
взаимовыгодную кооперацию. Пусть под-
умают, что можно сделать, и сделают свои 
предложения». Владимир Путин особо под-
черкнул, что со стороны деловых кругов 
обеих стран, «безусловно», есть интерес 
к сотрудничеству.

С тех пор прошло уже больше года, од-
нако группа так и не образовалась. „Ъ“ по-
общался с несколькими официальными 
лицами с обеих сторон, осведомленны-
ми о ходе переговоров по этой теме. Они 
обсуждали ее на условиях анонимности, 
поскольку не были уполномочены давать 
публичные комментарии. По словам со-
беседников „Ъ“, российская сторона бы-
ла готова оперативно приступить к реа-
лизации идеи Владимира Путина, однако 
с американской долгое время четких сиг-
налов не было. В Вашингтоне ссылались 
на то, что крупные предприниматели, ве-
дущие бизнес с Россией, скептически от-
носятся к идее создания такой группы. Во-
первых, потому, что считают, что уже суще-
ствующих профильных двусторонних ор-
ганизаций достаточно, а во-вторых, пото-
му, что не хотят привлекать к своей работе 
на «токсичном» российском направлении 
дополнительное внимание. При этом за за-
пуск диалога между бизнес-лидерами ак-
тивно выступал бывший посол США в Рос-
сии Джон Хантсман.

В своем прощальном интервью 2 октя-
бря господин Хантсман рассказал „Ъ“, что 

первое заседание группы могло состояться 
«на полях» Петербургского международно-
го экономического форума (ПМЭФ-2019), 
но сорвалось: «У нас уже были конкретные 
договоренности по поводу Группы пред-
принимателей, финализировать их пред-
полагалось в ходе встречи двух президен-
тов „на полях“ прошлогоднего саммита 
G20 в Аргентине. Но буквально накану-
не случился инцидент в Керченском про-
ливе, из-за которого встреча президен-
тов США и России была отменена. А с ней 
и планы провести первое заседание Груп-
пы предпринимателей». Не способство-
вал его созыву и арест в РФ основателя 
инвестфонда Baring Vostok, американца 
Майкла Калви.

Джон Хантсман, впрочем, подчеркнул: 
«хоть планы и не реализовались, концеп-
ция остается правильной и рациональ-

ной», а ее воплощение «пошло бы на поль-
зу деловым кругам обеих стран». «Я верю 
в то, что она будет воплощена. Может быть, 
уже в этом октябре или когда-нибудь по-
зже. Обе стороны в этом заинтересованы. 
Надо просто найти подходящее время и ме-
сто»,— подчеркнул дипломат.

«Может быть, уже в октябре» Джон Хан-
тсман сказал неслучайно. По информации 
„Ъ“, стороны рассматривали вариант про-
ведения первой подготовительной встре-
чи группы 21 октября «на полях» 33-го за-
седания Консультативного совета по ино-
странным инвестициям (КСИИ) в России. 
В состав КСИИ входят такие крупные аме-
риканские компании, как Abbott Laborato-
ries, Arconic, Cargill, EY, Exxon Mobil, Mars, 
PepsiCo, Coca-Cola, Procter & Gamble. При 
этом из исследования EY, опубликованного 
РБК, следует, что американские компании 
лидируют по прямым иностранным инве-
стициям в Россию в 2018 году. Каждая ком-
пания из США в среднем вложила в России 
около $224 млн.

Однако в итоге отдельного российско-
американского мероприятия «на полях» 
КСИИ не было. Один из собеседников „Ъ“ 
объяснил это тем, что у США в тот момент 
не было посла в Москве: Джон Хантсман 

уже уехал, а назначенный его преемником 
Джон Салливан еще не приехал.

Чтобы сделать процесс создания груп-
пы более структурированным, стороны 
условились назначить с каждой стороны 
по одному ответственному лицу. С россий-
ской стороны этой задачей займется прези-
дент Российского союза промышленников 
и предпринимателей Александр Шохин, 
а с американской — глава Американо-рос-
сийского делового совета Дэниел Расселл. 
Предполагается, что первую встречу груп-
пы они назначат на начало июня в Санкт-
Петербурге: в это время на ПМЭФ, как ожи-
дается, приедет внушительная американ-
ская делегация. Получить комментарии 
Александра Шохина и Дэниела Расселла „Ъ“ 
не удалось. 

Спасение сверху
В 2018 году товарооборот России с США со-
ставил около $25 млрд, увеличившись почти 
на 8% по сравнению с 2017 годом. При этом 
импорт и экспорт примерно сбалансирова-
ны. Джон Хантсман в интервью „Ъ“ утвер-
ждал, что 90% торговли между США и Росси-
ей не затронуты санкциями.
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Электронные трудовые 
вынесут на референдум
Работники сами решат  
судьбу бумажных книжек

Процесс перехода на электронные тру-
довые книжки столкнулся с новым пре-
пятствием. Редакция второго чтения 
соответствующего законопроекта, одо-
бренная вчера профильным комитетом 
Госдумы, теперь предусматривает обя-
зательное волеизъявление работника 
по вопросу сохранения или отказа от бу-
мажной книжки. В первой версии доку-
мента писать заявление нужно было 
лишь для сохранения бумажного учета, 
а «молчуны» переводились на электрон-
ные книжки автоматически. По данным 
„Ъ“, на внесении поправок настояли 
в президентском государственно-пра-
вовом управлении: там сочли, что пере-
ход «по умолчанию» ухудшает правовое 
положение работника.

Комитет Госдумы по труду и соцполити-
ке вчера рекомендовал принять во втором 
чтении законопроект об электронных тру-
довых книжках — с существенными допол-
нениями. Вместо автоматического перево-
да на электронный кадровый учет работни-
ков, в срок до 1 января 2021 года не выра-
зивших желание сохранить бумажную тру-
довую книжку, трудящихся решено обязать 
определяться по этому вопросу письмен-
но. Работодатели должны будут официаль-
но уведомить об этом сотрудников после 
1 июля 2020 года. Позицию каждого трудя-
щегося предполагается зафиксировать в ба-

зе данных ПФР, так что в случае смены ме-
ста работы новый работодатель будет обя-
зан этот выбор учитывать. Изменить свою 
позицию в пользу электронного учета будет 
можно, а вот обратного перехода «на бума-
гу» не предусматривается.

По данным источника „Ъ“ в одном 
из профильных ведомств, столь резкий по-
ворот связан с позицией Главного правово-
го управления президента (ГПУ). Там сочли, 
что автоматический переход существенно 
изменяет правовое положение работника 
и может «негативно сказаться на реализа-
ции его прав», связанных с документаль-
ным подтверждением сведений о трудо-
вой деятельности, например, при назначе-
нии пенсии или подтверждении специаль-
ного стажа. Сомнения, по всей видимости, 
вызвал уровень компьютерной грамотно-
сти населения, а также его способность са-
мостоятельно сохранить бумажную книж-
ку (после отмены ее предполагалось выда-
вать на руки) для учета сведений, не вне-
сенных в базу ПФР.

Сейчас работник, даже не обладая навы-
ками работы на компьютере и не имея до-
ступа в интернет, может представить трудо-
вую книжку в суд и в ПФР для подтвержде-
ния трудового стажа.
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Митинги прошли во власть
Конституционный суд  
признал незаконным запрет на собрания  
у зданий государственных органов

Конституционный суд Российской Феде-
рации (КС) лишил региональные  власти 
трех самых распространенных причин 
для отказа в проведении митинга, собра-
ния, демонстрации, шествия или пикета. 
Согласно опубликованному в среду по-
становлению КС, отказывать в проведе-
нии митинга больше нельзя по причине 
близкого расположения к зданиям, зани-
маемым органами госвласти, создания 
помех транспорту и затруднения доступа 
к объектам социальной инфраструктуры. 
Опрошенные „Ъ“ адвокаты и члены пре-
зидентского Совета по правам  человека 
(СПЧ) считают, что постановление КС 
приведет к изменению региональных 
 законов о митингах.

«Компетентные органы и должностные 
лица обязаны стремиться к принятию всех 
зависящих от них мер для легального про-
ведения (публичных акций.— „Ъ“) в из-
бранном организаторами месте и в запла-
нированное время, а не пытаться под лю-
бым предлогом изыскать причины, оправ-
дывающие невозможность реализации пра-
ва на организацию и проведение публич-
ных мероприятий в указанном в уведомле-
нии формате»,— говорится в опубликован-
ном накануне постановлении КС, который 
рассмотрел дела активисток Марины Седо-
вой и Веры Терешонковой из Республики Ко-
ми. Напомним, в 2017 году городские влас-
ти не согласовали им заупокойный молебен 

в память жертв Большого террора 1937–1938 
годов и митинг против неудовлетворитель-
ной работы общественного транспорта. Глав-
ной причиной отказа стал региональный за-
кон, запрещающий акции в 50 метрах от вхо-
да в здания органов власти и госучрежде-
ний. Теперь КС признал это ограничение не-
конституционным, а дела госпожи Седовой 
и госпожи Терешонковой отправил на пере-
смотр. КС также признал, что создание по-
мех работе транспорта и затруднение досту-
па к объектам социальной инфраструктуры 
не могут являться вескими причинами для 
отказа в проведении митингов, собраний, 
демонстраций, шествий и пикетов. Суд обя-
зал внести изменения в региональный за-
кон Республики Коми «О некоторых вопро-
сах проведения публичных мероприятий…» 
и «в законы других субъектов РФ». В разгово-
ре с „Ъ“ судья КС РФ в отставке Тамара Мор-
щакова назвала постановление КС «правиль-
ной позицией, которой давно ждали и обсу-
ждали правозащитники всех уровней».

Юрист фонда «Общественный вердикт» 
Эрнест Мезак, составлявший жалобы Мари-
ны Седовой и Веры Терешонковой в КС, сооб-
щил „Ъ“, что его доверительницы «будут тре-
бовать компенсации морального вреда по-
сле пересмотра дел в суде Сыктывкара» в свя-
зи с утратой актуальности мероприятий, ко-
торые активистки пытались согласовать.
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ЦБ заявляет о необходимости 
продолжения приостановленной 
реформы ОСАГО, указывая, что 
сейчас для этого настало лучшее 
время — уже почти год в этом не-
спокойном сегменте не наблюда-
ется признаков кризиса. Свиде-
тельством стабильной ситуации 
на рынке ЦБ считает и резкое 
снижение числа жалоб на авто-
страховщиков. Кроме того, за-
пуск института финомбудсмена, 
разбирающего споры граждан 
с компаниями, должен повысить 
удовлетворенность автовладель-
цев системой ОСАГО, реформа 
которой «зависла» из-за опасе-
ний властей по поводу возможно-
го роста цен на полисы. 

Как заявил вчера зампред ЦБ Вла-
димир Чистюхин, нынешняя ситуа-
ция на рынке ОСАГО — самый под-
ходящий период для продолжения 
реформы «автогражданки»: «Лучше-
го времени, чем сейчас, найти слож-
но. Мы почти год живем в очень ста-
бильной ситуации, с резким умень-
шением проблем на рынке ОСАГО».

Напомним, согласно находящим-
ся в Госдуме правительственным по-
правкам к закону об ОСАГО, с 1 янва-
ря 2020 года предполагается увели-
чение лимита выплат страховщика 

по ущербу жизни и здоровью в четы-
ре раза (до 2 млн руб.). Кроме того, за-
планирован отказ от территориаль-
ного коэффициента при расчете це-
ны полиса и коэффициента мощно-
сти. Также у компаний появится пра-
во варьировать тарифы внутри оди-
наковых групп автовладельцев од-
ного и того же региона. 

В середине октября депутаты пере-
несли рассмотрение этих поправок в 
первом чтении на ноябрь. По сведе-
ниям „Ъ“, причиной этого стала оза-
боченность администрации прези-
дента и ЦБ по поводу возможного по-
вышения тарифов в результате рефор-
мы. Вчера директор по методологии 

Российского союза автостраховщи-
ков (РСА) Евгений Васильев пояснил, 
что средняя премия по ОСАГО после 
вступления в силу нововведений мо-
жет вырасти на 23% (по итогам девя-
ти месяцев 2019 года она составила 
5409 руб., что на 5,3% ниже уровня ана-
логичного периода прошлого года).

Свои выводы о стабилизации си-
туации в сегменте ОСАГО и благо-
приятном времени для реформ Вла-
димир Чистюхин вчера иллюстри-
ровал динамикой жалоб клиентов 
на страховщиков: по итогам девяти 
месяцев 2019 года их общее количе-
ство снизилось на 37% по сравнению 
с таким же периодом прошлого года, 

по ОСАГО — на 40%. Сейчас жалуется 
уже менее 0,1% всех застрахованных 
автовладельцев.

Одновременно растет количество 
разрешенных споров по ОСАГО у фи-
номбудсмена. В сентябре в его службу 
поступило 15,3 тыс. обращений (в 1,2 
раза больше, чем в августе), при этом 
больше половины сентябрьских ре-
шений (2,4 тыс., или 54%) были при-
няты в пользу потребителей. Как со-
общила „Ъ“ руководитель службы 
обеспечения деятельности фином-
будсмена Ольга Крайнова, в статисти-
ке службы по средним суммам тре-
бований лидируют регионы, в кото-
рых по итогам 2018 года средняя вы-
плата по ОСАГО была заметно выше 
среднероссийского показателя,— и в 
ближайшее время ситуация вряд ли 
изменится. Лидеры по средней сум-
ме требований к страховщикам — 
Чечня (375,5 тыс. руб.) и Ингушетия 
(370,1 тыс. руб., см. диаграмму). 

По словам президента РСА Иго-
ря Юргенса, данные финансового 
омбудсмена по спорам в целом ука-
зывают на проблемные субъекты 
РФ, составляющие также и «красную 
часть» рейтинга регионов союза,— 
речь идет о территориях повышен-
ной активности автоюристов, от-
суживающих у компаний крупные 

суммы. Так, лидер рейтинга регио-
нов РСА Карачаево-Черкесская Ре-
спублика занимает, по данным фи-
номбудсмена, пятое место по сред-
нему размеру требования (310,7 тыс. 
руб.). Находящаяся у РСА на второй 
строчке Северная Осетия в рейтинге 
у финансового омбудсмена занима-
ет шестое место (300,4 тыс. руб.). 

Если же регион находится в «крас-
ной зоне» рейтинга РСА, но средний 
размер заявленного омбудсмену тре-
бования относительно невелик — 
там велико количество обращений к 
нему от третьих лиц. «Де-факто боль-
шая часть таких обращений посту-
пает как раз от недобросовестных 
страховых посредников»,— поясня-
ет президент РСА. Например, При-
морский край занимает в рейтинге 
РСА четвертую строчку «красной зо-
ны» — отношение судебных расхо-
дов к сумме основного требования к 
страховщикам составляет там 191%, 
а уровень выплат по ОСАГО с учетом 
расходов на ведение дел страховщи-
ков — 136%. При этом по размеру 
среднего заявленного финомбудсме-
ну требования Приморский край на-
ходится на 43-м месте (179 тыс. руб.), 
но по количеству обращений треть-
их лиц он среди лидеров.

Татьяна Гришина

Центробанк торопит с реформой ОСАГО
Год без кризиса — лучшее время для перемен

В департаменте исследования 
и прогнозирования ЦБ (ДИП), 
как и в Минэкономики, обнару-
жили улучшение годовой эконо-
мической активности в третьем 
квартале, но одновременно в оче-
редной раз ухудшили свою оцен-
ку внутриквартальной динами-
ки ВВП с третьего квартала 2019 
года по первый квартал 2020-го. 
Рост экономики России в 2019 
году в ДИП ожидают на уровне 
0,8–1%. Верхняя граница это-
го прогноза ниже верхней грани-
цы прогноза ЦБ и базового про-
гноза Минэкономики в 1,3%.

В ноябрьском бюллетене «О чем 
говорят тренды» ДИП ЦБ прежде все-
го прогнозирует дальнейшее замед-
ление инфляции — до 3% в январе 
2020 года. Причины этого, по мне-
нию аналитиков департамента, в 
основном временные: так, высокий 
урожай на фоне стабилизации миро-
вых цен на продовольствие и огра-
ничений наращивания экспорта бу-

дут понижать инфляцию все второе 
полугодие. Также в числе причин — 
укрепление рубля в первом полуго-
дии и высокая база инфляции кон-
ца 2018 года — начала 2019 года. На 
фоне повышенных инфляционных 
ожиданий, смягчения денежной по-
литики и активизации бюджетных 
расходов инфляция должна вырасти 
до 4% к концу 2020 года.

Впрочем, в опубликованной вче-
ра Минэкономики «Картине инфля-
ции» на фоне замедления годовой 
инфляции в октябре до 3,75% с 3,99% 
месяцем ранее ведомство фиксиру-
ет ускорение помесячных темпов ее 
роста с учетом сезонности с 0,17% до 
0,23%. Несмотря на ожидания ДИП 
ЦБ, в «продовольственном сегменте 
дефляционная тенденция разверну-
лась: цены выросли на 0,18% месяц 
к месяцу против снижения на 0,44% 
месяц к месяцу в сентябре при возоб-
новлении роста цен на плодоовощ-
ную продукцию», считают в мини-
стерстве. При этом наблюдалось и 

ускорение помесячных темпов ро-
ста цен на непродовольственные то-
вары. Последнее может отражать ак-
тивизацию в третьем квартале бюд-
жетных трат и их инфляционного 
давления, как того ожидали в ДИП.

Однако октябрьские опросы про-
мышленных компаний агентством 
Markit и ИЭП им. Егора Гайдара сви-
детельствуют об очередном сниже-
нии прогнозов отпускных цен из-за 
слабого спроса. «Октябрьское увели-
чение темпов роста выпуска в усло-
виях стабильной динамики факти-
ческих продаж, неизменных прогно-
зах спроса и при минимальном опти-
мизме планов производства вызвало 
рост избыточности запасов готовой 
продукции. При этом темп фактиче-
ского роста цен опустился в 2019 году 
до шестилетнего минимума, а цено-
вые прогнозы производителей — до 
десятилетнего»,— отмечали в ИЭП.

Заметим, ранее Минэкономики 
называло рост запасов основной при-
чиной увеличения оценок роста ВВП 

в сентябре и одним из факторов его 
ускорения в третьем квартале. В ДИП 
ЦБ также обнаруживают ускоренный 
годовой рост выпуска базовых отра-
слей в третьем квартале — главным 
образом за счет АПК и оптовой тор-
говли (последнее также косвенно 
свидетельствует о работе экономи-
ки на склад). В то же время октябрь-
ские опережающие индикаторы де-
ловой активности в промышленно-
сти продолжают указывать на ее сни-
жение. Лишь в ЦМАКП считают, что 
«по косвенным признакам в октябре 
производственная активность не-
сколько улучшилась», главным обра-
зом благодаря уборке и началу пере-
работки «рекордного урожая». «Зна-
чение индекса (PMI Markit.— „Ъ“) не 
бьется с другими косвенными инди-
каторами производственной актив-
ности»,— говорят аналитики центра. 
«Поскольку в данных реального сек-
тора не наблюдается существенного 
роста, а в инвестиционной активно-
сти и бизнес-ожиданиях видны нега-

тивные тенденции, снижение опе-
режающих индикаторов все же мо-
жет указывать на риски замедления 
роста российской экономики в бли-
жайшие месяцы»,— не соглашаются 
с ними в ДИП ЦБ.

Несмотря на то что аналитики де-
партамента видят ускорение годо-
вой экономической активности, они 
уменьшили свои оценки роста ВВП 
квартал к кварталу с учетом сезонно-
сти в третьем квартале 2019 года — 
первом квартале 2020 года в среднем 
на 0,1 процентного пункта. Теперь он 
еще сильнее приблизился к грани-
цам статистической погрешности, со-
ставив 0,2% в 2019 году и 0,3% в первом 
квартале 2020 года. Впрочем, эта оцен-
ка не учитывает возможного допол-
нительного импульса от ускорения 
расходования бюджетных средств — 
бюджетный «навес» 2019 года, по дан-
ным Счетной палаты, больше, чем в 
2018-м, но это же осложняет и его ос-
воение до конца года.

Алексей Шаповалов

Заклинатели трендов
Экономическая активность не поддается уговорам чиновников

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,4

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять на 
покупку иностранной валюты в рамках бюджетного правила в период с 8 ноября по 5 декабря 
2019 года, сообщило министерство. В предыдущий месяц (с 7 октября по 7 ноября) этот показатель 
составлял 9,2 млрд руб. Таким образом, объем покупки вырастет на 2,2 млрд руб., но при этом будет 
заметно ниже майского максимума этого года (16,7 млрд руб. в день). С 15 января Минфин вернулся к 
приобретению валюты на открытом рынке. До этого в течение четырех месяцев конвертация рублевых 
допдоходов для снижения волатильности на рынке проводилась через покупку валюты у Банка России.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Европа не удержалась  
от замедления

Экономический рост в еврозоне, 
вероятно, замедлится сильнее ожи-
даний — в условиях сохраняющейся 
напряженности в мировой торговле 
снижение внешнего спроса и осла-
бление в производственном секторе 
может распространиться на инвес-
тиции и более широкий сектор услуг, 
говорится в региональном прогнозе 
Международного валютного фонда 
(МВФ), опубликованном вчера. 
В таких условиях центробанкам 
МВФ рекомендует поддерживать 
мягкую монетарную политику, 
а правительствам, где возможно, 
использовать и фискальные стимулы.

Теперь эксперты фонда 
ожидают, что рост в европейском 
регионе в этом году составит всего 
1,4% (эта оценка была повышена 
на 0,1 процентного пункта) против 
2,3% годом ранее — и это будут 
самые низкие темпы увеличения 
ВВП с 2013 года. В 2020 году рост 
может ускориться до 1,8%. Отдельно 
для зоны евро оценка была снижена 

с 1,3% до 1,2% против 1,9% год на-
зад, прогноз роста экономики зоны 
евро на 2020 и 2021 годы также 
снижен — до 1,4% с 1,5% ранее. 
В частности, ожидается, что в этом 
году ВВП Германии увеличится лишь 
на 0,5% (против апрельского прогно-
за в 0,8% и прошлогоднего роста на 
1,5%). В 2020–2021 годах показатель 
может ускориться до 1,2–1,4%, что 
также заметно ниже, чем прогнози-
ровалось в апреле. Для Италии, чья 
экономика балансирует на грани 
рецессии, прогноз был обнулен 
на этот год (с роста в 0,1%), а на 
следующий понижен с 0,9% до 0,5%. 
МВФ также снизил прогноз роста 
на 2020 и 2021 годы для Франции, 
второй по величине экономики блока 
— до 1,2% с 1,3% ранее.

Корректировка затронула 
прогнозы и для Норвегии, Швеции, 
Израиля, Швейцарии и особенно 
Исландии, а среди стран СНГ — 
Белоруссии и РФ. Для Турции же 
прогноз был резко повышен — 
в фонде уже не ждут рецессии в 
стране, предполагая слабый рост 
в 0,2% в 2019 году с восстановле-
нием до 3% в 2020-м.

В том, что касается состояния 
экономики РФ, МВФ отметил, что 
ее рост продолжает оставаться 
скромным, отражая ослабление 
внутреннего спроса и вялые инве-
стиции. Напомним, в октябрьском 
прогнозе фонд резко ухудшил свою 
оценку на 2019 год (минус 0,5 про-
центного пункта по сравнению с 
апрельским докладом — до 1,1%), 
но при этом повысил прогноз на 
2020–2021 годы — с 1,7% до 1,9% 
и с 1,6% до 2% соответственно. 
Ускорение, впрочем, произойдет, 
только если запланированные 
нацпроекты будут эффективно 
реализованы, уточняют в МВФ.

Татьяна Едовина

ИСТОЧНИКИ: МВФ, MARKIT.

ДИНАМИКА ДЕЛОВОЙ АКТИВНОСТИ 
В ПРОМЫШЛЕННОСТИ И СЕКТОРЕ 
УСЛУГ, В ПУНКТАХ (ЗНАЧЕНИЕ 
СВЫШЕ 50 УКАЗЫВАЕТ НА РОСТ)
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ВЫПЛАТЫ ОСАГО И ОБЪЕМ ТРЕБОВАНИЙ К ФИНОМБУДСМЕНУ (ТЫС. РУБ.)
ИСТОЧНИКИ: РСА И СОДФУ.
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по ОСАГО 
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Размер требований, 
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Крым

Универсальность и удобство для работника бумажной книж-
ки очевидны, а автоматический перевод будет «неправомер-
ным» и «ухудшающим правовое положение работника», отме-
чается в отзыве ГПУ, подписанном главой управления Ларисой 
Брычевой. Как пояснил источник „Ъ“, знакомый с содержанием 
документа, еще одним поводом для беспокойства юристов пре-
зидента стали возможные злоупотребления со стороны работо-
дателей в процессе информирования работников.

Отметим, что споры об автоматическом переходе велись и 
раньше: на сохранении параллельного бумажного и электронно-
го учета до 2027 года настаивал Минтруд, а законопроект, подго-
товленный рабочей группой АНО «Цифровая экономика», пред-
полагал полный переход на электронные книжки с 2020 года с со-
хранением возможности ведения бумажных по желанию работ-
ника (см. „Ъ“ от 30 августа 2018 года). В итоге в правительстве при-
шли к компромиссному варианту: установить переходный пери-
од, но сделать переход для «молчунов» автоматическим.

Новое решение еще менее соответствует запросам бизнеса, жа-
ловавшегося на большие расходы на ведение бумажных книжек. 
Впрочем, по мнению члена профильного комитета Госдумы Олега 
Шеина, принятие поправки вряд ли существенно повлияет на пе-

реход на электронный кадровый учет. «Большая часть легально за-
нятых, около 30 млн человек, работают в госсекторе и в крупных 
частных госкорпорациях, и вряд ли их работодателям будет труд-
но получить от них заявления на переход»,— отметил он. «Получе-
ние согласия работника на электронный вид его трудовой книжки, 
безусловно, является более мягким вариантом перехода на „циф-
ру“ в трудовых отношениях. Это поможет адаптировать работни-
ков старой формации к цифровым трудовым отношениям»,— гово-
рит координатор направления «Нормативное регулирование» про-
ектного офиса по реализации нацпрограммы «Цифровая экономи-
ка» Аналитического центра при правительстве Виктор Вобликов.

Отметим, что переход на электронные книжки — не единст-
венная цифровая инициатива, натолкнувшаяся на сопротивле-
ние президентского правового управления. По данным другого 
источника „Ъ“, там решили «не торопиться» и с законопроектом 
о «регуляторных песочницах», который, как ожидалось, должен 
был быть со дня на день внесен в Госдуму и на скорейшей подго-
товке которого настаивал премьер-министр Дмитрий Медведев. 
Тем временем в Минэкономики приступили к сбору предложе-
ний по правовым экспериментам для «песочниц». Как пояснил 
„Ъ“ один из разработчиков законопроекта, это может быть сде-
лано, с одной стороны, для того чтобы точнее установить грани-
цы применения экспериментальных правовых режимов (в ка-
ких сферах и для каких технологий это действительно нужно), 
а с другой — для подготовки к разработке подзаконных актов, 
определяющих порядок их установления.

Надежда Краснушкина, Анастасия Мануйлова, 
Юлия Тишина

Электронные трудовые вынесут на референдум

Объем ежедневной покупки валюты 
Минфином в 2019 году (млрд руб.)
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В государственно-правовом управлении  президента 
— его возглавляет Лариса Брычева — усомнились 
в том, что компьютерной грамотности граждан  
достаточно для электронного кадрового учета  
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Митинги  
прошли во власть

«Данное постановление говорит, 
что не все потеряно в отстаивании 
нашего права на свободу мирных 
собраний. Подобные ограничения 
действуют не только в Коми, но и в 
десятках других регионов»,— отме-
тил господин Мезак.

Напомним, в июле, августе и сен-
тябре мэрия Москвы неоднократно 
отказывала заявителям в проведе-
нии публичных мероприятий. Так, 
представителю Партии перемен Эль-
вире Вихаревой было отказано в ми-
тинге 31 августа на проспекте Мира 
«в связи с созданием помех движе-
нию пешеходов и транспорта». Из-за 
«ограничения доступа к инфраструк-
туре» мэрия отказала в проведении 
шествия 3 сентября по бульварному 
кольцу столицы.

Глава правозащитного проекта 
«Апология протеста» Алексей Глухов 
рассказал „Ъ“, что правозащитники 
«насчитали минимум 50 регионов, 
где местное законодательство про-
тиворечит позиции КС». «Суд сказал, 
что законодательные органы субъек-
тов были не вправе выходить за рам-
ки федеральных стандартов в обла-
сти свободы собраний. Это значит, 
что прецедент Коми должен привес-
ти к реформе региональных законов 
о митингах,— считает господин Глу-
хов.— 8 ноября мы обратимся во все 
субъекты РФ, где выявим подобные 
противоречия, и потребуем приве-
дения региональных законов в соот-
ветствие. Обращения в том числе бу-
дут направлены в Республику Татар-

стан, где закон предусматривает ми-
тинги не менее чем в 100 метрах от 
органов госвласти, а также в Ниже-
городскую, Ярославскую, Челябин-
скую и Свердловскую области».

При этом господин Глухов счи-
тает, что результат решения КС «мо-
жет быть очень быстро замылен пра-
ктикой» ссылок чиновников на «ра-
нее поданные уведомления от иных 
лиц». Это основание, в частности, не-
однократно использовалось мэрией 
Москвы для отказа в проведении ми-
тингов и шествий — например, Пар-
тии перемен отказали в митинге на 
проспекте Сахарова 14 сентября «в 
связи с проведением социально зна-
чимых массовых мероприятий». Ад-
вокат Анна Ставицкая в разговоре с 
„Ъ“ подчеркнула, что «у региональ-
ной власти всегда найдется способ от-
казать в акции, несмотря на то что по-
сле постановления КС законы субъек-
тов РФ должны быть изменены».

Член постоянной комиссии СПЧ 
по региональным аспектам разви-
тия гражданского общества Алек-
сандр Брод уверен, что «решение КС 
— повод для сверки региональных и 
федеральных законов»: «Эту работу 
необходимо провести членам СПЧ 
совместно с депутатами Госдумы. В 
обществе скопился протестный по-
тенциал: власть не слышит людей, а 
часть вопросов решается только на 
прямой линии с президентом,— от-
метил господин Брод.— У людей есть 
право на свободу мирных собраний, 
а власти должны искать компромис-
сы при согласовании акций».

Мария Старикова

Сенатор от Чечни попросился на отдых
СФ досрочно прекратил полномочия Зияда Сабсаби

Совет федерации РФ вчера до-
срочно прекратил полномочия 
сенатора от Чечни Зияда Сабса-
би, который занимал этот пост 
11 лет и все эти годы занимался 
выстраиванием отношений меж-
ду чеченским руководством и ли-
дерами арабских стран. Свою 
отставку господин Сабсаби объ-
яснил желанием «дать дорогу мо-
лодым». По другой версии, карь-
ера сенатора могла прерваться 
из-за его излишней активности 
в ближневосточной  дипломатии, 
связанной, в частности, с де-
ятельностью по возвращению 
 домой из Сирии вдов и детей 
 выходцев с Кавказа, воевавших 
на стороне террористов.

Господин Сабсаби накануне обра-
тился с заявлением о намерении до-
бровольно сложить полномочия сена-
тора в комитет СФ по регламенту. Объ-
яснять, что его заставило на два года 
раньше оставить свой пост, сенатор 
не стал. Позже господин Сабсаби за-
явил, что решил уйти из верхней па-
латы, чтобы «дать дорогу молодым»: 
«В республике растут профессиональ-
ные кадры, готовые продолжить ра-
боту. 11 лет — большой срок, чтобы 
работать в одной должности»,— зая-

вил господин Сабсаби. И добавил, что 
«он был, есть и останется в команде 
главы Чечни Рамзана Кадырова».

Господин Сабсаби был делегиро-
ван в Совет федерации от законода-
тельной власти Чечни в 2008 году, 
спустя год после того, как республи-
ку возглавил Рамзан Кадыров. О том, 
чем он будет заниматься в верхней 
палате парламента, господин Сабса-
би заявил сразу же после выдвиже-
ния: «Я намерен заниматься развити-
ем международных контактов Чеч-
ни, в частности, с арабскими страна-
ми, с целью привлечения в республи-
ку инвестиций, поэтому буду про-
ситься работать в комитет по между-
народным делам». Отметим, госпо-
дин Сабсаби — выходец из Сирии, 
он принадлежит к влиятельному в 
арабских странах роду Курейшитов, 
представители которого считают-
ся потомками пророка Мухаммеда. 
Это обстоятельство, наряду со знани-
ем иностранных языков, в особенно-
сти, арабского, и опытом внешнеэко-
номической деятельности и помогло 
сенатору наладить весьма эффектив-
ное сотрудничество чеченского ру-
ководства с мусульманским миром. 
В последние годы глава Чечни Рам-
зан Кадыров регулярно встречается с 

лидерами Объединенных Арабских 
Эмиратов(ОАЭ), Саудовской Аравии, 
Катара, Бахрейна и Иордании. Неко-
торые из них — в частности, король 
Иордании Абдалла II,— даже приез-
жали в Грозный. Все эти перегово-
ры неизменно проходили с участи-
ем сенатора Сабсаби. Дружеские от-
ношения с арабским миром, по дан-
ным чеченских властей, спровоци-
ровали и хороший приток капита-
ла в республику. Согласно официаль-
ной статистике, общий объем инвес-
тиций ОАЭ в Чечню в 2018 году пре-
высил $350 млн. Инвесторы из этой 
страны открыли в Грозном современ-
ный пятизвездочный гостиничный 
комплекс Local, а также участвуют в 
строительстве многофункциональ-
ного комплекса «Ахмат Тауэр», само-
го крупного торгового центра на Се-
верном Кавказе — «Грозный Молл» 
— и международного университета, 
рассчитанного на 5 тыс. студентов.

Между тем, как считают источни-
ки „Ъ“ в СФ, карьера господина Сабса-
би на посту сенатора могла прервать-
ся из-за его излишней активности в 
ближневосточной дипломатии, в осо-
бенности, связанной с деятельнос-
тью по возвращению домой из Сирии 
вдов и детей выходцев с Кавказа, во-

евавших на стороне террористов: се-
натор активно занимался этим в по-
следние годы по поручению господи-
на Кадырова. «Не исключено, что от-
ставке господина Сабсаби с поста се-
натора могло способствовать негатив-
ное отношение к его деятельности ру-
ководителей российских спецслужб, 
которые, как известно, не приветст-
вуют возвращение в Россию родствен-
ников боевиков»,— предположил со-
беседник „Ъ“. Напомним, в прошлом 
году директор ФСБ Александр Борт-
ников, выступая в Москве на между-
народном совещании руководителей 
правоохранительных органов и спец-
служб, заявил о росте «масштабов воз-
вращения по гуманитарным каналам 
из зон вооруженных конфликтов жен 
и вдов боевиков, в том числе с мало-
летними детьми». «Не секрет, что эти 
женщины и даже дети используют-
ся главарями террористов в качест-
ве вербовщиков, террористов-смерт-
ников либо исполнителей терактов, а 
также связников»,— отметил тогда го-
сподин Бортников.

Николай Краснов

Под бременем 
неопровержимых 
отказательств
Депутат предложил штрафовать 
чиновников за несогласование митингов

Депутат Госдумы Алексей Курин-
ный (КПРФ) внес в нижнюю па-
лату парламента законопроект, 
позволяющий штрафовать или 
дисквалифицировать чиновников 
за отказ согласовывать митинги 
и другие публичные мероприятия. 

Депутат Куринный предлагает до-
полнить Кодекс об административ-
ных правонарушениях (КоАП) стать-
ей «Незаконный отказ в согласовании 
публичного мероприятия», которая 
также будет регламентировать «нео-
боснованное предложение об изме-
нении места и времени» его проведе-
ния. За первое такое нарушение депу-
тат предлагает штрафовать чиновни-
ков на сумму от 30 тыс. до 50 тыс. руб., 
за повторное — от 150 тыс. до 300 тыс. 
руб. либо дисквалифицировать их на 
срок от одного года до трех лет. «При-
нятие законопроекта позволит сни-
зить число неправомерных отказов 
в согласовании собраний, митингов, 
демонстраций, шествий или пике-
тов»,— считает господин Куринный. 

В пояснительной записке к зако-
нопроекту сказано, что он разрабо-
тан, чтобы «уравнять права и обязан-
ности» организаторов митингов и 
уполномоченных лиц, их согласую-
щих. Господин Куринный указыва-
ет, что для первых за нарушение по-
рядка организации публичных меро-
приятий предусмотрен ряд санкций 
от штрафов до административных 
арестов, при этом чиновники, в слу-
чае неправомерного отказа согласо-
вывать акцию, никакой администра-
тивной ответственности не несут, да-
же когда суд признает их решение не-
законным. По мнению депутата, из-за 
этого чиновники часто отказывают в 
согласовании митингов «по надуман-
ным причинам».

Первый зампред комитета Госду-
мы по развитию гражданского обще-
ства, вопросам общественных и рели-

гиозных объединений Дмитрий Вят-
кин (ЕР) сообщил „Ъ“, что ответствен-
ность за подобные правонарушения 
уже предусмотрена законом»: «Есть 
статья КоАП РФ 5.38. (нарушение зако-
нодательства о собраниях, митингах, 
демонстрациях, шествиях и пикети-
ровании), согласно которой за воспре-
пятствование организации или про-
ведению публичного мероприятия, 
а равно за принуждение к нему пред-
усмотрен штраф от 30 тыс. до 50 тыс. 
руб. (для должностных лиц.— „Ъ“). 
Что еще нужно? Все остальное — по-
литические декларации».

Член совета московского отделе-
ния Партии перемен Эльвира Вихаре-
ва заявила „Ъ“, что «депутат от КПРФ 
борется с симптомом, а не с болез-
нью». По мнению госпожи Вихаревой, 
«митинги не согласовывают не пото-
му, что мелкий чиновник не хочет, а 
потому, что вертикаль не велит» и поэ-
тому «бороться нужно не с чиновника-
ми, а с породившей их системой».

Президент ассоциации политиче-
ских юристов Роман Смирнов, зая-
вил „Ъ“ что в его практике и практи-
ке его коллег не встречалось случаев, 
когда чиновника наказывали за вос-
препятствование проведению ми-
тинга, поскольку необоснованность 
решения отказать в проведении мас-
сового мероприятия не удается дока-
зать. По его словам, отказной практи-
ки достаточно много. «И системная, и 
несистемная оппозиция считают, что 
это нужно исправлять, а в отказах ви-
новаты только чиновники»,— считает 
Роман Смирнов. Однако, по его мне-
нию, усиление жесткости наказания 
для чиновников непродуктивно, важ-
нее сделать упор на неотвратимости 
наказания: «Чиновник должен предо-
ставить мотивированное решение, а 
не отписку, и он должен знать, что в 
ином случае будет наказан». 

Кира Дюрягина

Школьникам  
передадут духовный код
Патриарх Кирилл и Ольга Васильева  
предлагают ввести курс русской культуры
Патриарх Кирилл на съезде 
 Общества русской словесности 
предложил ввести в школах курс, 
направленный на воспитание мо-
лодежи в духе любви к русской 
культуре и противодействие «де-
структивным моделям поведе-
ния». Предложение поддержали 
министр просвещения Ольга Ва-
сильева и замминистра культуры 
Ольга Ярилова. Эксперты напо-
минают, что в школьной програм-
ме уже есть общий курс — «Миро-
вая художественная культура». 
Год назад патриарх Кирилл уже 
призывал увеличить объем пре-
подавания в школах основ рели-
гиозных культур и светской эти-
ки, после чего Министерство 
просвещения создало рабочую 
группу для «расширения и углу-
бления» школьного курса «Осно-
вы религиозных культур и свет-
ской этики».

На II съезде Общества русской сло-
весности в Москве министр просве-
щения Ольга Васильева заявила, что в 
школах и вузах необходимо препода-
вать курс русской культуры, который 
должен быть «единым и системным» 
и должен формировать у каждого жи-
вущего в России «важнейший духов-
ный код, связанный с русским язы-
ком, историей и литературой».

Открывая съезд, организовать в 
школах «обобщающий культуроло-
гический курс» предложил и патри-
арх Кирилл. По его мнению, курс 
должен быть направлен на воспи-
тание молодежи в духе любви к рус-
ской культуре и на противодейст-
вие «деструктивным моделям пове-
дения» в интернете и социальных се-
тях. Курс, по словам патриарха, мог 
бы преподаваться в школе с учетом 
загруженности учебных планов не 
как отдельный предмет, а в рамках 
уже существующих дисциплин.

Идею патриарха сразу поддержали 
и в Министерстве культуры: «Очень 
важно, что такая инициатива про-
звучала из уст патриарха — духовно-
го лидера нашей страны»,— отмети-
ла Ольга Ярилова, пообещав, что ве-
домство готово содействовать Обще-
ству русской словесности «в этой важ-
ной миссии».

«В школьной программе уже есть 
общий курс „Мировая художествен-

ная культура“. Половина этого пред-
мета посвящена изучению русской 
культуры,— напомнил „Ъ“ сопред-
седатель совета межрегионального 
профсоюза работников образования 
„Учитель“ Всеволод Луховицкий.— 
Патриарху Кириллу простительно не 
знать существующих школьных пред-
метов, а вот Ольге Васильевой нужно 
бы это знать. Если она сможет пролоб-
бировать новый учебный план, то во-
прос, как она сможет его согласовать 
с СанПиНами? Если что-то убрать (из 
расписания.— „Ъ“), то что? Думаю, эта 
инициатива не пойдет дальше про-
стого обсуждения».

Тем не менее госпожа Василье-
ва считает, что идея введения тако-
го курса «витает в воздухе». Министр 
во время съезда напомнила о сов-

местной с Минкультом инициати-
ве — «культурном нормативе», кото-
рый устанавливал бы количество вы-
ставок, экскурсий и театральных по-
становок, обязательное для посеще-
ния учащимися. Ольга Васильева от-
метила, что общественная оценка 
этой инициативы была «странной». 
Напомним, „Ъ“ в профсоюзе «Учи-
тель» говорили, что инициатива мо-
жет обернуться лишней нагрузкой на 
учителей: «Даже несколько дополни-
тельных мероприятий, если за них 
будет отвечать классный руководи-
тель,— это огромная нагрузка. Если 
в Москве могут неплохо доплачивать 
за классное руководство, то в регио-
нах — нет»,— поясняла „Ъ“ оргсекре-
тарь профсоюза Ольга Мирясова.

В начале ноября 2018 года патри-
арх Кирилл призвал увеличить объ-
ем преподавания в школах основ ре-
лигиозных культур и светской эти-
ки. Тогда на встрече с участниками 
конференции «Теология в гуманитар-
ном образовательном пространстве» 
в Национальном исследовательском 
ядерном университете МИФИ он за-

явил, что один урок в неделю — это 
курс «для галочки». После этого Оль-
га Васильева заявила, что министер-
ство создало рабочую группу для «рас-
ширения и углубления» школьного 
курса «Основы религиозных культур 
и светской этики» (ОРКСЭ). Напом-
ним, курс ОРКСЭ стал обязательным 
для российских четвероклассников с 
2012 года. По выбору родителей они 
изучают один из пяти тематических 
модулей. В 2014/15 учебном году 45% 
школьников выбрали светскую эти-
ку, 33% — основы православной куль-
туры, 18% — мировые религиозные 
культуры, 4% — ислам, 0,5% — буд-
дизм и примерно столько же — иуда-
изм. Отметим, в проекте нового феде-
рального государственного образова-
тельного стандарта, представленного 
Министерством просвещения в 2018 
году, основ культуры православия, ис-
лама, буддизма и иудаизма нет: из все-
го курса ОРКСЭ там остались только 
основы культуры мировых религий 
и светской этики.

Ксения Миронова,  
Елизавета Михальченко

Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл 
вручил лучшим учителям 
словесности награды, 
заодно ознакомив их 
со своими соображениями 
по части преподавания 
культуры  
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Поздравления передает советник председателя  Госдумы 
Владимир Плигин:
— У Дмитрия Николаевича есть уникальное сочетание 
любви к Родине, личной, недемонстративной смелости, 
честности, порядочности и высокой совести, понима-
ние не только сегодняшнего дня, но и долгосрочных по-
следствий принимаемых решений. Это все взятое вме-
сте позволило в целом ряде случаев остановить и спасти 
от развития целого ряда кровопролитных конфликтов. 
Получить признание народов Кавказа, завершить подго-
товку к проведению Олимпийских игр 2014 года в Сочи, 
сохранить жизнь многих людей, которых заставали бе-
ды нашего сложного времени. Хотелось бы пожелать 
ему здоровья и осуществления тех глобальных задач, ко-
торые перед всеми нами в настоящее время стоят.

Его поздравляет губернатор Московской области 
 Андрей Воробьев:
— Уважаемый Дмитрий Николаевич! Поздравляю Вас с 
днем рождения! Желаю здоровья, сил и новых успехов! 
Вам всегда доверяют самые сложные государственные 
задачи, и Вы неизменно с ними справляетесь. Сегодня 
это энергетика и промышленность — стратегически зна-
чимые направления для нашей экономики. И вместе с 
тем Вы находите время на важные и добрые дела. Благо-
даря Вашим усилиям одна из жемчужин Подмосковья — 
усадьба Архангельское — восстановила исторический 
облик и снова радует жителей и гостей нашей страны. 
Спасибо за поддержку!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год  
заместителю председателя правительства  
Дмитрию Козаку 

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, матери-
алы громкого дела о контрабанд-
ной поставке под видом дипло-
матической почты 400 кг кокаина 
из Аргентины в Россию направле-
но для рассмотрения по существу 
в Солнцевский райсуд столицы. 
Процесс пройдет с участием при-
сяжных, о чем ходатайствовали 
все четверо обвиняемых. Никто 
из фигурантов вины не признает, 
а их защита требует изменения 
им меры пресечения, поскольку 
обвиняемые провели за решет-
кой уже около двух лет.

О том, что уголовное дело о контра-
банде наркотиков направлено в Сол-
нцевский райсуд Москвы, „Ъ“ сооб-
щил адвокат Абубакар Вадаев, пред-
ставляющий интересы главного фигу-
ранта расследования Андрея Коваль-
чука. «Почему был выбран именно 
этот суд, я не знаю»,— добавил адво-
кат. Представители защиты также от-
метили, что процесс будет проходить 
с участием шестерых присяжных. На-
помним, в рамках судебной реформы 
недавно институт присяжных был 
введен и в районных судах (до этого 
он действовал только в судах субъек-
тов федерации), причем «наркотиче-
ские» дела входят в его компетенцию. 
Адвокаты также добавили, что о про-
ведении слушаний с присяжными 
ходатайствовали все четверо обвиня-
емых. Защита считает, что подобная 
форма процесса в данном случае — 
«единственный шанс на объективное 
рассмотрение дела».

В свою очередь, адвокат Алек-
сандр Костоянц, представляющий 
интересы другого фигуранта — быв-
шего завхоза аргентинского посоль-
ства Али Абянова,— сообщил „Ъ“, 
что на первом же заседании защи-
та будет требовать изменения меры 
пресечения фигурантам дела. «Люди 
сидят два года, это уже явный пере-
бор»,— отметил адвокат.

Как ранее сообщал „Ъ“, адвокаты 
на завершающей стадии дела устро-
или коллективный демарш, отказав-
шись знакомиться с материалами де-
ла. Свой поступок они назвали про-
тестом против волокиты следствия, 
а также «огромного количества нару-
шений УПК»: в частности, по словам 
защиты, листы уголовного дела не 
имели сквозной нумерации, на неко-

торых томах отсутствовали печати и 
т. п. При этом 58 томов дела, из кото-
рых три составляет обвинительное за-
ключение, в начале октября были на-
правлены в Генеральную прокурату-
ру для утверждения.

По версии следствия, напомним, в 
2016 году бизнесмен Андрей Коваль-
чук приобрел в Аргентине 382 кг ко-
каина. Наркотики были упакованы в 
чемоданы, говорится в деле, после че-
го по просьбе бизнесмена спрятаны в 
подсобке школы при российском по-
сольстве в Буэнос-Айресе. Чемоданы, 

по версии Следственного департа-
мента МВД, который вел это дело, пе-
ревозил старый знакомый господина 
Ковальчука — работавший в то время 
завхозом в посольстве Али Абянов. Он 
же по просьбе господина Ковальчука, 
говорится в деле, обернул чемоданы 
специальной бумагой, а сверху закле-
ил ее сургучными печатями, как это 
делают с дипломатической почтой. 
При этом на каждом бауле были ука-
заны данные и номер мобильного те-
лефона Андрея Ковальчука.

Вывезти груз в Москву сразу, впро-
чем, не удалось, поскольку у Али Абя-
нова закончился контракт и он вер-
нулся в Москву. А его сменщик, ре-
шивший провести инвентаризацию 
посольского имущества, обнаружил 
25 ноября 2016 года в одном из слу-
жебных помещений школы завален-

ный различным хламом подозри-
тельный груз. Новый завхоз сообщил 
о своей находке сотрудникам служ-
бы безопасности посольства, кото-
рые вскрыли чемоданы и обнаружи-
ли внутри пакеты с белым порошком. 
Об этом они оповестили сотрудников 
ФСБ. О партии наркотиков была уве-
домлена и аргентинская полиция, по-
сле чего кокаин был изъят и уничто-
жен. Вместо него оперативники поло-
жили в чемоданы пакеты с мукой, за-
ново опечатали их, предварительно 
установив внутри GPS-трекеры для 
отслеживания маршрута. 

В итоге 12 декабря 2017 года в Мо-
скве на автобазе МИДа, расположен-
ной на улице Василисы Кожиной, 
при попытке получить доставлен-
ные из Буэнос-Айреса баулы были 
задержаны Али Абянов, бизнесмен, 
в прошлом сотрудник ЦК ВЛКСМ 
Владимир Калмыков и предприни-
матель Иштимир Худжамов. Пред-
полагаемый организатор наркотра-
фика уроженец Черновицкой обла-
сти Украины Андрей Ковальчук в это 
время проживал в Германии. Он был 
объявлен в международный розыск, 
в 2018 году его местонахождение бы-
ло установлено, и местная полиция 
задержала бизнесмена. Позже он 
был экстрадирован в Россию по за-
просу Генпрокуратуры РФ.

Действия фигурантов были ква-
лифицированы следствием как по-
кушение на контрабанду наркоти-
ческих средств в особо крупном раз-
мере (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 229.1 УК РФ), 
а также попытка незаконного про-
изводства, сбыта или пересылки на-
ркотических средств в особо круп-
ном размере (ч. 3 ст. 30 и ч. 5 ст. 228.1 
УК РФ). Никто из фигурантов вину не 
признает. Все они утверждают, что за-
нимались законным бизнесом и не 
имели никакого отношения к нарко-
тикам. По версии обвиняемых, в че-
моданах изначально находились ко-
фе марки Luwak, элитные сигары, а 
также полудрагоценные камни. Ка-
ким образом там оказался кокаин, 
фигурантам дела, по их словам, неиз-
вестно. Отметим, что главный обви-
няемый Андрей Ковальчук и вовсе от-
казался общаться со следствием, вос-
пользовавшись правом, предоставля-
емым ст. 51 Конституции РФ. 

Владислав Трифонов

«Аргентинский» кокаин  
попал к присяжным
Дело о контрабанде наркотика направлено для рассмотрения в суд

Топ-менеджер Объединенной 
двигателестроительной корпора-
ции (ОДК, входит в Ростех) Алек-
сандр Коршунов заочно аресто-
ван Басманным судом Москвы. 
Ему инкриминируется мошенни-
чество в особо крупном размере. 
Обстоятельства дела пока не раз-
глашаются, однако заочный арест 
позволяет объявить господина 
Коршунова в розыск через Интер-
пол, а затем затребовать его экс-
традицию в Россию из Италии. 
В этой стране россиянин был аре-
стован по запросу властей США, 
где господину Коршунову инкри-
минируют попытку кражи у амери-
канской авиастроительной ком-
пании General Electric (GE) Aviation 
коммерческих секретов — для мо-
дернизации российских двигате-
лей ПД-14, используемых в сред-
немагистральном самолете 
МС-21-300. 

6 ноября 2019 года СКР объявил 
директора по развитию бизнеса АО 
«Объединенная двигателестроитель-
ная корпорация» 57-летнего Алек-
сандра Коршунова в международ-
ный розыск и в этот же день обра-
тился в Басманный райсуд Москвы с 
ходатайством о его заочном аресте. В 
ходе недолгого процесса никаких де-
талей уголовного дела оглашено не 
было. Прозвучало лишь, что госпо-
дин Коршунов обвиняется в мошен-
ничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). В итоге суд согла-
сился со стандартным набором до-
водов следователя и арестовал Алек-
сандра Коршунова на два месяца «с 
момента экстрадиции либо задержа-
ния на территории России». 

В СКР, ОДК и Ростехе комментиро-
вать ситуацию не стали. В госкорпо-
рации „Ъ“, в частности, сообщили, 
что не владеют информацией о том, 
в чем именно обвиняется Александр 
Коршунов российскими правоохра-
нительными органами. Не удалось 
выяснить и точку зрения защитника 
топ-менеджера.

Между тем решение Басманного 
суда позволяет российской стороне 
вмешаться в ситуацию, в которой ока-
зался господин Коршунов. По запро-
су США он был задержан в аэропор-
ту Неаполя 30 августа 2019 года — со-
ответствующий международный ор-
дер на арест был выдан судом штата 
Огайо. В Италию господин Коршунов 
прилетел на отдых вместе с супругой, 
которая была вынуждена вернуться 
домой одна. Сейчас топ-менеджер 
ОДК находится в тюрьме, попытки за-
щиты добиться изменения меры пре-
сечения успехом не увенчались.

Власти США обвиняют россия-
нина в промышленном шпионаже. 
Якобы господин Коршунов, куриро-
вавший разработку двигателя ПД-14, 
действовал в сговоре с гражданином 
Италии — бывшим директором ком-
пании Avio Aero, итальянской «доч-
ки» крупнейшего поставщика ави-
адвигателей GE Aviation 59-летним 
Маурицио Паоло Бьянки. Как утвер-
ждают американские спецслужбы, 
по просьбе господина Коршунова 
господин Бьянки, работавший в по-
следнее время в итальянской компа-
нии Aernova (сотрудничает с перм-
ским АО «ОДК-Авиадвигатель»), яко-
бы нанял несколько человек из сво-
ей бывшей компании для составле-
ния отчета по конструктивным осо-

бенностям двигателя ПД-14 для сред-
немагистрального самолета МС-21-
300 и рекомендаций по его совер-
шенствованию. В феврале нынешне-
го года отчет был предоставлен рос-
сийской стороне, и в нем, как пола-
гают американцы, содержались дан-
ные, запатентованные GE Аviation. 
Их, как говорится в материалах рас-
следования, Александр Коршунов 
планировал использовать для созда-
ния «перспективного гражданско-
го двигателя сверхбольшой тяги ПД-
35», который планируется устанав-
ливать в том числе на дальнемаги-
стральные пассажирские самолеты 
Ил-96-400М. Его также разрабатыва-
ет АО «ОДК-Авиадвигатель».

Отметим, что выпускник Москов-
ского энергетического института 
Коршунов успел поработать не толь-
ко в структуре Ростеха, но и в МИДе, 
в том числе за границей. В ОДК на 
должность директора по маркетин-
гу и продажам он пришел в 2009 году, 
а в ноябре 2018-го назначен на долж-
ность директора по развитию бизне-
са. Награжден медалью ордена «За за-
слуги перед Отечеством» II степени, 
также получал благодарности прави-
тельства и президента России.

По данным „Ъ“, власти США, ко-
торые довольно пассивно вели себя 
с момента ареста в Италии господи-
на Коршунова, в последнее время ак-
тивизировались. По некоторым дан-
ным, Минюст Италии уже направил 
в американскую прокуратуру мате-
риалы по вопросу экстрадиции рос-
сиянина в США. Если же в Рим при-
дет запрос об экстрадиции господи-
на Коршунова из России, то итальян-
ским властям придется решать, ка-
кой стране его выдавать. 

Напомним, что ранее российским 
правоохранительным органам уже 
удавалось добиться экстрадиции в 
Россию граждан РФ, которым грози-
ла выдача в США. Например, в 2017 
году СКР возбудил уголовное дело 
по ст. 222 УК РФ (незаконный обо-
рот оружия) в отношении арестован-
ных в Венгрии россиян Владимира 
Любишина и его сына Владимира, 
которых задержали по запросу вла-
стей США, где они обвинялись в не-
законной торговле переносными зе-
нитными ракетными комплексами. 
В итоге Венгрия экстрадировала рос-
сиян на родину. Два месяца назад На-
гатинский райсуд Москвы пригово-
рил полностью признавшего свою 
вину Владимира Любишина за кон-
трабанду оружия (ч. 1 ст. 226.1 УК РФ), 
к одному году пяти месяцам заключе-
ния, причем освободили его прямо в 
зале суда в связи с тем, что назначен-
ное наказание он уже отбыл в тюрьме 
Будапешта. Его сын до сих пор являет-
ся фигурантом дела, однако расследо-
вание приостановлено, а Владимир 
Любишин-младший, также призна-
ющий вину, находится на свободе.

Кроме того, до сих пор не решена 
судьба задержанного в Греции в 2017 
году владельца биржи BTC Алексан-
дра Винника. Вашингтон обвиняет 
россиянина в создании преступной 
группировки и отмывании $4 млрд. 
Генпрокуратура России направляла 
Греции два запроса — по делу о хи-
щении 600 тыс. руб. и мошенничест-
ве на 700 млн руб. В июле нынешнего 
года Совет суда в Салониках продлил 
его арест до 25 января 2020 года.

Олег Рубникович

Топ-менеджера ОДК 
арестовали с прицелом 
на экстрадицию 
в Россию
Управленцу заочно избрали меру 
пресечения по делу о мошенничестве

К четырем с половиной годам 
 колонии общего режима при-
говорил ставропольский суд 
 бизнесмена Валерия Герюгова, 
признанного виновным в мошен-
ническом хищении почти 1,8  млрд 
руб., полученных от Сбербан-
ка в качестве кредитов.  Деньги 
предназначались на развитие 
производства минеральной воды 
«Архыз», однако кредиты возвра-
щены не были, а само предпри-
ятие обанкротилось. Сейчас по-
лучивший популярность напиток 
производят уже другие предпри-
ниматели. Вместе с господином 
Герюговым, так и не признавшим 
свою вину, осуждены двое по-
дельников из числа его топ-ме-
неджеров, но они отделались 
условными сроками. 

Процесс по обвинению Вале-
рия Герюгова в особо крупном мо-
шенничестве в сфере кредитования 
(ч. 4 ст. 159.1 УК) шел в Промышлен-
ном райсуде Ставрополя более года. 
Помимо бывшего бенефициара ГК 
«Висма», производившей получив-
шую большую популярность среди 
покупателей минеральную воду «Ар-
хыз», на скамье подсудимых находи-
лись еще двое топ-менеджеров этой 
структуры — Улан Борлаков и Люаза 
Дорошенко. Напомним, что поводом 
для уголовного преследования стало 
заявление представителей Сбербан-
ка, на основании которого Следст-
венный департамент МВД возбудил 
уголовное дело. Речь шла о хищении 
порядка 1,8 млрд руб., которые были 
выделены «Висме» в 2012–2014 годах 
для развития и дистрибуции мине-
ралки сроком на два-три года. Но, как 
сообщал „Ъ“, уже в ноябре 2014 года 
«Висма» перестала обслуживать долг. 
Следователи считали, что часть денег 
была получена структурами господи-
на Герюгова незаконно — на основа-
нии подложной документации, завы-
шая финансовое состоянии ГК, цели 
и даты возврата кредита. В 2015 году 
Сбербанк предложил господину Ге-
рюгову реструктуризировать кредит 
на длительный срок, но, как поясня-
ли в кредитном учреждении, глава 
ГК нарушил договоренности, иници-
ировав процедуру банкротства. Име-
лись подозрения, что и само банкрот-
ство является аферой, так как заяви-

телями выступали некие небольшие 
структуры, которым «Висма» задол-
жала сравнительно небольшие сум-
мы — порядка 200–300 тыс. руб. При 
этом, как подозревали оперативни-
ки и следователи МВД, эти кредито-
ры были подконтрольны самому Ва-
лерию Герюгову. В результате в кон-
це 2015 года, когда Арбитражный суд 
Карачаево-Черкесии ввел процедуру 
банкротства компаний заемщиков 
и поручителей, входящих в «Висму», 
бизнесмену удалось назначить своих 
временных управляющих.

Сбербанк, как утверждали его 
представители, направил в суд заяв-
ление о включении в реестр требова-
ний своих долгов, однако встретил 
как в этом, так и осмотре залогов «ак-
тивное противодействие». Процеду-
ра наблюдения затянулась более чем 
на год, и лишь в феврале 2017-го при 
конкурсном производстве были сме-
нены управляющие на выбранных 
кредиторами. При этом была выве-
зена и частично уничтожена первич-
ная бухгалтерская документация и 
электронная база бухгалтерского 
учета «Висмы». А само производство 
было свернуто и начато в новом ме-
сте — на базе ООО «Софийский лед-
ник» на оборудовании, якобы вы-
везенном с производства «Архыза». 
В феврале 2018 года Валерий Герю-
гов был задержан и помещен с санк-
ции суда под домашний арест. Обви-
нения были также предъявлены ис-
полнительным директорам «Висмы» 
Люазе Дорошенко и Улану Борлако-
ву. Первая осталась под подпиской 
о невыезде, а второй был объявлен 
в розыск. Впрочем, как оказалось, 
из СМИ он узнал об интересе к не-
му правоохранителей и сам явился к 
следователю — и также оказался под 
подпиской о невыезде. По некото-
рым данным, сам господин Герюгов 
к своим неприятностям относился 
философски, считая происшедшее 
просто неудачей, за которой вновь 
начнется светлая полоса. При этом 
свою вину, как и его подельники, он 
категорически отрицал. Надо отме-
тить, что сам 56-летний Валерий Ге-
рюгов — человек с весьма богатой и 
необычной биографией. Он являет-
ся уроженцем Черкесска, где и про-
жил большую часть жизни. При этом 
высшее образование он получил в 

Ташкентском высшем танковом ко-
мандном училище, однако после не-
долгой службы в армии уволился, за-
нявшись бизнесом, торгуя всем под-
ряд и производя различные продук-
ты от макарон до минералки. Впро-
чем, именно добыча и дистрибуция 
минеральной воды, к которой пред-
принимателя якобы подтолкнул из-
вестный американский фильм, ста-
ли его основным бизнесом. Как по-
считали следователи МВД и подтвер-
дил ставропольский суд, часть кре-
дитных средств Сбербанка ушла во-
все не на развитие «Висмы» и про-
изводство «Архыза», а на закрытие 
«кассовых разрывов», которые обра-
зовались за счет многомиллионных 
платежей на фирмы-однодневки. 
Примерно треть кредитов (622 млн 
руб.) была перечислена весьма сом-
нительным фирмам ООО «Техно-
маркет», ООО «Глобус», ООО «Премь-
ер-Сервис» и др., руководители ко-
торых даже якобы признались в от-
сутствии какой-либо деятельности. 
Таким образом, фактически день-
гами распорядился «по своему ус-
мотрению» лично господин Герю-
гов. В ходе прений сторон обвини-
тели просили суд приговорить Вале-
рия Герюгова к восьми годам лише-
ния свободы в колонии общего ре-
жима со штрафом 1 млн руб., Улана 
Борлакова — к семи годам и штрафу 
в 900 тыс., в Люазу Дорошенко — к 
трем годам и штрафу в полмиллио-
на. Впрочем, судья Елизавета Маль-
цева, изучившая за год более 90 то-
мов уголовного дела и выслушавшая 
показания порядка ста свидетелей, 
вынесла относительно мягкий при-
говор. Главный обвиняемый полу-
чил четыре года и шесть месяцев ко-
лонии и был взят под стражу в зале 
суда, в то время как его подельники 
отделались условными сроками: три 
с половиной года для Улана Борлако-
ва и три года для Люазы Дорошенко 
со штрафом 600 тыс. руб. каждому. 
Однако иск Сбербанка как потерпев-
шей стороны о возмещении ущер-
ба на 1,7 млрд руб. был судом пере-
направлен для рассмотрения в рам-
ках гражданского судопроизводства. 

Представители господина Герю-
гова сообщили, что тот настаивает 
на своей невиновности, считая, что 
уголовное дело появилось лишь с 

целью отнять у него его активы. Они 
заявили, что бизнесмен намерен об-
жаловать приговор суда, отмечая, 
что даже без этого уже в ближайшее 
время он может ходатайствовать об 
условно-досрочном освобождении, 
так как под домашним арестом он 
пробыл почти два года.

Вице-президент Сбербанка Мак-
сим Дегтярев заявил „Ъ“, что удов-
летворен исходом дела. «Судом бы-
ли исследованы все доказательст-
ва, дана надлежащая оценка проти-
воправным действиям осужденных 
лиц и всем обстоятельствам уголов-
ного дела»,— заявил представитель 
кредитного учреждения. Он также 
напомнил, что «во всех случаях про-
тивоправных действий Сбербанк бу-
дет добиваться защиты своих прав 
всеми предусмотренными законом 
способами, в том числе взысканием 
в рамках уголовных дел».

Сергей Сергеев

Кредиты растворились в воде
Вынесен приговор о махинациях с займами Сбербанка

Предполагаемый 
организатор поставок 
кокаина из Аргентины 
в Россию Андрей 
Ковальчук так и не стал 
общаться со следствием  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Вчера Мосгорсуд по требова-
нию Минюста РФ ликвидиро-
вал Центр содействия корен-
ным малочисленным народам 
Севера (ЦСКМНС) — известную 
правозащитную организацию 
с 20-летним стажем. Минюст 
заявил, что центр «неоднократ-
но нарушал законодательство» 
об НКО. Однако юристы органи-
зации утверждают, что чиновни-
ки использовали «формальные 
основания» — устаревшие по-

ложения устава и неактуальный 
юридический адрес. Они под-
черкивают, что представители 
центра уже начали исправлять 
документы, но Мосгорсуд отка-
зался предоставить им отсрочку 
для этого. Глава центра Родион 
Суляндзига связывает претен-
зии с тем, что представители 
НКО неоднократно рассказыва-
ли «на международных площад-
ках» о проблемах коренных жи-
телей Арктики.

Иск с требованием ликвиди-
ровать ЦСКМНС подало главное 
управление Минюста РФ по Мо-
скве. В заявлении утверждается, 
что с 2017 года ведомство провело 
«ряд контрольных мероприятий» — 
три проверки центра, включая вы-
ездную. Ревизоры обнаружили на-
рушения в документации и пред-
писали их исправить, причем Ми-
нюст утверждает, что этого не было 
сделано.

• Центр содействия коренным ма-
лочисленным народам Севера был 
создан в 2000 году, организация ока-
зывает «информационную, образо-
вательную, правовую помощь пред-
ставителям коренных народов». 
Центр имеет специальный ста-
тус и аккредитацию при агентст-
вах и структурах ООН, ЮНЕСКО, 
ЮНЕП и других международных ор-
ганизациях. В 2014 году глава цент-
ра Родион Суляндзига оказался в чи-
сле россиян, которые не смогли уле-
теть в Нью-Йорк на конференцию 
ООН по вопросам коренных наро-
дов. Господин Суляндзига планиро-
вал выступить с докладом о кон-
фликтах между коренными наро-
дами Арктики и российскими неф-
тяниками. По его словам, погра-
ничники на паспортном контроле 
в Шереметьево забрали паспорт, 
а потом вернули без одной страни-

цы. Страницы загранпаспортов 
оказались надрезаны и у других де-
легатов форума. В 2015 году Ми-
нюст принудительно внес организа-
цию в реестр так называемых ино-
странных агентов и оштрафовал 
на 300 тыс. руб. Организация от-
казалась от иностранного финан-
сирования, и в 2018 году Минюст 
исключил ее из реестра. В 2017 году 
брат главы ЦСКМНС Павел Сулян-
дзига, также защитник прав ко-
ренных и малочисленных народов, 
эмигрировал в США, попросил поли-
тическое убежище и заявил об угро-
зах со стороны ФСБ.
„Ъ“ изучил исковое заявление 

Минюста о ликвидации ЦСКМНС. 
Как и в случае с организацией «За 
права человека», ликвидирован-
ной на прошлой неделе, подавля-
ющее большинство претензий чи-
новников касаются устава НКО. На-
пример, Минюст обнаружил, что 
организация использует «симво-
лику», описания которой нет в ус-
таве. Также чиновники указыва-
ют, что по закону об НКО решения 
внутри организации «по вопросам 
исключительной компетенции» 
должны приниматься «квалифици-
рованным большинством голосов» 
членов, а в уставе центра говорит-
ся о «простом большинстве голо-
сов». Проверки обнаружили также, 
что юридический адрес центра в ЕГ-
РЮЛ отличается от адреса на блан-
ках. «Тем самым организация грубо 
нарушила требования закона»,— 
делает вывод Минюст.

Интересы НКО в Мосгорсуде 
представляли юристы Института 
права и публичной политики. Ру-
ководитель судебной практики ин-
ститута Григорий Вайпан счита-
ет претензии к центру «формаль-
ными». «Значимое нарушение, ко-
торое признает таковым Верхов-

ный суд, всего одно. Сейчас орга-
низация называется межрегио-
нальной, но по факту у нее нет от-
делений в регионах»,— говорит го-
сподин Вайпан. Он считает закры-
тие центра несоразмерным наказа-
нием за подобные нарушения, по-
скольку их легко можно исправить 
внесением изменений в устав. По 
его словам, организация уже при-
ступила к исправлению докумен-
тации, но Мосгорсуд отказался дать 
время для окончательного устра-
нения нарушений. «И Конституци-
онный суд РФ, и ЕСПЧ неоднократ-
но указывали: ликвидация орга-
низации возможна только в случае 
действительно серьезных наруше-
ний,— сказал юрист.— Ведь это не-
обратимый процесс, как смертная 
казнь. Возродить ликвидирован-
ную организацию больше нельзя, 
только открыть новую». По его сло-
вам, обычно Минюст перед ликви-
дацией использует более мягкие 
меры воздействия — принимает ре-
шение о временной приостановке 
деятельности. «А тут сразу потребо-
вал закрыть организацию, это вы-
глядит странно»,— отметил Григо-
рий Вайпан.

Родион Суляндзига в беседе 
с „Ъ“ назвал происходящее «ча-
стью тенденции закрытия неугод-
ных властям организаций». «Ар-
ктика и ее ресурсы много значат 
для российского бизнеса и бюдже-
та. Поэтому компании смотрят на 
коренные малочисленные наро-
ды как на барьер для их деятель-
ности,— сказал он.— А мы доста-
точно давно занимаемся защитой 
прав этих народов, имеем доступ 
на федеральные и международные 
площадки, где открыто говорим 
о нарушениях. Думаю, происходя-
щее — определенная месть за это».

Александр Черных

Север оставили без защиты
Суд ликвидировал Центр содействия коренным малочисленным народам

Самым аварийным округом 
 Москвы ГИБДД в 2019 году при-
знала ЮАО, самым аварийным 
районом — Выхино- Жулебино. 
Эксперты, комментируя статисти-
ку Госавтоинспекции, указывают 
на высокую плотность населения 
на этих территориях, большое ко-
личество транзитного транспорта 
и дешевое жилье, привлекающее 
мигрантов с «низкой водитель-
ской квалификацией». В мэрии 
Москвы пообещали проанализи-
ровать статистику и разработать 
планы по снижению аварийности

УГИБДД по Москве, проведя ана-
лиз аварийности по итогам девяти 
месяцев 2019 года, определило самые 
аварийные округа и районы города. 
Больше всего ДТП с пострадавшими 
или погибшими (839) произошло на 
территории Южного административ-
ного округа (ЮАО). В авариях погибло 
39 и ранен 941 человек. Вслед за ЮАО 
в «антирейтинге» Госавтоинспек-
ции располагаются ВАО (724 ДТП), 
ЗАО (697), САО (604), СВАО (604). Гора-
здо ниже аварийность в Зеленограде 
и Троицком и Новомосковском адми-
нистративных округах (ТиНАО) — 111 
и 152 ДТП соответственно.

Наиболее аварийным районом 
Москвы ГИБДД считает Выхино-Жу-

лебино (входит в состав ЮАО): за год 
здесь произошло 120 аварий; на 17,6% 
больше, чем годом ранее. В ДТП поги-
бло 8 человек, ранено 144. Среди са-
мых проблемных районов также упо-
мянуто Люблино (118 ДТП, 4 погиб-
ших и 142 раненых) и Марьино (108 
ДТП, 5 погибших и 117 раненых).

При анализе ГИБДД использовала 
сведения о ДТП с пострадавшими или 
погибшими: всего в Москве их прои-
зошло более 6,3 тыс. (-1,8% к прошло-
му году). Мелкие аварии, в которых 
пострадали только машины, не учи-
тывались. По данным Российского со-
юза автостраховщиков, за девять ме-
сяцев 2019 года в Москве произошло 
74,4 тыс. небольших ДТП, оформлен-
ных без инспекторов европротоколом.

«Совместно с ГИБДД мы постоян-
но анализируем аварийность в горо-
де, разрабатываем планы по работе 
в местах, где происходит больше все-
го аварий,— прокомментировали 
данные в столичном Центре органи-
зации дорожного движения.— Всего 
с начала года было реализовано по-
рядка 400 совместно разработанных 
мероприятий: установлено 110 ком-
плексов фотовидеофиксации, изме-
нена разметка на 63 участках, изме-
нен режим работы 63 светофоров. 
Сейчас мы анализируем показате-

ли аварийности на территории окру-
гов и районов, выявляются причины 
и составляются планы по снижению 
аварийности на каждом аварийноо-
пасном участке».

В пресс-службе префектуры ЮАО 
на запрос не ответили. Опрошенные 
„Ъ“ эксперты называют несколько 
причин сложившейся ситуации. Для 
южных районов Москвы характер-
на обширная сеть небольших улиц, 
проложенных в условиях плотной за-
стройки, пояснил „Ъ“ проректор Мо-
сковского автодорожного института 
Султан Жанказиев. Как правило, речь 
идет об узких двухполосных улицах 
(по одной полосе в каждую сторону), 
которыми активно пользуются мест-
ные жители, но в пиковое время ту-
да устремляются объезжающие проб-
ки жители других районов. «Уро-
вень конфликтности в таких местах 
довольно высок,— поясняет госпо-
дин Жанказиев.— А поскольку рай-
оны там спальные, то довольно мно-
го ходит общественного транспорта. 
На остановках автобусы приходится 
объезжать, „карманы“ есть не всегда, 
а стихийная парковка создает поме-
хи. Это, в свою очередь, провоцирует 
дополнительные аварии, например, 
наезды на пешеходов, выходящих из-
за автобусов».

Выхино-Жулебино — один из са-
мых густонаселенных районов, при 
этом здесь недорогая аренда жилья, 
что провоцирует приток мигрантов 
с «низкой водительской квалифика-
цией», говорит муниципальный де-
путат Евгений Овсянников. По дан-
ным ЦИАН на сентябрь 2019 года, 
средняя стоимость жилья на вторич-
ном рынке в Выхино-Жулебино со-
ставила 164 тыс. руб. за 1 кв. м, это 
на 19% ниже среднего показателя по 
Москве. По данным аналитиков «Ин-
ком-Недвижимости», к этому райо-
ну принадлежит одно из самых бюд-
жетных московских предложений 
по аренде жилья — комната в трех-
комнатной квартире, где прожива-
ет хозяйка, за 13 тыс. руб. в месяц. 
Приезжие из соседних регионов, не 
привыкшие к московскому дорож-
ному движению, при въезде в столи-
цу в любом случае пересекают терри-
торию периферийных районов, до-
бавляет муниципальный депутат Ва-
лерий Катков, и Выхино-Жулебино 
исключением здесь не является. «Вы-
сокий уровень аварийности в этом 
году можно объяснить и масштабной 
реконструкций района, связанной 
с ремонтом и сужением дорог»,— 
предполагает он.

Иван Буранов

Все аварии ведут в Выхино
ГИБДД выявила самые аварийные округа и районы Москвы

Минприроды неожиданно из-
менило  позицию по поводу ту-
шения лесных пожаров на труд-
нодоступных территориях: 
 подготовлен проект приказа, 
упраздняющий практику так на-
зываемых зон контроля. По дей-
ствующим правилам в них раз-
решено не бороться с огнем, 
если затраты превышают воз-
можный прогнозируемый ущерб, 
а пламя не угрожает населенным 
пунктам и объектам экономи-
ки. По оценкам экологов, это ре-
шение касается половины рос-
сийских лесов. Опрошенные „Ъ“ 
эксперты опасаются, что без 
увеличения финансирования 
как минимум в десять раз реги-
ональные власти такие пожары 
будут скрывать, а тушить их ни-
кто все равно не будет.

«Минприроды подготовлен про-
ект приказа, предусматривающий 
исключение из правил тушения 
лесных пожаров зон контроля,— за-
явил накануне на парламентских 
слушаниях, посвященных пробле-
мам лесной отрасли, глава Рослесхо-
за Сергей Аноприенко.— Тем самым 
предполагается исключить возмож-
ность прекращения работ по туше-
нию лесных пожаров. Приказ согла-
сован МЧС РФ». Отметим, в так назы-

ваемых зонах контроля разрешает-
ся не тушить очаги возгораний, если 
затраты превышают возможный 
прогнозируемый ущерб, а пламя 
не угрожает населенным пунктам 
и объектам экономики. Такие реше-
ния рекомендуют региональные ко-
миссии по ЧС, а решение принима-
ют главы субъектов РФ.

Предложение упразднить зоны 
контроля кардинально расходит-
ся с прежней позицией Рослесхоза. 
Так, в августе 2019 года врио главы 
ведомства Михаил Клинов заявлял 
в интервью „Ъ“: «Без них (зон контр-
оля.— „Ъ“) на бумаге обойтись точ-
но можно. Но независимо от того, 
будут они формализованы или нет, 
проблемы с доступностью лесных 
пожаров все равно останутся. Если 
пожар недоступен, то, как бы он ни 
назывался, в какой бы зоне ни на-
ходился, мы все равно туда не попа-
дем». В связи с этим „Ъ“ обратился 
в Минприроды с просьбой подтвер-
дить подготовку такого документа 
и задал ряд вопросов, в том числе об 
увеличении финансирования реги-
онов в связи с этой инициативой. 
Также „Ъ“ попросил пояснить, как 
ведомство планирует решить про-
блему с невозможностью попасть на 
лесные пожары в труднодоступных 
местах. Однако ответ Минприроды 
содержал по сути лишь повторение 
слов господина Аноприенко. Уточ-
няющие вопросы „Ъ“ глава пресс-
службы ведомства Наталья Хлопу-
нова назвала «странными». Позже 
она уточнила, что координацией 
всех сил и средств тушения лесных 
пожаров будет заниматься феде-
ральный штаб, который возглавит 
представитель Рослесхоза.

Отметим, накануне инициати-
ву поддержал глава парламентско-
го комитета по природным ресур-
сам Николай Николаев, выразив 

надежду на «оперативный выход» 
соответствующего приказа: «Очень 
хорошо, что такая работа идет, осо-
бенно когда мы говорим о пожа-
рах и зонах контроля». Глава коми-
тета Госдумы по безопасности Ва-
силий Пискарев констатировал, 
что лесных пожаров становится все 
больше. Если в 2016 году огонь в ле-
сах прошел 2,6 млн га, то в 2017 го-
ду — 3,2 млн га, в прошлом году — 
7,4 млн га, а в 2019 году — 10,3 млн 
га. Господин Пискарев признал, 
что из 1,1 млрд га российских лесов 
(20% ресурсов всей планеты) лишь 
90 млн га «обеспечиваются инфра-
структурой»: «Это районы, где воз-
можна доставка сил и средств по-
жаротушения наземным спосо-
бом. Остальное — труднодоступная 
и удаленная территория».

Экологи ранее неоднократно за-
являли о необходимости пересмо-
тра зон контроля. По оценкам «Грин-
писа России», на них приходится 
половина территории лесфонда РФ, 
причем четверть всех российских 
лесов включена в эту категорию не-
обоснованно.

Алексей Ярошенко из «Гринписа 
России», комментируя документ, об-
ращает внимание, что проект при-
каза не публиковался, поэтому «не-
обходимо смотреть на точные фор-

мулировки». По его оценкам, в слу-
чае отказа от действующей практи-
ки необходимо увеличивать финан-
сирование минимум в десять раз. 
Отметим, что в 2019 году на охрану 
и тушение пожаров по соответству-
ющей бюджетной статье было вы-
делено 7 млрд руб. По мнению Анд-
рея Щеголева из «WWF России», ве-
домство «бросается из крайности 
в крайность»: «Конечно, это лучше, 
чем вообще на таких территориях 
не тушить. Но если просто упразд-
нят зоны контроля и не дадут де-
нег, то регионы будут просто скры-
вать такие пожары, ведь отчиты-
ваться надо». «До того как в 2015 го-
ду появились зоны контроля, реги-
оны обычно делали вид, что пожара 
нет, и скрывали от учета,— подтвер-
ждает Ярошенко.— Но сейчас раз-
вита система дистанционного мо-
ниторинга и скрывать уже будет не-
возможно».

Экологи не исключают, что это 
решение может быть связано с ини-
циативой передать тушение лес-
ных пожаров в МЧС. В МЧС на за-
прос „Ъ“ подтвердили, что согла-
совали проект приказа, но заяви-
ли, что «тушение лесных пожаров 
в компетенцию МЧС России не вхо-
дит». Отметим, что вопрос передачи 
МЧС таких полномочий обсуждался 
в октябре 2019 года на совещании 
в правительстве — такое предложе-
ние обнародовал глава Минприро-
ды Дмитрий Кобылкин. На прош-
лой неделе заместитель главы МЧС 
Илья Денисов разослал по главным 
управлениям ведомства по регио-
нам письмо с просьбой представить 
предложения по передаче МЧС пол-
номочий по тушению лесных пожа-
ров авиационными методами (есть 
в распоряжении „Ъ“).

Анна Васильева,  
Александр Воронов

Пожары  
лишают границ
Минприроды меняет тактику 
тушения огня в лесах

Как стало известно „Ъ“, призна-
ние  Минюстом РФ ранее суди-
мого участника боевых действий 
из Донецкой народной респуб-
лики (ДНР) лицом, чье пребыва-
ние нежелательно на территории 
России, не стало основанием 
для его депортации на восток 
 Украины. Судебные власти ре-
шили, что возвращение на исто-
рическую родину может оказать-
ся опасным для его здоровья 
и даже жизни. Обычных граждан 
ДНР и Украины продолжают вы-
сылать из России, даже если 
они оказываются в населенных 
пунктах, где время от времени 
 ведутся боевые действия.

В Россию Александр Коряк пере-
брался в мае 2014 года, после того как 
был объявлен в розыск СБУ за то, что 
служил в бригаде «Восток» Александ-
ра Ходаковского, ставшего потом се-
кретарем совбеза ДНР. И хотя, по ут-
верждению Коряка, он всего лишь не-
сколько дней провел на блокпосту, 
разделявшем противоборствующие 
силы, ему заочно инкриминировали 
совершение преступления, предус-
мотренного ч. 5 ст. 260 УК Украины — 
создание не предусмотренных зако-
нами этой страны военизированных 
формирований или участие в их дея-

тельности, повлекшее гибель людей 
либо иные тяжкие последствия (от 
10 до 15 лет заключения).

Вслед за Коряком в город Волж-
ский (Волгоградская область) пере-
брались его родственники, получив-
шие впоследствии российское граж-
данство. Однако сам он россиянином 
не стал, получив по приговору Волж-
ского горсуда в 2016 году три с поло-
виной года заключения за нападение 
(ст. 161 и ст. 162 УК РФ) на местного жи-
теля, которого Коряк с напарником 
избили в подъезде, похитив ценные 
вещи, в том числе нательный крест.

Пока осужденный отбывал срок, 
волгоградское управление Миню-
ста России фактически инициирова-
ло процедуру его выдворения на Ук-
раину, признав лицом, «чье пребы-
вание на территории России нежела-
тельно». Позже решение о передаче 
Александра Коряка украинским вла-
стям приняло и ГУ МВД по Волгоград-
ской области. Причем само решение 
Коряку было вручено 16 июля 2019 го-
да, когда уже прошел срок на его об-
жалование.

Это уведомление стало серьез-
ным потрясением для всей семьи 
Коряка, женившегося в колонии, 
поскольку его родные были увере-
ны, что после передачи украинским 

правоохранителям его будут пытать 
и убьют. Поэтому через своих пред-
ставителей он обратился в Цент-
ральный райсуд Волгограда с иском 
об оспаривании решения о «нежела-
тельности» пребывания в РФ.

Основанием для подачи иска ста-
ли отсутствие родственников, жилья 
и работы на Украине, а также нали-
чие семьи, жены и собственной квар-
тиры в российском городе Волжский. 
Таким образом, отмечала защита, его 
высылка за границу может привести 
и к распаду молодой семьи.

Уже в ходе рассмотрения иска 
представитель Минюста отметила, 
что Александр Коряк зря беспокоится 
за свою жизнь. Признав, что тот дей-
ствительно разыскивается на Украи-
не (Харьковский суд вынес решение 
о заочном аресте Коряка), она отмети-
ла, что отправлять его будут в ДНР.

Но представителю Коряка Елене 
Логвинец удалось убедить суд в том, 
что, несмотря на судимость, он дол-
жен остаться в России. Отменяя реше-
ние Минюста (ГУ МВД отменило его са-
мо), суд указал, что его исполнение со-
здает предпосылки к возвращению Ко-
ряка на территорию Украины, то есть 
государства, против властей которо-
го он участвовал в боевых действиях, 
что может повлечь не только разрыв 

семейных связей, сложившихся у не-
го в России, но и применение в его от-
ношении пыток, бесчеловечного либо 
унижающего человеческое достоинст-
во обращения или наказания. Госпожа 
Логвинец отметила, что сейчас ее дове-
ритель собирает документы для полу-
чения российского гражданства.

По данным „Ъ“, за последнее вре-
мя российскими судами было выне-
сено несколько решений в пользу гра-
ждан ДНР и ЛНР, которых после отси-
док в России предстояло выслать из 
страны. При этом следует отметить, 
что под судебную защиту попали 
в основном участники боевых дейст-
вий с украинскими формирования-
ми или лица, имеющие родственни-
ков среди участников столкновений. 
Между тем обычные выходцы с восто-
ка Украины, совершавшие преступле-
ния в РФ, депортировались по местам 
жительства. Так, например, произош-
ло с Кириллом Кельбей из Горловки, 
получившим четыре года заключе-
ния за незаконный оборот наркоти-
ков по приговору Раменского горсу-
да Московской области. От возвраще-
ния на родину его не спас даже брак 
с россиянкой, в котором он стал от-
цом двух детей.

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев

Донбасс не дождется своих сыновей
Осужденных в России выходцев из ДНР не выдворяют за границу

Предложение упразднить зоны 
 контроля кардинально расходится 
с прежней позицией Рослесхоза



Совет в конце тоннеля
«США остаются самым 

крупным инвестором в рос-
сийскую экономику. Между 
нашими деловыми круга-
ми тесные связи, есть мно-
го историй успеха. В России 
представлена почти тысяча 
американских компаний. 
А в США работает множе-
ство талантливых россий-
ских предпринимателей,— 
напомнил он.— И есть все 
основания думать, что со-
трудничество может быть 
еще немного расширено 
с целью углубления наше-
го диалога в области торго-
вых отношений. И это мо-
жет способствовать нахо-
ждению путей решения 
и некоторых политических 
вопросов».

Впрочем, пока не ясно, 
соберется ли в итоге предло-
женная Владимиром Пути-
ным группа или нет. В США 
в ноябре 2020 года вновь бу-
дут избирать президента, 
а значит, все предшествую-
щие голосованию месяцы 
пройдут под знаком жестко-
го двухпартийного проти-
востояния. Комиссия спец-
прокурора Роберта Мюлле-
ра не смогла доказать нали-
чие сговора между Кремлем 
и предвыборным штабом 
Дональда Трампа на выбо-
рах 2016 года, однако оппо-
ненты действующего пре-
зидента США из Демократи-
ческой партии не оставля-
ют попыток разыграть «рос-
сийскую карту». В этих усло-
виях представители амери-
канского крупного бизнеса 
могут настоять на переносе 
заседания группы до резуль-
татов голосования.

Однако даже если груп-
па, как и предполагает-
ся, соберется в июне, быс-
трых и прорывных реше-
ний от ее работы ожидать 
не стоит. У Москвы и Ва-
шингтона уже есть ряд усто-
явшихся организаций схо-
жей направленности. На-
пример, Российско-амери-
канский бизнес-диалог, уч-
режденный в 2008 году 
на основе соглашения меж-
ду РСПП и Торговой пала-
той США. В дальнейшем 
к бизнес-диалогу присое-
динились другие организа-
ции российского и амери-
канского бизнеса. В частно-

сти, Российско-американ-
ский совет делового сотруд-
ничества (РАСДС), создан-
ный распоряжением пра-
вительства РФ в 2000 году, 
с 2009 года работающий под 
эгидой РСПП. А также Аме-
рикано-российский дело-
вой совет (USRBC, возглав-
ляется Дэниелом Расселлом) 
и Американская торговая 
палата в России (AmCham). 

В период «перезагрузки» 
в рамках комиссии Медве-
дева—Обамы была созда-
на рабочая группа по разви-
тию деловых связей и торго-
во-экономических отноше-
ний. Именно на этот период 
пришелся пик товарооборо-
та между РФ и США (в 2011 
году он составил $31 млрд). 
Планы у сторон были ам-
бициозные, однако на фо-

не конфликта вокруг Украи-
ны США заморозили работу 
на этом направлении. 

В марте этого года под 
эгидой РАСДС и РСПП вы-
шел экспертный доклад 
«Экономическое сотрудни-
чество России и США в усло-
виях неопределенности», 
авторы которого призвали 
более не пытаться спасать 
торгово-экономические от-

ношения России и США 
«сверху». «Подобные дейст-
вия и ранее не приводили 
к желательному политиче-
скому результату, а в нынеш-
них условиях могут оказать-
ся губительными»,— преду-
преждали составители доку-
мента. По их мнению, созда-
ние и тем более публичная 
деятельность разного рода 
комиссий и групп высоко-
го уровня не только не убе-
дят политическую элиту 
США в нецелесообразности 
применения против России 
санкций, но могут возыметь 
обратный эффект: они сами 
укажут американским зако-
нодателям и исполнитель-
ной власти, против кого еще 
стоит вводить санкции (см. 
„Ъ“ от 13 марта).

Член правления РСПП 
Игорь Юргенс в беседе с „Ъ“ 
также выразил мнение, что 

«для постоянной методиче-
ской и плодотворной рабо-
ты с американской стороной 
сейчас оснований нет». По его 
словам, на ситуацию нега-
тивно влияют санкции и не-
формальные запреты, а так-
же скромный товарооборот. 
«Я не думаю, что до амери-
канских выборов конкрети-
ка по новому объединению 
появится,— сказал он.— Воз-
можно, к ПМЭФ будет нем-
ного больше ясности, ког-
да будет ответ на вопрос — 
есть импичмент (Дональда 
 Трампа.— „Ъ“) или нет, ка-
ковы основные претенден-
ты на пост президента от де-
мократов и республиканцев. 
Подготовительные работы 
по группе высокого уровня 
могут вестись, но о конкрети-
ке пока говорить рано».

Елена Черненко,  
Татьяна Гришина

С российской стороны созданием группы поручено заняться президенту Российского союза промышленников и предпринимателей 
Александру Шохину, с американской — главе Американо-российского делового совета Дэниелу Расселлу

«Мотор Сiч» отлетает от Китая
Главным предприятием Украины интересуются авторитетные американские бизнесмены

Американский бизнесмен Эрик Принс, 
связанный с президентом США Дональ-
дом Трампом,— один из наиболее при-
емлемых для украинских властей поку-
пателей производителя авиационных 
и промышленных газотурбинных двига-
телей «Мотор Сiч». Информацию об этом 
„Ъ“ подтвердили источники, близкие 
к офису президента Украины. При этом, 
по информации „Ъ“, в покупке стратеги-
ческого предприятия американцами за-
интересованы и украинские власти, ко-
торые ранее даже инициировали арест 
акций «Мотор Сiч», для того чтобы не до-
пустить вывоза мощностей предприя-
тия в Китай.

Появившуюся накануне в американской 
газете The Wall Street Journal информацию 
о переговорах бизнесмена Эрика Принса 
с руководством «Мотор Сiч» подтвердили 
источники „Ъ“, близкие к офису президен-
та Украины Владимира Зеленского. Основа-
тель всемирно известной частной военной 
компании Blackwater, по информации „Ъ“, 
рассматривается в качестве одного из пред-
почтительных покупателей завода. Кроме 
того, к компании проявляет интерес еще 
один американский бизнесмен — основа-
тель аэрокосмического разработчика Fire-
fly Aerospace Макс Поляков. Как сообщают 
американские СМИ, оба предпринимателя 
близки к руководству Республиканской пар-
тии США и оба заинтересовались покупкой 
украинской компании с подачи окружения 
Дональда Трампа: президент и его соратни-
ки опасаются того, что «Мотор Сiч» и ее раз-
работки могут достаться Китаю.

Официально власти Украины возможную 
сделку не комментируют. Так, президент Вла-
димир Зеленский вчера признался, что зна-
ет о заинтересованности американцев в по-
купке компании, однако знание это почерп-
нуто не из личных встреч с бизнесменами 
или политиками, а из сообщений в СМИ. 
«Я об этом прочитал, причем прочитал но-
чью. Я ни с кем не встречался, я ни с кем это 
не проговаривал, но этот вопрос должен быть 
обсужден с президентом Украины, потому 
что „Мотор Сiч“ — это стратегическое пред-
приятие»,— заявил господин Зеленский «Ра-
дио Свобода» в ходе визита в Харьков.

ОАО «Мотор Сiч» — одно из старейших 
украинских авиапредприятий, в состав ко-

торого входят несколько фабрик и заводов, 
в том числе и на территории самопровозгла-
шенной Донецкой народной республики. Го-
ловной же офис и основные производствен-
ные помещения расположены в Запорожье. 
«В советское время это был лучший двигате-
лестроительный завод в стране — и по тех-
ническому оснащению, и по качеству персо-
нала, и по номенклатуре выпускаемых изде-
лий. На постсоветском пространстве он со-
хранял лидерство до 2012 года,— рассказал 
„Ъ“ заместитель директора российского Цен-
тра анализа стратегий и технологий (ЦАСТ) 
Константин Макиенко.— Российские заво-
ды начали догонять только благодаря го-
спрограмме вооружений на 2011–2020 го-
ды, в рамках которой началась и модерниза-
ция промышленных мощностей».

Начиная с 2017 года предприятие нахо-
дится под постоянным контролем украин-
ских силовых органов. Тогда в генпроку-
ратуре заявили, что компания фигурирует 
в нескольких уголовных делах, связанных 
с попытками обхода ограничений на прода-
жу иностранцам акций стратегически важ-
ных предприятий. По данным прокуроров 
и Службы безопасности Украины (СБУ), це-
лый ряд подставных компаний скупал ак-
ции «Мотор Сiч» небольшими пакетами, 
действуя при этом в интересах одного инве-
стора. В головном офисе компании прошли 
обыски, сотрудники СБУ изъяли часть доку-
ментов компании и через суд добились аре-
ста 41% акций «Мотор Сiч», которые, как бы-
ло заявлено, скупил при помощи подстав-
ных фирм китайский миллиардер Ван Цзин, 
владеющий производителем авиакомплек-
тующих Beijing Skyrizon Aviation. По нео-
фициальной информации, миллиардер об-
ещал порядка $100 млн инвестиций в бюд-
жет Украины в обмен на разрешение выку-
пить 50% акций компании и даже начал стро-
ительство производственных помещений 
в Китае, куда намеревался перевезти обору-
дование «Мотор Сiч» из Запорожья. Но в эти 
планы вмешались силовики, запретившие 
передачу акций в Китай.

Руководство «Мотор Сiч» тогда утвержда-
ло, что все сделки совершены абсолютно за-
конно, а обыски и аресты акций называло 
попыткой рейдерского захвата компании. 
Однако эти заявления ни к чему не привели. 
Более того, американские власти поддержа-

ли Киев в его стремлении не допустить про-
дажу «Мотор Сiч» Китаю. Уже в августе этого 
года тогдашний советник президента США 
по вопросам национальной безопасности 
Джон Болтон заявил: возможное приобрете-
ние китайцами украинского предприятия 
и его разработок в области авиационных 
и ракетных двигателей беспокоит Вашинг-
тон и его союзников. А газета The Wall Street 
Journal со ссылкой на свои источники в Бе-
лом доме сообщила, что американская ад-
министрация намерена надавить на Украи-
ну, с тем чтобы не допустить передачу китай-
цам документации, представляющей нема-
лый интерес для ВПК.

Константин Макиенко пояснил „Ъ“, чем 
именно интересен «Мотор Сiч». По словам 
эксперта, в «послужном списке» завода це-
лый ряд уникальных разработок: «Все они 
советские, то есть не сказать что очень сов-
ременные. Но для Китая они важны, пото-
му что он с двигателестроением все равно 
пока не справляется». В первую очередь го-
сподин Макиенко упомянул двигатели боль-
шой мощности Д-18, которые стоят на Ан-
124 («Руслан»). Эксперт отметил: 18-тонные 
двигатели производят или производили 
только три компании в мире — General Elec-
tric, Rolls-Royce и «Мотор Сiч». Во-вторых, ин-
терес для Пекина представляют двигатели 
Д-27 с «современным и очень хорошим га-
зогенератором» (их планировалось исполь-
зовать на самолете Ан-70, но проект был за-
крыт). И главное, по мнению эксперта, это 
вертолетные двигатели — «кормилец заво-
да в постсоветское время»: «Было выпущено 
около 12 тыс. вертолетов семейства Ми-8/17. 
И все они оснащались двигателями ТВ3-117, 
производившимися на украинском заводе».

По словам Константина Макиенко, ин-
терес к «Мотор Сiч» со стороны Вашингтона 
объясняется тем, что он «пытается сдержать 
технологическое развитие любых потенци-
альных конкурентов, к числу которых Ки-
тай, вне всякого сомнения, принадлежит». 
«Купив завод, китайцы получили бы очень 
серьезную технологическую „инъекцию“. 
То, что американцы их этого лишают — это, 
конечно, еще одна рана, нанесенная китай-
цам на фоне торговой войны и общего аме-
рикано-китайского противостояния»,— со-
гласился в разговоре с „Ъ“ глава ЦАСТ Рус-
лан Пухов.

Судя по всему, донести до Киева мысль 
об опасности продажи завода китайцам аме-
риканской стороне удалось. По крайней ме-
ре, в октябре Владимир Зеленский сообщил, 
что сохранение производства в Запорожье — 
один из стратегических приоритетов новой 
украинской власти, так как именно «Мотор 
Сiч» обеспечивает ВВС современными дви-
гателями и комплектующими к ним, а также 
дает работу более чем 20 тыс. человек. При 
этом украинский президент призвал силови-
ков разобраться, как вообще стала возможна 
продажа акций стратегического предприя-
тия иностранным собственникам без необ-
ходимого согласия на то Антимонопольного 
комитета. По данным господина Зеленского, 
это произошло после того, как Совет нацио-
нальной безопасности и обороны без особой 
огласки исключил «Мотор Сiч» из числа стра-
тегически важных предприятий. Владимир 
Зеленский тогда же сообщил, что ему извест-
но о намерении китайских покупателей пе-
ревезти в КНР не только производственные 
мощности, но также документацию и часть 
сотрудников предприятия.

Президент и основной акционер «Мотор 
Сiч» (согласно официальной информации, 
ему принадлежит 14,99% пакета акционер-
ного общества) Вячеслав Богуслаев в мае 
прошлого года в интервью РБК объяснял не-
обходимость продажи части компании ки-
тайцам потерями, которые акционеры по-
несли, после того как в 2014 году предприя-
тиям украинской оборонной сферы было за-
прещено сотрудничество с вооруженными 
силами РФ. Господин Богуслаев тогда расска-
зал, что потеря российских военных заказов 
привела почти к 40-процентному снижению 
прибыли. В этом же интервью он признал-
ся, что китайцам планировалось продать 
50% акций предприятия. Впрочем, соглас-
но данным июльского журналистского рас-
следования проекта Bihus.info, Вячеслав Бо-
гуслаев сумел обойти запрет на военное со-
трудничество с РФ и через зарегистрирован-
ную в Боснии и Герцеговине фирму наладил 
поставки в Россию авиационных комплекту-
ющих военного назначения общей стоимо-
стью в несколько миллионов долларов. Сам 
господин Богуслаев эту информацию никак 
не комментировал.

Матвей Шиманов, Киев;  
Павел Тарасенко
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мировая политика
Игры с ядерным  
оружием

До начала работы Обзорной конфе-
ренции по Договору о нераспростра-
нении ядерного оружия (ДНЯО) оста-
ется полгода. К этому ключевому фо-
руму в области международной без-
опасности активно готовятся как 
в России, так и в США. На наших двух 
странах лежит особая ответствен-
ность. Во-первых, и Россия, и США 
(наряду с Великобританией) являют-
ся депозитариями ДНЯО — храните-
лями его буквы. Во-вторых, и это глав-
ное: Россия и США совокупно облада-
ют более чем 95% ядерных вооруже-
ний в мире, оставаясь, таким обра-
зом, ядерными сверхдержавами. Го-
товы ли Москва и Вашингтон к тому, 
чтобы, действуя ответственно и сооб-
ща, обеспечить устойчивость ДНЯО?

Накоплен солидный опыт восьми 
обзорных конференций. В ходе не-
которых (например, в 2015 году) Рос-
сия и США сделали ставку на «блейм-
гейм» — взаимные обвинения. Одна-
ко есть и противоположный опыт: 
«кооперейшн-гейм», когда упреки 
уступают место сотрудничеству. Так 
было в 1995 году, когда в итоге уда-
лось продлить ДНЯО бессрочно.

Вижу три сценария. Первый — 
«идеальный». В календарях по обе 
стороны океана жирно обводят 5 мар-
та 2020 года. В этот день исполнится 
50 лет с тех пор, как СССР и США, от-

ложив взаимные разногласия, однов-
ременно ратифицировали ДНЯО. На-
ши страны подали тогда пример, дос-
тойный подражания. В 50-ю годовщи-
ну этого события двум нашим лиде-
рам следует принять совместное заяв-
ление, подтверждающее их привер-
женность принципам ДНЯО, а также 
их отрицание ядерной войны, в кото-
рой не может быть победителя. Боль-
ше того, именно в этот день они долж-
ны подкрепить это заявление кон-
кретикой: продлением действующе-
го Договора о стратегических насту-
пательных вооружениях на 5-летний 
период. Мир этого ждет.

Второй сценарий: «сообразить 
на троих». Согласно ему, стратегиче-
ский диалог между Россией и США 
уже невозможен, если не позвать тре-
тьего — Китай. Логика такая: пусть 
ядерный арсенал Китая значительно 
меньше, чем у России или у США, за-
то его стратегический потенциал ста-
новится соизмеримым с ними. Нахо-
дясь в Вашингтоне, я заметил, что там 
склоняются именно к такому сцена-
рию. Только вот у Китая готовности 
подключиться к такому процессу се-
годня не просматривается. «Женить» 
Китай вопреки его воле мы не смо-
жем. Интересам же России отвечает 
подключение к процессу сокращения 
ядерных вооружений как Китая, так 
и Франции с Великобританией (они 
тоже пока отмалчиваются). Продви-
жение к такому сценарию возмож-
но, но потребует десятка лет. А есть за-
дачи неотложные. Их России и США 
предстоит решать «в паре» — пока 
со временем мы не выйдем на «трой-
ку» или, оптимально, на «пятерку».

Третий сценарий: продолжение 
«блейм-гейм». Это как раз то, что по-
ка происходит. США не хотят коор-
динировать свои позиции с Росси-
ей. Вышли из Договора о ракетах 
средней и меньшей дальности. Ста-
вят под сомнение немногие еще жи-
вые договоры в сфере контроля над 
вооружениями. Держат свое ядерное 
оружие за пределами собственной 
территории… Еще немного, и этот 
сценарий может стать реальностью. 
А это подточит устойчивость ДНЯО. 
Иран, Саудовская Аравия, Южная 
Корея, Бразилия, Япония — все они 
по разным причинам, но одинако-
во пристально вглядываются: усто-
ит ДНЯО или же будет открыт путь 
к ядерной анархии?

Работая по вопросам ДНЯО по-
следние четверть века, я не пона-
слышке знаю, что «идеальные сце-
нарии» срабатывают редко. Одна-
ко если сегодня, отбрасывая эгоизм, 
не поставить планку высоко, то ско-
ро сценарии будут уже писаться вне 
зависимости от желания Москвы 
и Вашингтона.

Готовы ли Москва 
и Вашингтон к тому, 
чтобы, действуя от-
ветственно и сообща, 
обеспечить  
устойчивость ДНЯО?

Владимир Орлов, 
директор ПИР-Центра
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Как выяснил „Ъ“, Минэнерго, подвер-
гшееся критике за непрозрачную сис-
тему ручного отбора проектов модер-
низации ТЭС на правительственной 
комиссии, теперь хочет изменить ме-
ханизм выбора инвесторов в отборе 
на 2025 год. Ведомство предлагает от-
казаться от критериев, которые ис-
пользовались прежде, и отдавать при-
оритет проектам с наименьшей сто-
имостью. Это не позволит попасть 
в программу крупным и технологиче-
ски сложным проектам, полагают экс-
перты. А крупные потребители энер-
гии считают, что изменение методики 
не повлияет на исход отбора, оценивая 
рост нагрузки на рынок в 147 млрд руб.

Минэнерго хочет изменить механизм от-
бора проектов в программу модернизации 
старых ТЭС на 2025 год в рамках правитель-
ственной комиссии по электроэнергетике 
(отбирается 15% от общей квоты). Министер-
ство предлагает отбирать инвесторов толь-
ко по наименьшей стоимости киловатт-ча-
са выработки за жизненный цикл (LCOE), со-
общил „Ъ“ представитель Минэнерго. Сроки 
проведения отбора еще не назначены, про-
фильные министерства должны направить 
предложения по корректировке параметров 
до 18 ноября. 

Программа модернизации заменяет ин-
струмент договоров на поставку мощности 
(ДПМ), стартовавший в 2000-х годах. ДПМ 
гарантировали инвесторам возврат вложе-
ний в строительство новых электростан-
ций повышенными платежами за мощ-
ность. Общий объем новой программы со-
ставит 1,9 трлн руб. до 2031 года. Первый от-
бор проектов стоимостью 125 млрд руб. на 
2022–2024 годы уже завершился. В ходе об-
щего конкурса, где инвесторы конкуриру-
ют по цене, но с учетом предельного CAPEX, 

прошли проекты суммарной мощностью 
8,61 ГВт. На правительственной комис-
сии в ручном режиме были отобраны еще 
1,78 ГВт. Тогда правкомиссия выбирала по-
бедителей по специально разработанным 
Минэнерго критериям (экономика проекта, 
намерение модернизировать теплофикаци-
онный блок, экология, инновации, критич-
ность состояния). Промышленные потреби-
тели раскритиковали результаты отбора за 

избыточную стоимость и просили устано-
вить предельный CAPEX для проектов.

На текущем отборе проектов на 2025 год 
общий конкурс уже прошли проекты на 
4,023 ГВт (85% от годового объема) стоимо-
стью 32,9 млрд руб. До конца года пройдет 
второй этап, но в этот раз квоту правкомис-
сии предлагается увеличить до 2,5 ГВт. 

В «Совете рынка» (регулятор энергорын-
ков) предлагают несколько вариантов ран-

жирования проектов, а также ряд техниче-
ских уточнений порядка расчета критери-
ев, использовавшихся для предыдущего от-
бора, сообщил „Ъ“ представитель регуля-
тора. «Один из вариантов предусматрива-
ет ранжирование проектов по чисто эконо-
мическому критерию — показателю эффек-
тивности. Другие предложения соответству-
ют повышению значимости критериев уча-
стия в теплоснабжении, инновационности 
и эффективности проекта»,— уточнили в 
«Совете рынка». В «Совете производителей 
энергии» переадресовали запрос „Ъ“ в пра-
вительство. В Минэкономики не ответили 
на запрос „Ъ“.

Крупные промышленные потребители 
не считают, что изменение механизма от-
бора проектов на правкомиссии сильно по-
влияет на его исход. При увеличении квоты 
до 2,5 ГВт переплата потребителей может со-
ставить 130–147 млрд руб., посчитали в «Со-
обществе потребителей энергии». После из-
менения критериев «переплата если и сни-
зится, то незначительно, иначе зачем постав-
щикам с приемлемой ценой участвовать во 
внеконкурсных отборах», говорит предста-
витель ассоциации.

Если правкомиссия будет руководство-
ваться только коэффициентом эффективно-
сти, то результаты будут такими же, как на 
общем отборе, считает старший аналитик по 
электроэнергетике Центра энергетики МШУ 
«Сколково» Юрий Мельников. Так, у проек-
тов модернизации на основе парогазовой 
установки практически не остается шансов, 
считает эксперт, а даже несложные проекты 
«паросиловой» реновации ТЭС, затрагиваю-
щие несколько систем станции, имеют гора-
здо меньше шансов пройти отбор, чем, на-
пример, проект с заменой части котла.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23303,82 (+51,83)
РТС 1471,38 (+10,88)
FTSE 100 7396,65 (+8,57)

DAX 30* 13179,89 (+31,39)
DJIA* 27453,28 (–39,35)
NASDAQ Composite* 8393,414 (–41,266)

*На 21:05.    По данным агентства Reuters. 
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● 62,20тыс. пунктов ● 27,445

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.11.19
Австралийский доллар 43,8630
Английский фунт 81,9141
Белорусский рубль 31,1248
Датская крона* 94,2966

Доллар США 63,5880
Евро 70,4301
Индийская рупия** 89,6410
Казахский тенге** 16,3476

Канадский доллар 48,3155
Китайский юань* 90,8517
Норвежская крона* 69,1836
СДР 87,6313

Сингапурский доллар 46,8110
Новая турецкая лира 11,0361
Украинская гривна* 25,7207
Шведская крона* 65,9401

Швейцарский франк 64,0621
Японская иена** 58,3189
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Четверг 7 ноября 2019 №204   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Андрей Патрушев занял место в вагоне
Он купил долю в поставщике оборудования для подвижного состава

Как стало известно „Ъ“, млад-
ший сын главы Совбеза и экс-
директора ФСБ Николая Патру-
шева Андрей, ушедший в октя-
бре с поста замглавы «Газпром 
нефти», получил миноритар-
ную долю в «Транстелесофте». 
Это компания входит в высо-
котехнологичную группу Ctrl-
2GO, владеют которой, по дан-
ным самой группы, бенефи-
циары «Трансмашхолдин-
га». Как сообщили „Ъ“ в Ctrl-
2GO, господин Патрушев не бу-
дет  заниматься оперативным 
управлением  этого бизнеса, 
но его опыт будет полезен для 
налаживания связей с нефте-
газовыми компаниями.

Бывший заместитель гендирек-
тора «Газпром нефти» Андрей Патру-
шев стал прямым владельцем доли 
в 6,25% в ООО «Транстелесофт», сле-
дует из данных ЕГРЮЛ от 22 октя-

бря. Почти одновременно c получе-
нием доли в этой компании госпо-
дин Патрушев покинул «Газпром 
нефть», где работал с 2013 года и ку-
рировал развитие шельфовых про-
ектов, «в связи с переходом на дру-
гую работу». При этом новое место 
работы господина Патрушева пока 
неизвестно, сам бывший топ-менед-
жер отказался от комментариев „Ъ“.

Входить в руководство компа-
нии и заниматься операционным 
менеджментом Андрей Патрушев 
не планирует, сообщили „Ъ“ в груп-
пе Ctrl2GO, куда входит «Транстеле-
софт». Экспертиза и опыт Андрея 
Патрушева помогут глубже понять 
потребности одной из приоритет-
ных для группы Ctrl2GO отраслей, 
а также адаптировать решения под 
потребности нефтегазовых компа-
ний, добавили там. Среди партне-
ров Ctrl2GO из компаний ТЭК ука-
заны СИБУР, Schneider Electric, GE 

и Siemens. Два источника „Ъ“ ут-
верждают, что Ctrl2GO не станет ос-
новным местом работы господи-
на Патрушева, предрекая ему пост 
в одной из крупных добывающих 
компаний.

«Транстелесофт» специализиру-
ется на внедрении и разработке вы-
сокотехнологичных решений для 
промышленности. В частности, 
компания занимается бортовыми 
системами безопасности и инфор-
мационно-сервисными системами 
для подвижного состава и город-
ского транспорта. Контрольный па-
кет «Транстелесофта» в 75% — у ООО 
«Локотех-сигнал», которая принад-
лежит кипрской Holdings CTRL2GO 
Ltd, оставшиеся 25% поровну по-
делены между Вадимом Татарино-
вым (сооснователь и глава совета 
директоров компании), Светланой 
Лужбиной, Вячеславом Нарыш-
киным и Андреем Патрушевым. 

Ctrl2GO Ltd владеют бенефициары 
«Трансмашхолдинга» (ТМХ), одним 
из которых является генеральный 
директор Ctrl2GO Алексей Белин-
ский, сообщили „Ъ“ в группе ком-
паний. Около 80% ТМХ принадле-
жит Искандару Махмудову, Андрею 
Бокареву, Дмитрию Комиссарову и 
гендиректору компании Кириллу 
Липе. Выручка «Транстелесофта» по 
РСБУ за 2018 год — 555 млн руб., чи-
стая прибыль — 41,8 млн руб.

Андрей Патрушев — младший 
сын бывшего главы ФСБ, а ныне 
секретаря Совета безопасности РФ 
Николая Патрушева. Андрей Пат-
рушев строил карьеру в нефтя-
ной отрасли с 2006 года, а до это-
го три года занимал позицию за-
мначальника 9-го отдела управле-
ния «П» («Промышленность») ФСБ, 
который, в частности, занимает-
ся контролем нефтяной отрасли. 
До 2008 года Андрей Патрушев ра-

ботал советником главы совета ди-
ректоров «Роснефти» Игоря Сечина, 
со следующего года занял пост за-
мглавы структуры «Роснефти» «РН-
Сервис». С 2011 по 2013 годы, до пе-
рехода в «Газпром нефть», менед-
жер работал в «Зарубежнефти» пер-
вым замглавы российско-вьетнам-
ского СП «Вьетсовпетро».

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров оценивает пакет 
Андрея Патрушева в «Транстеле-
софте» не менее чем в 30 млн руб. 
Перспективы роста продаж «Тран-
стелесофта» связаны с переходом 
ОАО РЖД на закупки тягового со-
става у ТМХ по контрактам жиз-
ненного цикла, а также с внедре-
нием комплексной системы управ-
ления сервисным обслуживанием 
и ремонтом тягового состава «Циф-
ровой локомотив» ГК «Локотех», до-
бавляет эксперт.

Дмитрий Козлов

Банки примеряют биометрию
Они должны отчитаться о готовности новых решений для клиентов

В конце прошлой недели в Ас-
социации Финтех (АФТ) прошла 
встреча, посвященная внедре-
нию биометрии в услуги бан-
ков. Участников встречи по-
просили в сжатые сроки отчи-
таться о готовности их мобиль-
ных приложений и банкома-
тов для предоставления услуг 
с использованием биометриче-
ских данных, а также о планах 
по оказанию на основании би-
ометрии услуг сторонним кли-
ентам и юрлицам. И если с услу-
гами для своих розничных 
клиентов банки в основном ра-
зобрались, то к обслуживанию 
сторонних и тем более корпо-
ративных клиентов оказались 
пока не готовы.

„Ъ“ стали известны подробно-
сти состоявшейся 1 ноября встре-
чи в АФТ, посвященной реализа-
ции проектов удаленной иденти-
фикации. О ней рассказали участ-
ники рынка. Согласно планам ЦБ, 
с 1 января 2020 года банки долж-

ны начать с помощью биометрии 
предоставлять три базовых услуги: 
открытие счетов или вкладов, вы-
дачу потребительских кредитов, 
денежные переводы. По итогам 
встречи („Ъ“ ознакомился с ее про-
токолом) АФТ попросила в сжатые 
сроки (до 15 ноября) представить 
данные по реализованным техно-
логиям для подтверждения опера-
ций в дистанционных каналах с 
использованием биометрии. «Речь 
идет о том, чтобы наравне со стан-
дартной авторизацией в приложе-
нии, например, с помощью кода, 
пользователь мог выбрать биоме-
трическую авторизацию при на-
личии его данных в Единой био-
метрической системе (ЕБС)»,— го-
ворит один из участников встречи. 
По его словам, после выбора услу-
ги необходимо пройти «аутентифи-
кацию с помощью камеры мобиль-
ного телефона, терминала, банко-
мата или компьютера (проверяет-
ся фото и голос) и в случае успеха 
получить необходимый продукт».

Ряд банков к этому уже готов. 
Так, например, в Промсвязьбанке 
планируют «принять участие в пи-
лотном проекте». В банке «Русский 
стандарт» отметили, что «актив-
но готовятся к запуску через ЕБС 
оформление кредита, открытие 
счета и осуществление переводов». 
Но если с собственными клиента-
ми, по крайней мере розничными, 
банки работать уже практически 
готовы, то как быть со сторонними, 
только определяются. Одним из ва-
риантов, который может быть ис-
пользован, является выделенный 
банковский маркетплейс. По тако-
му пути, например, пошли в «Рус-
ском стандарте». «В рамках нового 
сервиса сторонние клиенты смо-
гут получить доступ к банковским 
продуктам, услугам страховой 
компании, инвестиционным ин-
струментам, сервисам кредитного 
бюро и консьерж-компании»,— от-
метили там. Но давать доступ к соб-
ственным приложениям банки не 
спешат и афишировать это не торо-

пятся, поскольку «нет понимания, 
как это реализовать на практике», 
отмечают собеседники „Ъ“.

Сложнее всего обстоят дела с би-
ометрией для юридических лиц, 
указывают банкиры в неофици-
альных беседах. «Идея хорошая, но 
как реализовать ее, неясно. Слиш-
ком велики риски»,— отмечает 
топ-менеджер банка из топ-10. Тем 
временем на встрече также был 
установлен срок до 15 ноября для 
отчета о текущих схемах для рабо-
ты с компаниями. «Пока это нежиз-
неспособная история, предполага-
ется, что биометрию сдает сотруд-
ник как физлицо, но получает воз-
можности должностного лица сво-
ей компании,— поясняет один из 
участников встречи.— Если элек-
тронно-цифровая подпись, кото-
рой сейчас подтверждаются полно-
мочия сотрудника на совершения 
тех или иных операций, аннули-
руется при увольнении, то биоме-
трический профиль остается, и ни 
компании, ни банки не придумали 

пока простого решения этой про-
блемы». Кроме того, для корпора-
тивных клиентов главное безопас-
ность, «но пока преждевременно 
говорить, что ее достаточно», за-
ключает собеседник „Ъ“ в банке из 
десятки крупнейших.

В АФТ не ответили на запрос „Ъ“ 
относительно прошедшей встре-
чи. В пресс-службе Банка России 
сообщили, что рабочая группа по 
удаленной идентификации в АФТ 
прорабатывает совместно с участ-
никами различные кейсы исполь-
зования такого механизма. «В на-
стоящее время Банком России го-
товится ко второму чтению зако-
нопроект, направленный на раз-
витие удаленной идентификации, 
в том числе расширение перечня 
финансовых услуг. После его при-
нятия можно будет реализовать 
прорабатываемые на площадке 
АФТ кейсы с использованием уда-
ленной идентификации»,— заклю-
чили в ЦБ.

Ксения Дементьева

Случайно наткнулась на забавную 
контекстную рекламу в соцсетях с 
участием Сберкота. Мультяшный 
персонаж предлагал выполнить за-
дание и получить за это вознаграж-
дение. Он был один в один как на-
стоящий, только вот ссылка вела на 
мошеннический сайт. И целью ак-
ции была не раздача стикеров, а хи-
щение средств доверчивых детей и 
подростков.

Сберкот — это герой соцсетей, 
был придуман и запущен Сбербан-
ком в 2017 году для привлечения в 
банк подрастающего поколения. Он 
раздает бесплатные стикеры и фи-
нансовые советы, устраивает разные 
конкурсы. При этом кот напоминает 
другого мультяшного героя, Скруд-
жа Макдака: вот он сидит на пачках 
денег, вот принимает душ из монет 
и банкнот, вот восторженно обнима-
ет кучу долларов. И визуально отли-
чить реального Сберкота от мошен-
нического порой невозможно.

Одновременно фанатам кота при-
ходят и всевозможные мошенни-
ческие рассылки. Например, одна 
юная девушка рассказывала, как 
лже-Сберкот в личном сообщении 
предложил ей пройти опрос по по-
воду частоты использования бону-
сов «Спасибо» от Сбербанка. В конце 
опроса ей было предложено ввести 
реквизиты карты для получения вы-
игрыша до 5 тыс. руб., потом ввести 
СМС якобы для регистрации на сай-
те. Были жалобы на кота-мошенни-
ка, который требовал данные карты 
для отказа от его рассылок. До этого 
настойчивый кот слал по нескольку 
десятков «мур» в день.

В Сбербанке указывают, что на се-
годняшний день жалоб на Сберко-
та не зарегистрировано, случаев мо-
шенничества в отношении именно 
детей и подростков также нет, акту-
альная же мошенническая схема 
«опрос от Сбербанка» нацелена на 
всех клиентов без выделения воз-
растной категории. Вместе с тем со-
трудники служб безопасности раз-
личных банков предупреждают: 
дети — легкая жертва, почти во всех 
мобильных приложениях есть эле-
мент игры с банком, велик риск, 
что атаки распространятся и на де-
тей — клиентов других банков. При 
этом они дают советы, как обезопа-
сить детей. В Почта-банке родите-
лям рекомендуют установить лими-
ты на переводы с карты на карту, так 
как это наиболее популярный спо-
соб вывода средств мошенниками. 
В Райффайзенбанке рекомендуют с 
юных лет учить детей цифровой ги-
гиене — никогда и нигде не вводить 
свои данные или данные карты. В 
Сбербанке обещают повышать ки-
берграмотность клиентов и блоки-
ровать мошеннические сайты, ра-
ботающие от имени кредитной ор-
ганизации.

У меня есть и свое решение. Если 
на карте вашего ребенка сумма в 
пределах 300–500 рублей, то ника-
кой лже-Сберкот ему не страшен. 
То есть лучше хранить деньги детей 
на родительском счете — по край-
ней мере, до тех пор, пока они ве-
рят в возможность легко заработать 
при посредничестве сомнительных 
мультяшных героев.

обсудить 
kommersant.ru/12728

правила  
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Дети — легкая 
 жертва для мошен-
ников, почти во всех 
мобильных приложе-
ниях есть элемент 
игры с банком

читает детям на ночь  
корреспондент отдела финансов

Вероника Горячева

ВИКТОР ЧУМАЧЕВ

Модернизации ТЭС подбирают критерии
Правительство может изменить систему ручного отбора проектов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России исключит инвес
тиционное страхование жизни 
(ИСЖ) из законопроекта о катего
ризации инвесторов. Страховщи
ки поддержали такое решение, 
а профучастники рынка ценных 
бумаг видят в этом несправедли
вость по отношению к другим 
структурным продуктам.

Концепции законопроекта о кате-
горизации инвесторов вновь измени-
лась. Как сообщил „Ъ“ в среду, 6 ноя-
бря, представитель ЦБ, в уточненной 
версии из нее будут исключены нор-
мы, касающиеся приобретения поли-
сов инвестиционного и накопитель-
ного страхования жизни (ИСЖ и 
НСЖ). В презентации, представлен-
ной ЦБ участникам рынка на прош-
лой неделе (см. „Ъ“ от 30 октября), 
предполагалось, что неквалифициро-
ванным инвесторам будут доступны 
договоры страхования жизни (при 
участии страхователя в инвестицион-
ном доходе страховщика) при сроке 
свыше пяти лет или без защиты капи-
тала только после тестирования. Те-
перь таких ограничений не остается.

Ранее профучастники в своих пись-
мах неоднократно указывали Банку 
России на регуляторный арбитраж в 
случае разрешения неквалифициро-
ванному инвестору приобретать по-
лис ИСЖ (являющийся, по сути, струк-
турным финансовым продуктом) сро-
ком до пяти лет и с защитой капитала 
без тестирования. «Полагаем, что ана-
логичное правило должно быть пред-
усмотрено для всех структурных про-
дуктов»,— говорилось в совместном 
письме саморегулируемых организа-
ций НАУФОР и НФА. Простое исключе-
ние полиса ИСЖ из рамок законопро-
екта также не станет решением. По 
словам президента НАУФОР Алексея 
Тимофеева, отсутствие специального 
решения на этот счет может создать 
юридическую коллизию, связанную с 
тем, что ИСЖ включает в себя произ-
водный финансовый инструмент, а 

значит, будет подчиняться требовани-
ям по тестированию при операциях с 
такими инструментами по законопро-
екту о категоризации инвесторов.

Норма по ИСЖ в законопроекте о 
категоризации инвесторов не устраи-
вала и страховые компании, но по 
другой причине. Президент Всерос-

сийского союза страховщиков (ВСС) 
Игорь Юргенс считает, что защита по-
купателей продуктов страхования 
жизни сейчас обеспечена на весьма 
высоком уровне благодаря стандар-
там, принятым ВСС и Банком России. 
«Наконец, логичнее, когда страховые 
продукты регулируются страховым 
законодательством. Поэтому распро-
странение закона о категоризации 
инвесторов на страхование жизни 
выглядит излишним»,— заявил он. 
Господин Юргенс также отмечает, что, 
в отличие от многих инвестицион-
ных инструментов, особенностью 
всех договоров страхования жизни 
является то, что страховщик при про-
дукте с защитой капитала обязан вер-
нуть клиенту деньги вне зависимости 

от доходности использованных стра-
ховщиком инструментов. Фактиче-
ски, говорит он, квалифицирован-
ным инвестором является страхов-
щик, а не страхователь.

• Банк России с февраля по сентябрь 
2019 года получил 2,7 тыс. жалоб от 
потребителей финансовых услуг на 
мисселинг, в первую очередь жалобы 
связаны с ИСЖ (44,4%). Чаще всего 
 потребители жалуются на кредит-
ные организации (62,3% от всех жа-
лоб на мисселинг), которые вместо 
 одного финансового продукта прода-
ют другой. Вместе с тем регулятор 
отмечает сокращение числа жалоб 
по данной проблематике (с февраля 
по август было получено 2,4 тыс. жа-
лоб). «В частности, это стало резуль-
татом введения новых требований 
к продаже полисов страхования жиз-
ни, прежде всего ИСЖ»,— отмечается 
в сообщении ЦБ.
Масштаб проблемы мисселинга в 

части ИСЖ потребует дополнительно-
го регулирования. Представитель ЦБ 
сообщил „Ъ“, что правила по продаже 
полисов ИСЖ и НСЖ будут урегулиро-
ваны отдельным проектом поправок, 
которые планируется подготовить 
позднее. По словам руководителя про-
екта ОНФ «За права заемщиков» Евге-
нии Лазаревой, регулярные монито-
ринги и работа с обращениями гра-
ждан показывают, что уровень финан-
совой грамотности оставляет желать 
лучшего и не соответствует действую-
щей модели финансового рынка Рос-
сии. «До недавнего времени, по нашим 
данным, даже понимая необходи-
мость ознакомиться с документом, до 
90% граждан подписывали их не гля-
дя»,— говорит она. По ее мнению, не-
обходимо для ИСЖ взять на вооруже-
ние модель, зафиксированную для 
кредитов и займов,— все самые важ-
ные условия договора должны быть 
сформулированы на первой странице.

Полина Смородская,  
Светлана Самусева

Полисы вне категорий
В страхование жизни 
можно будет инвестировать без ограниченийПравительство требует серьезной 

доработки закона «Об актуарной 
деятельности». В частности, это 
касается допуска на рынок юри
дических лиц. Законопроект под
держивают аудиторские компа
нии «большой четверки», кото
рые хотят вернуться на актуар
ный рынок. Законодатели над
еются провести первое чтение 
 поправок в следующем месяце. 
Эксперты считают, что это воз
можно и называют правки пра
вительства «техническими».

Как заявил в среду, 6 ноября, предсе-
датель комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Анатолий Аксаков, по-
правки к закону «Об актуарной дея-
тельности» могут быть приняты в пер-
вом чтении в следующем месяце. По 
его словам, они должны были быть вы-
несены на первое чтение еще в сентя-
бре. «Задержка была связана с обсужде-
нием документа с участниками рынка, 
представителями ЦБ и Минфина. Но 
компромисс был достигнут»,— отмеча-
ет господин Аксаков. Правительство 
направило положительный отзыв на 
законопроект, но поддерживает его 
«при условии доработки», следует из 
официального отзыва федерального 
органа власти.

Вопросы правительства в основном 
вызывает допуск на рынок актуарных 
услуг юридических лиц. В частности, в 
законопроекте предлагается устано-
вить объем их ответственности, также 
уточнить статус компаний, оказываю-
щих актуарные услуги, и «предусмо-
треть процедуру включения таких юр-
лиц в реестр» ЦБ или саморегулируе-
мыми организациями актуариев. Для 
минимизации возможной недобросо-
вестной конкуренции и искажения 
конкурентных условий, по мнению 
правительства, «целесообразно ввести 
ограничения на одновременное оказа-

ние услуг по обязательному аудиту и 
актуарному оцениванию одной орга-
низации». В правительстве считают, 
что необходимо установить требова-
ния к хранению полученной актуария-
ми информации «работодателями, 
участниками, учредителями или бене-
фициарными владельцами которых 
являются» нерезиденты.

Поправки к закону «Об актуарной 
деятельности» вводят обязательную 
проверку актуарного заключения него-
сударственных пенсионных фондов 
(НПФ) и страховых компаний (СК), за-

нимающихся добровольным страхова-
нием жизни и обязательным страхова-
нием, со стороны внешнего ответст-
венного актуария. Отчет о результате 
такой внешней проверки должен быть 
направлен в ЦБ. При этом оплатить эти 
мероприятия должны НПФ или СК.

Принятие законопроекта лоббиру-
ют действующие в России представи-
тели «большой четверки» аудиторов, 
рассказывают три актуария и один со-
трудник такой компании. «Раньше ак-
туарную оценку могли делать и компа-
нии, но, когда перешли к физлицам, 
„большая четверка“ была очень недо-
вольна и думала, как вернуться напря-
мую на рынок»,— говорит один из со-

беседников „Ъ“. Другой собеседник 
„Ъ“ отмечает, что «в случае принятия 
законопроекта „большая четверка“ 
напрямую сможет оказывать актуар-
ные услуги НПФ и СК». Кроме того, по 
его словам, может появиться дополни-
тельный источник их заработка в виде 
оказания услуг по проверке актуар-
ных заключений, которые по стоимо-
сти могут быть сопоставимы с самим 
актуарным оцениванием.

«Необходимость законопроекта 
объясняется пока еще низкой компе-
тенцией актуариев. Это объясняется и 
низким качеством внутреннего ауди-
та НПФ и СК, что требует дополнитель-
ной внешней проверки»,— говорит 
старший менеджер департамента 
управления рисками Deloitte Сергей 
Гришунин. В других компаниях «боль-
шой четверки» не ответили на запрос 
„Ъ“. «Модель независимого актуарно-
го оценивания особенно важна в 
преддверии внедрения нового стан-
дарта отчетности МСФО-17, усиливаю-
щего роль и ответственность актуари-
ев за корректность расчетов и досто-
верность данных»,— отмечает глава 
актуарного управления НПФ «Саф-
мар» Диана Зрячева. 

«ЦБ, скорее всего, не удовлетво-
рен нынешним состоянием актуар-
ной оценки крупных финансовых 
институтов. Для корректной оценки 
отдельных линий бизнеса таких ком-
паний необходима командная рабо-
та нескольких актуариев, что могут 
обеспечить юрлица»,— считает ген-
директор консалтинговой компании 
«Пенсионные и актуарные консуль-
тации» Евгений Якушев. По его сло-
вам, предложения правительства по 
доработке законопроекта носят тех-
нический характер.

Минфин перенаправил вопросы 
„Ъ“ в ЦБ. В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.

Илья Усов

Актуарный для аудиторов вопрос
Компании «четверки» расширяют сферу деятельности

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

6 ноября компания Globaltruck 
объявила о назначении генераль
ным директором Ильи Саттарова, 
ранее курировавшего логистику 
в «Магните», и объявила buyback. 
Совладелец группы Александр 
Елисеев, покидающий пост ген
директора и переходящий на по
зицию председателя совета ди
ректоров Globaltruck, рассказал 
„Ъ“ о грядущих нововведениях 
в стратегии компании. Они пред
полагают смещение акцента 
от крупных инвестиций в закуп
ку траков в пользу расширения 
спектра логистических услуг и, 
как реакция на «дизельный шок» 
2018 года, перевод парка на газ 
в будущем.

— Изменится ли стратегия компа
нии с приходом Ильи Саттарова?
— Стратегия у нас одна — стратегия 
роста, объявленная при IPO. Но меня-
ются нюансы. Так, если при IPO и в 
2017 году акцент делался на рост биз-
неса путем приобретения траков, то 
уже в 2019 году появились основания 
для ее корректировки. Приход ко-
манды Ильи Саттарова — сигнал со-
вета директоров о том, что стратегии 
требуется корректировка в пользу 
модели asset-light, которая не пред-
полагает крупных инвестиций в при-
обретение парка.
— С чем связан разворот в стра
тегии?
— Корректировка не означает, что мы 
полностью на нее переходим. Мы про-
должим инвестировать в траки, но бу-
дем делать меньший акцент на увели-
чении парка и больший — на разви-
тии смежных сегментов логистики 
B2B: LTL, кросс-докинг, первая и по-
следняя миля... Будем комбиниро-
вать: работать как на собственных, так 
и на привлеченных активах.
— В 2020 году планы по приобре
тению траков сохраняются?
— Да, сохраняются. Пока еще идет 
бюджетный процесс, в первых числах 
декабря планируем завершить, поэто-
му точную цифру пока не могу ска-

зать. Но в 2020-м и 2021 годах приобре-
тать будем газовые тягачи: инвести-
ции в газовые тягачи после «дизельно-
го шока» 2018 года позволят нам сокра-
тить расходы по основной статье на-
ших затрат — по приобретению то-
плива. В рамках новой тактики пере-
хода с дизеля на газ мы уже законтрак-
товали десять газовых тягачей Scania, 
ожидаем поставки в декабре текущего 
— январе следующего года.
— Насколько серьезную эконо
мию расходов обеспечивает пере
ход на газ?
— В пересчете на 1 км или на тягач в 
год оптимистичный прогноз — при-
мерно в два раза. Но это оптимис-
тичный прогноз, жизнь внесет свои 
 коррективы.
— Насколько сильно сказались на 
вашем бизнесе удорожание дизто
плива и ухудшение условий об
служивания по корпоративным 
картам?
— Очень сильно, и это было одним из 
драйверов того, что совет директоров 
начал задумываться о корректировке 
стратегии. Это был шок для нашего 
бизнеса и всего рынка, причем внеш-
ний шок, который находится вне на-

шей зоны управления. Конечно, мы 
перекладываем рост затрат в тарифы 
для наших клиентов, но не в том тем-
пе, в котором они растут.
— Вы будете переводить на газ весь 
парк или только часть?
— Пока не готов сказать. Время пока-
жет, пока закупаем газовые тягачи.
— Тренд к переходу на газ, на ваш 
взгляд, существует во всей от расли?
— Многие коллеги делают так же. Кто-
то переводит парк на двухтопливную 
систему, позволяющую ехать и на 
дизтопливе, и на газе, кто-то закупает 
газовые тягачи. После дизельного шо-
ка многие из компаний стали смо-
треть в сторону газа.
— На вашем бизнесе както сказа
лись регуляторные изменения вро
де недавнего введения нормати
вов по тахографам, режиму труда и 
отдыха (РТО) водителей, повыше
ние тарифов «Платона» и т. п.?
— Это были предсказуемые измене-
ния, они обсуждались. Мы к ним гото-
вились. Введенная нами система «Гру-
зопровод», когда мы меняем водителя 
через каждые 600–700 км, позволяет 
нам при полном соблюдении РТО по-
чти вдвое быстрее осуществлять до-
ставку грузов и обеспечивать нахожде-
ние тягача и груженого полуприцепа 
в движении более 20 часов в сутки.
— Можете ли дать приблизитель
ный прогноз финансовых резуль
татов по полному году?
— Как публичная компания цифр на-
звать не можем. По сравнению с 2018 
годом этот год был полегче, так как 
пик топливного кризиса пришелся 
на 2018 год. Однако он остается труд-
ным, так как пока рост наших тари-
фов для клиентов остается очень уме-
ренным. Ни нам, ни рынку не удает-
ся повышать тариф так, чтобы абсор-
бировать рост цен на топливо, удоро-
жание работы водителей, повыше-
ние цен на тягачи и полуприцепы, 
которые либо закупаются за рубе-
жом, либо локализованы в России, 
но лишь частично.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Это был шок для нашего бизнеса 
и всего рынка»
Совладелец Globaltruck Александр Елисеев  
об адаптации к росту цен на топливо

Российскокитайской «НИРИТ
Синвэй Телеком  Технолоджи» 
(НСТТ) наконец удалось добиться 
 получения частот для запуска 
в России стандарта связи McWill, 
правда, только в Челябинской 
области. НСТТ несколько лет пре
тендовала на развитие этой тех
нологии, которая потенциально 
могла бы конкурировать с 3G 
и LTE, по всей России. За эти годы 
она безнадежно устарела для мас
сового рынка, скептичны произ
водители оборудования.

Государственная комиссия по ра-
диочастотам (ГКРЧ) выделила компа-
нии «КватроПлюс» (входит в НСТТ) ча-
стоты в диапазоне 1785–1805 МГц в Че-
лябинской области для исследований 
электромагнитной совместимости ра-
диоэлектронных средств стандарта 
McWill (NG-1), следует из протокола 
решения комиссии, с которым озна-
комился „Ъ“. Диапазон выделен на 
год, результаты исследований компа-
ния должна будет предоставить ГКРЧ 
не позднее третьего квартала 2020 го-
да. В то же время ГКРЧ отказала «Ква-
троПлюс» в выделении аналогичного 
диапазона в Москве и Московской об-
ласти, а самой НСТТ — в частотах 
1790–1800 МГц, который она запраши-
вала для тестирования технологии на 
территории всей страны. В НСТТ опе-
ративно не ответили на запрос.

НСТТ давно претендовала на эти 
частоты. Компания учреждена в 2011 
году китайской Xinwei и ЗАО «Нацио-
нальный институт радио и инфоком-
муникационных технологий» (НИ-

РИТ). Сейчас, по данным «СПАРК-Ин-
терфакс», НИРИТ и Xinwei принад-
лежит по 0,5% компании, остальные 
69,5% — у российской группы «Бес-
проводные информационные тех-
нологии», 19,5% — у кипрской «Пола-
рис Дженис Телеком Лимитед», 10% — 
у ирландской «Перл Даун Лимитед».

В 2013 году НСТТ приобрела у пред-
принимателя Евгения Ройтмана ком-
пании «Юнисел», «Лардекс», «Белитон» 
и «КватроПлюс», владевшие частота-
ми в диапазоне 1800 МГц, но в июле 
2016 года ГКРЧ отозвала их после того, 
как Роскомнадзор указал, что за про-
шедшие десять лет, пока действовали 
разрешения на частоты, сети на них 
так и не были построены, а Минтранс 
выступил за передачу этого диапазона 
РЖД. НСТТ судилась, но в июне 2019 
года Верховный и Конституционный 
суды отказали ей в исках к ГКРЧ. Изда-
ние CNews сообщало, что в своих пре-
тензиях НСТТ указывала, что фактиче-
ски потеряла $780 млн, вложенных в 
российский рынок китайской сторо-
ной: Xinwei завезла в Россию оборудо-
вание на $660 млн и еще $120 млн ин-
вестировала денежными средствами.

Стандарт McWill (NG-1) был разра-
ботан Xinwei еще в 2010 году и одобрен 
Международным союзом электросвя-
зи. Он обеспечивает передачу данных 
со скоростью до 15 Мбит/с. Предпола-
галось, что его можно будет использо-
вать для выделенных корпоративных 
или ведомственных сетей с набором 
голосовых сервисов, интернета вещей 
и передачи видео, а также мобильной 
связи общего пользования.

Компании, сфокусировавшиеся на 
внедрении стандарта McWill, запозда-
ли, считают в компании ZTE. «Он пред-
полагает пользовательский опыт на 
уровне 3G и низкую спектральную эф-
фективность даже по сравнению с 
LTE. В эпоху 5G технологии продвину-
лись значительно дальше, что демон-
стрируют ведущие мировые постав-
щики телеком-оборудования»,— от-
метил представитель компании. Воз-
можно, технология найдет нишевое 
применение, но для массового рынка 
перспективы кажутся туманными, 
скептичен он.

McWill считается очень старой тех-
нологией, она не позволяет совме-
щать в сети оборудование разных 
производителей и никак не развива-
ется, согласен представитель компа-
нии Huawei. Он указывает, что ни 
один из серьезных мировых разра-
ботчиков и вендоров в нее не вклады-
вался, в то время как стандарты LTE и 
5G активно развиваются с миллиард-
ными бюджетами на R&D. Для опера-
торских и корпоративных сетей свя-
зи решения на основе LTE гораздо 
перспективнее, так как поддержива-
ют мультивендорную совмести-
мость, считают в Huawei. В эпоху бур-
ного роста телекоммуникационных 
сетей и услуг это крайне важно, под-
черкивает представитель компании: 
оборудование, ориентированное на 
одного производителя, при таком 
развитии отрасли очень быстро при-
дется заменять, а инвестиции в него 
«будут просто потеряны».

Юлия Тишина

Конкурент LTE дождался частот
Российско-китайская НСТТ  
протестирует стандарт McWill в Челябинске

Нам важно принципиально, 
чтобы независимо  

от названия страховки, 
страховой услуги 

информация клиенту 
раскрывалась полноценно

— Владимир Чистюхин,
зампред ЦБ,  

в кулуарах перестраховочного саммита  
3 октября

Ц И Т А Т А

95 ответственных 
актуариев,
имеющих право  
подписи актуарных  
заключений НПФ  
и страховых компаний, 
состояло в реестре ЦБ 
на начало ноября
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деловые новости

«Чип Краб», один из операто-
ров по продаже кофе в москов-
ском метро, закрывает свои тор-
говые точки. Эта компания при-
надлежит бизнес-партнеру  семьи 
заместителя главы ГБУ  «Ритуал» 
Валериана Мазараки, ставшего 
героем расследования Ивана 
 Голунова. У оператора истек срок 
аренды, и продлевать его он, 
по всей видимости, не собирает-
ся. Возможная причина находит-
ся в экономической плоскости: 
в столичной подземке высокие 
ставки аренды и проблемы с под-
ключением к коммуникациям.

На некоторых станциях столично-
го метро на протяжении месяца за-
крылись все точки по продаже кофе и 
выпечки, которыми управляло ООО 
«Чип Краб», обратил внимание корре-
спондент „Ъ“. В пресс-службе Москов-
ского метрополитена подтвердили, 
что у «Чип Краба» истек срок аренды 
площадей в подземке. Там же уточни-
ли, что в свое время это юрлицо выиг-
рало годовой тендер на продажу кофе 
на шести объектах метрополитена. 
Договор заключается с контрагента-
ми на различные сроки, уточнили в 
пресс-службе перевозчики, добавив, 
что арендаторы выбираются через 
электронные торги.

Получить комментарии в «Чип 
Крабе» не удалось: по указанному в ба-
зе «СПАРК-Интерфакс» номеру теле-
фона никто не отвечал на протяже-
нии нескольких дней. „Ъ“ также не 
смог выяснить, будет ли этот опера-

тор участвовать в новых торгах. Ис-
пользуя различные вариации поиска, 
корреспондент не нашел соответству-
ющей информации ни на портале гос-
закупок, ни в базах «СПАРК-Интер-
факс» и Kartoteka.ru.

Сейчас в московском метро рабо-
тают 64 точки по продаже кофе без 
учета вендинговых аппаратов. По сло-
вам источника „Ъ“ в столичной мэ-
рии, не все эти объекты учитываются 
в общей статистике, так как одни ра-
ботают официально, другие — нет.

По данным ЕГРЮЛ, собственни-
ком «Чип Краба» числится Вячеслав 
Мартыненко, а гендиректором — 
Игорь Нелюбов. Летом 2019 года они 
стали героями скандального рассле-
дования журналиста «Медузы» Ивана 
Голунова о бизнес-интересах семьи за-
местителя главы московского ГБУ «Ри-
туал» Валериана Мазараки, контроли-
рующей рынок похоронных услуг в 
Москве и Подмосковье. После публи-
кации статьи большинство компа-
ний, управлявших активами семьи 
Мазараки, перешли к Вячеславу Мар-
тыненко и Игорю Нелюбову. Так, в 
июле 2019 года родственник замести-
теля главы «Ритуала» Егор Мазараки 
передал господину Мартыненко до-
лю в ООО «Рестогрупп», которое 
управляет активами холдинга Soho 
Family: сейчас бизнесмену принадле-
жит 75% компании. Всего Вячеслав 
Мартыненко числится бенефициа-
ром в восьми компаниях, пять из ко-
торых ранее были связаны с семьей 
Валериана Мазараки.

Причина ухода «Чип Краба» из ме-
тро может носить экономический ха-
рактер. Руководство метрополитена, 
как правило, предлагает для аренды 
помещения неудобной формы, назна-
чает высокую ставку, ссылаясь на вы-
сокий сквозной трафик, перечисляет 
основатель сети кофеен «Правда Ко-
фе» Филипп Лейтес. Поэтому, продол-
жает он, «Правда Кофе» не планирует 
открывать точки в переходах подзем-
ки. «Еще одна проблема для точек об-
щепита в переходах — ограничения 
по выделенным киловаттам, отсутст-
вие доступа к воде и канализации»,— 
добавил господин Лейтис. При этом, 
отмечает бизнесмен, «Правда Кофе» 
заинтересована в выходе в сегмент 
транспортных узлов, в том числе на 
некоторые станции МЦК.

ГК «Шоколадница» (управляет од-
ноименной сетью, проектом Shoko 
Сoffee, а также сетью «Кофе Хауз») раз-
вивает вендинговый бизнес в перехо-
дах метро и на станциях МЦК, где 
установлено совокупно 150 торговых 
автоматов под брендом «Кофе Хауз». В 
компании поясняют, что это очень 
сложное направление, которым зани-
мается партнер — «Плаза-Телеком».

Продажи кофе с собой в России 
остаются перспективным направле-
нием на рынке общественного пита-
ния и в 2019 году. По данным NPD, за 
период с октября 2018 года по сен-
тябрь 2019-го доля заказов навынос в 
кофейнях составила 32%, увеличив-
шись на 3 процентных пункта.

Никита Щуренков

У кофе истек срок аренды
Метро Москвы избавляется от некоторых точек общепита

Созданный в этом году петер-
бургскими бизнесменами 
на базе нескольких сельхоз-
предприятий Инвестиционно-
аграрный фонд планирует про-
двигать собственную продук-
цию за счет создания экокурор-
тов. Первые проекты компа-
ния планирует реализовать 
в Новгородской области и Ар-
мении. Эксперты не исключа-
ют, что курорты могут при-
влечь туристов, но сомневают-
ся, что им удастся повысить 
 узнаваемость бренда.

АО «Инвестиционно-аграрный 
фонд» (ИАФ) будет развивать экоку-
рорты на своих землях в Новгород-
ской области и Армении, сообщили 
„Ъ“ в самой компании. Там не рас-
крыли объем инвестиций. Запу-
стить эти проекты ИАФ планирует 
до начала 2021 года: они должны 
приносить собственникам по 
400 млн руб. дохода в год и окупить-
ся в течение двух-трех лет. В даль-
нейшем речь может пойти о созда-
нии аналогичных кластеров рядом 
со всеми центрами производства 
сельхозпродукции компании. Ис-
полнительный директор ИАФ Ма-
рина Строгая пояснила, что тури-
стическое направление бизнеса 
должно повысить привлекатель-
ность выпускаемой фондом аграр-
ной продукции.

ИАФ создан в 2019 году путем 
консолидации различных сельско-
хозяйственных предприятий с ло-
кальными брендами по всей стране. 
Размер производства и общий зе-
мельный банк ИАФ не раскрывает-
ся. Основатели ИАФ — петербург-
ские бизнесмены: владелец частной 
управляющей компании ПАО ГИТ 
Грант Агасьян контролирует 41%, та-
кой же пакет у его партнера Армена 

Автанделяна, еще 17% у Валентины 
Клопенко, свидетельствуют данные 
Kartoteka.ru. Госпожа Клопенко — 
супруга Егора Клопенко, ранее за-
нимавшего пост гендиректора ГИТ, 
следует из информации на ее стра-
нице в Instagram. ГИТ позициониру-
ет себя как «одного из лидеров рос-
сийского рынка ЖКХ» и управляет 
недвижимостью общей площадью 
более 6 млн кв. м на северо-западе 
страны, сообщал ранее «Ъ-СПб». В 
сентябре 2019 года о намерении по-
дать заявление о банкротстве шести 

управляющих компаний ГИТ из-за 
долга в 730 млн руб. заявлял ГУП 
«ТЭК Санкт-Петербурга».

В ИАФ рассказывают, что в Новго-
родской области проект будет реа-
лизован на 100 га недалеко от горо-
да Пестово. Он предполагает строи-
тельство 50 домов, где смогут про-
живать около 500 гостей единовре-
менно, 50 га из этой территории 
компания рассчитывает отвести 
под сафари-парк с животными, про-
живающими в этих широтах, допол-
нительно будут организованы усло-
вия для рыбалки. В ИАФ поясняют, 
что рядом с этим комплексом ком-
пания занимается выращиванием 
пшеницы и картофеля. В Армении 
речь пойдет о развитии 20 га рядом 

с селом Цовазард у озера Севан, где 
компания выращивает виноград и 
фрукты. Здесь запланировано стро-
ительство экодеревни на 10 коттед-
жей, на 100–150 человек, а также 
спа-комплекса.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров сомневает-
ся, что само по себе развитие экоку-
рортов приведет к повышению уз-
наваемости сельскохозяйственной 
продукции. «Это, как правило, не-
брендированные товары, которые 
ритейлеры закупают на тенде-
рах»,— объясняет он. При этом он не 
исключает, что благодаря наличию 
собственных земель и производства 
экокурорты окажутся экономиче-
ски эффективны за счет синергети-
ческого эффекта. Развитие экотуриз-
ма может быть также способом ка-
питализации земельных активов. 
Гендиректор «Гео Девелопмент» Мак-
сим Лещев объясняет, что для орга-
низации временного размещения 
туристов компании не придется пе-
реводить сельскохозяйственные 
участки в другие категорию.

ИАФ — не единственный агро-
холдинг, решивший развивать аль-
тернативные направления бизне-
са. Одному из крупнейших в Рос-
сии винодельческих предприятий 
«Фанагория», по собственным дан-
ным, принадлежат два ресторана в 
Краснодарском крае. Но по словам 
гендиректора компании Петра Ро-
манишина, это скорее имиджевый 
проект, чем направленный на про-
движение продукции и повыше-
ние продаж. Доля реализованной 
через рестораны продукции в об-
щем объеме продаж «Фанагории» 
составляет менее 1%, уточняет го-
сподин Романишин.

Александра Мерцалова,  
Мария Котова

Туристам предложат  
быть ближе к земле
Продукцию аграриев снабдят экокурортами 

«На протяжении продаж в нашей 
сети мы наблюдали устойчивый 
спрос. Мы уже распродали всю пар-
тию и обсуждаем различные вариан-
ты сотрудничества»,— рассказал го-
сподин Комков. В «М.Видео—Эльдо-
радо» продажи соответствовали ожи-
даниям, сообщили в рителейре.

В самом «Яндексе» смартфон счита-
ют успешным экспериментом. «Мы 
сделали ставку в первую очередь на 
программную составляющую: хотели 
показать, как может работать экосис-
тема „Яндекса“ в оптимальном виде, 
когда „Алиса“ встроена прямо в желе-
зо. И нам удалось показать рынку, в ка-
ком направлении мы можем работать 
с производителями смартфонов»,— 
отметили в пресс-службе компании. 
Там добавили, что по итогам проекта 
обсуждают различные варианты раз-
вития направления, но пока не гото-
вы делиться точными планами.

В третьем квартале 2019 года вы-
ручка «Яндекса» от продажи гаджетов, 
включая «Яндекс.Станцию» и «Яндекс.
Телефон», составила 278 млн руб., сле-
дует из отчетности компании, это на-

правление внесло отрицательный 
вклад в EBITDA в 202 млн руб.

Затраты «Яндекса» на разработку и 
производство смартфона и сопутству-
ющие расходы составили 300 млн 
руб., оценивает аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. По-

зиционирование и ценовую полити-
ку «Яндекса» в отношении смартфона 
он считает «изначально неверными». 
По его мнению, «китайский индустри-
альный» дизайн устройства не вызвал 
интереса у потребителей, а ряд недо-
работок в программной части привел 
к тому, что вторая камера в смартфоне 
так и не заработала. «В результате уда-
лось реализовать только одну партию 
устройств — 20 тыс., при этом дисконт 
от закупочной стоимости составил 
около 50%»,— говорит он. Развивать 
это направление «Яндексу» не имеет 
смысла, категоричен аналитик.

«Яндекс» вышел на рынок со сред-
ним по техническим характеристи-
кам смартфоном, неизвестным на 
этом рынке брендом и ценой, превы-
шающей зарубежные аналоги, кон-
статирует гендиректор Telecom Daily 
Денис Кусков. Тем не менее компа-
нии есть смысл пробовать себя в раз-
ных сферах, считает эксперт, а для 
успеха второго телефона, если он бу-
дет, будет важна именно «оптималь-
ная ценовая характеристика».

Юлия Степанова,  
Юлия Тишина,  
Дмитрий Шестоперов

«Яндекс» снял трубку 

Потеря интереса иностранных 
инвесторов к российскому рын-
ку коммерческой недвижимости 
оправдывается. Американский 
фонд Hines может продать свой 
бизнес-центр на Гоголевском 
бульваре в центре Москвы при-
мерно за $55 млн — это в два раза 
дешевле, чем заплатил за актив 
восемь лет назад. Фонд также 
возобновил переговоры о прода-
же своего складского комплекса 
в подмосковном Долгопрудном 
единственному арендатору 
 объекта — FM Logistic. 

Hines продает бизнес-центр на Гого-
левском бульваре, 11 в центре Москвы 
у станции метро «Кропоткинская», рас-
сказали четыре источника „Ъ“ на рын-
ке недвижимости. Среди претенден-
тов на актив они называют инвестфон-
ды Accent Capital экс-владельца про-
дуктовой сети «Копейка» Александра 
Самонова и Arrow Capital (ее связыва-
ют с «Трансмашхолдингом»). Возмож-
ность сделки также рассматривала 
Level Group экс-сенатора Вадима Мош-
ковича. Последняя компания специа-
лизируется на строительстве жилой 
недвижимости, но сейчас рассматри-
вает коммерческие объекты для ди-
версификации портфеля, говорят два 
собеседника „Ъ“. Все эти компании не 
стали комментировать. 

«Гоголевский, 11» — бизнес-центр 
класса А общей площадью около 
11 тыс. кв. м, из них офисы занимают 
8,8 тыс. кв. м. По данным Knight 

Frank, уровень вакансии не превы-
шает 10%. Ставки аренды номиниру-
ются в долларах и составляют $600 за 
1 кв. м в год без учета операционных 
расходов и НДС. 

Офисный центр был построен еще 
в 1998 году. В 2003 году он стал одним 
из первых в России инвестиционных 
активов, проданных иностранному 
фонду: тогда «Гоголевский, 11» за 
$32 млн приобрел фонд Fleming 
Family & Partners (сейчас GHP Group), 
напоминает директор практики по со-
провождению сделок в области недви-
жимости PwC в России Саян Цыренов.

Партнер Colliers International Ста-
нислав Бибик называет актив в це-
лом одним из первых качественных 
бизнес-центров в России. Гибкость 
планировок дает потенциальному 
инвестору гибкость в управлении: де-
велопер сможет и сдавать здание од-
ному арендатору, и построить апарта-
менты. Партнер Cushman & Wake-
field Алан Балоев отмечает, что хотя 
здание и построено более 20 лет на-
зад, но пока не требует серьезных ин-
вестиций в обновление.

Hines владеет «Гоголевским, 11» с 
2011 года. Сейчас истекает горизонт 
инвестирования фонда Hines Global 
REIT, чем и объясняется продажа ак-
тива. Сказать, что Hines разочаровал-
ся в России и поэтому избавляется от 
недвижимости, нельзя: фонд по-
прежнему верит в российский рынок 
и продолжает развивать свои объек-
ты, говорит Алан Балоев. С ним не со-

гласна замдиректора департамента 
финансовых рынков и инвестиций 
Knight Frank Виктория Петрова: «Вы-
ход Hines из актива — это еще одно 
подтверждение тенденции к сокра-
щению присутствия иностранных 
институциональных инвесторов».

Инвестицию Hines сложно назвать 
удачной, отмечают два собеседника 
„Ъ“. Hines покупал бизнес-центр при-
мерно за $100 млн. В 2017–2018 годах 
фонд надеялся продать офисы за 
$80 млн, затем снизил планку до 
$60 млн, а сейчас и вовсе просит за ак-
тив примерно $55 млн, знает один из 
источников „Ъ“, обсуждавших с фон-
дом сделку. Другой собеседник „Ъ“ го-
ворит, что Hines уже согласен и на 
$45 млн. Один из них добавляет, что 
дисконтом при сделке может стать не-
высокая финансовая эффективность: 
у здания низкая балансовая стои-
мость и нет налогового щита.

По словам трех собеседников „Ъ“, 
вместе с «Гоголевским, 11» Hines мо-
жет вскоре продать еще один свой 
российский актив — складской ком-
плекс площадью 69,5 тыс. кв. м в Под-
московье. Летом 2018 года газета «Ве-
домости» сообщала, что покупателем 
комплекса может стать его арендатор, 
логистическая FM Logistic, но тогда 
сделка не состоялась. Как заверил „Ъ“ 
один из собеседников, сейчас перего-
воры возобновились. Стоимость 
складов в 2018 году консультанты 
оценивали в 2–2,5 млрд руб.

Елизавета Макарова

Hines выезжает с Гоголевского бульвара
Американской фонд продает свой бизнес-центр

383,2 миллиона 
гектаров
таков размер  
всех сельхозугодий  
в России по данным 
Росреестра
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Зачем производить 
свой смартфон,  

когда рынок уже насыщен, 
есть большое количество 

успешных производителей. 
Допустим, мы займем 

5–10% рынка.  
Чем нам это поможет?

— Борис Добродеев,
гендиректор Mail.ru Group,  

в интервью „Ъ“ 6 июня

Ц И Т А Т А
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первые лица

Менеджмент «Северстали» 7 ноября 
в Лондоне представляет инвесторам 
обновленную стратегию и прогнозы 
на следующий год. О том, почему ком-
пания продолжает верить в положи-
тельный эффект нацпроектов, о влия-
нии торговых войн и впечатлениях 
от выступления Греты Тунберг „Ъ“ 
 рассказал генеральный директор 
« Северстали» Александр Шевелев.

— «Северсталь» планировала инвестиро-
вать в ключевые проекты около $2,5 мл-
рд до конца 2023 года. Будете ли вы кор-
ректировать эти планы?
— Принципиально планы сохраняем. Наша 
инвестпрограмма сформирована так, чтобы 
достичь целей обновленной стратегии ком-
пании, которую мы объявили в прошлом го-
ду. При этом мы можем достаточно гибко ре-
агировать на изменения, ведь хороший 
план тот, который может быть изменен при 
необходимости. Если мы увидим, что рынок 
движется в сторону негативного сценария 
развития интенсивнее, чем мы сегодня 
предполагаем, то у нас есть возможность 
приостановить реализацию ряда наших 
проектов. И наоборот, если рынок будет раз-
виваться в соответствии с нашими прогноза-
ми, безусловно, мы будем реализовывать 
всю заявленную программу. Из этого следу-
ет, что в ближайшие три года нас ждет повы-
шенный уровень инвестиций, в пределах 
$1,5–1,7 млрд в год. После 2023 года мы вер-
немся к обычному для нас уровню инвести-
ций в $800–900 млн.

Наша стратегическая задача в том, что-
бы отстроиться от конкурентов, во-первых, 
по уровню себестоимости, а во-вторых, по 
предложению на целевых рынках — то 
есть уйти от позиционирования «Северста-
ли» как производителя базового проката и 
стать поставщиком сложных решений, за 
которые современный клиент готов пла-
тить больше. За счет этого мы рассчитыва-
ем заработать за шесть лет с момента объяв-
ления стратегии дополнительно $2,1 млрд 
на уровне EBITDA. За 2018–2019 годы мы 
уже заработали около $700 млн, то есть по-
ка мы в плане. Эти дополнительные резуль-
таты мы считаем без учета ценовых колеба-
ний, поэтому мы расцениваем эту транс-
формацию и как инструмент для роста, и 
как «подушку» для защиты от волатильно-
сти рынка.
— Компания считает реальным уровень 
чистый долг/EBITDA в 0,5–1х. При каких 
условиях можно достигнуть этих пока-
зателей?
— В долгосрочной перспективе для нас 
комфортным является уровень 1,5. При 
этом за третий квартал соотношение со-
ставляет 0,4. Мы в сентябре вышли на рефи-
нансирование долга, получили $800 млн 
по рекордно низкой ставке в 3,15% для ком-
пании не только нашего сектора, но и в 
принципе любой публичной компании. 
Что будет условием? Финансовая стабиль-
ность. Если она будет обеспечена, то уро-
вень долга будет сохраняться на тех параме-
трах, которые мы заявляли. Хотя наша дол-
госрочная цель — не пробить уровень 1,5, 
для того чтобы обеспечить выплаты более 
100% денежного потока, что мы и осуществ-
ляли в течение целого ряда лет, мы для себя 
имеем внутренний ориентир не более 1. 
Наши инвесторы тоже ориентируются, на-
сколько я понимаю, на этот показатель. Ду-
маю, в обозримом будущем мы в рамках не-
го и останемся. 
— Строительство остается наиболее се-
рьезным драйвером роста спроса на 
сталь внутри страны, однако использо-
вание стали в стройке сокращается. Мо-
жет ли это стать критичным для метал-
лургов?
— Я хотел бы поспорить с утверждением, что 
потребление металлов в стройке снижается. 
Если говорить про российский рынок, ос-
новной для «Северстали», использование ме-
талла в строительной отрасли составляет 
24 млн тонн, это более половины объема ста-
ли, потребляемой в России. Мы считаем, что 

объем потребления в стройке должен расти, 
для этого есть несколько драйверов.

Во-первых, национальные проекты, реа-
лизация которых на сегодняшний день осу-
ществляется не вполне в соответствии с за-
явленными планами, но тем не менее. Я 
уверен, что в ближайшие два года они будут 
развиваться более интенсивно. По нашим 
оценкам, до 2023 года рост спроса на сталь 
будет в пределах 3%. Второй драйвер — 
тренд на экологичность. Сталь может быть 
многократно переработана и постоянно со-
вершенствуется с точки зрения качествен-
ных, технологических характеристик. В-
третьих, использование стали в стройке 
имеет большой потенциал, если смотреть 
на развитые западные страны. В Европе и 
США здания на основе стальных конструк-
ций составляют 70–75% объектов, а в России 
— только 3%. Скорее всего, мы будем повы-
шать потребление стали в стройке, прибли-
жаясь к западному строительству.
— Вы не опасаетесь, что ставка на нац-
проекты себя не оправдает?
— Я не опасаюсь. По одной простой причи-
не: страна у нас очень большая, и требова-
ния населения растут из года в год. Состоя-
ние основных фондов не улучшается. Если 
не начинать масштабные инвестиции в раз-

витие инфраструктуры, в развитие жилья, в 
развитие современных технологий, в ис-
пользование современных технических и 
инженерных решений, то мы не сможем как 
государство обеспечить достижение тех це-
лей, которые заявляли президент и прави-
тельство. Поэтому я допускаю, что может 
быть некий процесс торможения, как вы го-
ворите, но эти проекты точно будут начаты и 
точно будут реализовываться. И скорее все-
го, масштаб этих проектов будет тоже нара-
стать со временем.
— Полностью ли ушла острота темы «спи-
ска Белоусова» после решения о разра-
ботке законопроекта о соглашениях о по-
ощрении и защите капиталовложений?
— Я бы сказал, что острота этой темы была 
снята гораздо быстрее, чем кажется общест-
венности. Все, что мы видели и в чем участво-
вали на протяжении последнего года — я 

имею в виду рабочую группу, которая сфор-
мировала список инвестпроектов, способст-
вующих реализации майских указов, и выра-
батывала меры поддержки для их эффектив-
ной реализации,— проходило в формате про-
дуктивного диалога с бизнесом. Законопро-
ект пока не финализирован (он был внесен в 
Госдуму 1 ноября.— „Ъ“). Для нас сегодня важ-
но наконец финализировать эту инициативу, 
чтобы обеспечить бизнесу понятные правила 
игры. Мы представили для включения в спи-
сок свои инициативы, способствующие улуч-
шению экологии, развитию несырьевого экс-
порта, диджитализации производства. Это, 
прежде всего, проекты нашей инвестпрог-
раммы по обновлению мощностей первого 
передела — строительство домны №3, рекон-
струкция коксовой батареи №11. 
— Что сейчас происходит с тендерами по 
трубам большого диаметра (ТБД), удалось 
ли договориться с «Газпромом» о более 
справедливом распределении объемов в 
рамках этих тендеров?
— Последние значимые тендеры на ТБД, ко-
торые проводил «Газпром», прошли в декаб-
ре прошлого года, и Ижорский завод (входит 
в «Северсталь».— „Ъ“) стал победителем ряда 
из них. В этом году серьезных, объемных 
конкурсов компания не проводила, но мы 
ожидаем их объявление до конца года. Рас-
считываем, что рынок в сегменте будет ра-
сти на уровне 2–3% в год.

Вопрос о «справедливом распределении» 
тендеров по своей сути некорректен, уж из-
вините. О каком справедливом распределе-
нии можно говорить, если это тендер, кон-
курсная процедура, по итогам которой заказ-
чик, используя комплексную систему оцен-
ки, выбирает победителя и подписывает с 
ним контракт? Суть тендера — конкурент-
ный отбор предложений на принципах со-
стязательности, справедливости и эффек-
тивности.
— Как вы оцениваете политику Загорско-
го трубного завода (ЗТЗ), которая приве-
ла к резкому снижению цен на тендерах 
«Газпрома»?
— Что касается ЗТЗ, я не готов обсуждать це-
новую политику и подходы ведения бизне-
са ЗТЗ, впрочем, как и других наших конку-
рентов. При этом могу отметить, что на се-
годняшний день ЗТЗ является нашим парт-
нером, и мы весьма успешно сотрудничаем 
с этим предприятием по поставкам листо-
вого проката для производства труб боль-
шого диаметра.

— Влияет ли масштабный проект ЗТЗ по 
строительству мощностей для выпуска 
бесшовных труб на планы СП «Северста-
ли» и Tenaris? Уже есть ожидания, что 
этот рынок ждет перепроизводство.
— Никак не влияет. Наше совместное пред-
приятие развивается в соответствии с графи-
ком. На данный момент ведутся земляные 
работы, нулевой цикл строительства. Пер-
вые пуски планируем в 2021 году, а к 2023–
2024 году — выход на полную мощность.

Очевидно, что если на рынке появляются 
новые игроки, если рынок не сбалансиро-
ван, то может произойти перенасыщение, 
хотя потребление OCTG растет на 2,5–3% в 
год. Безусловно, это будет негативно сказы-
ваться на балансе спроса и предложения, на 
прогнозировании, на активности рынка. Но 
наш проект предусматривает реализацию 
целого ряда преимуществ по сравнению с 

конкурентами. Мы строим вертикально ин-
тегрированное предприятие, которое к тому 
же будет локализовано в месте потребления 
этих труб. В рамках этого проекта будет реа-
лизована уникальная сервисно-логистиче-
ская модель обслуживания клиентов, кото-
рая в России до этого не применялась, а на 
мировом рынке успешно используется. 
— А на экспорт планируется поставлять? 
— На сегодняшний день нет. Но мы в любом 
случае рассматриваем всегда такие возмож-
ности.
— Каков ваш подход к созданию но-
вых СП?
— Он существенно изменился. Сейчас од-
ним из наших приоритетов является разви-
тие партнерств. Мы в какой-то момент поня-
ли, что для создания уникального торгового 
предложения не обязательно иметь все ком-
петенции внутри своей компании. Вы знае-
те о двух СП: с Windar и «Роснано» по строи-
тельству башен ветрогенераторов, а также 
СП с Tenaris. Но мы рассматриваем большое 

количество проектов различного масштаба 
в строительной, энергетической и машино-
строительной отрасли. Я пока не готов на-
звать какие-то конкретные названия компа-
ний, но хочу сказать, что в ближайшее вре-
мя мы можем принять ряд решений, кото-
рые позволят нам приблизиться к решению 
тех задач, которые мы перед собой ставим. 
— «Северсталь» инвестировала в амери-
канскую Arcanum Alloys и получила от 
нее доступ к технологии, чтобы попро-
бовать свои силы на российском рын-
ке нержавеющей стали. Насколько за-
щищена инвестиция от санкционных 
рисков?
— Во-первых, «Северсталь» — публичная 
компания с хорошей репутацией. Наш ак-
ционер является широко известным пред-
принимателем, многое делает для развития 
международной кооперации. И в этом смы-
сле никаких рисков для санкций мы не ви-
дим. С другой стороны, принципы, при ко-
торых санкции вводятся против компаний 
либо государства, непрозрачны. И в этом 
смысле никто не может быть застрахован. 
Но есть такие риски или нет — бизнес есть 
бизнес. Мы должны находить возможности 
для поиска лучших предложений для на-
ших клиентов и не должны ограничивать 
себя исключительно российским рынком. 
Наша инвестиция в Arcanum Alloys обеспе-
чивает наличие на российском рынке уни-
кального продукта, обладающего свойства-
ми нержавеющей стали, но более конкурен-
тоспособного по издержкам. Дополнитель-
но эта инвестиция открывает нам возмож-
ности использовать эту технологию не толь-
ко для производства нержавеющих сталей, 
но и сталей с другими свойствами. Напри-
мер, электротехнические стали. Нержавей-
ка — это практически единственная ниша с 
точки зрения стальной отрасли, которая по-
чти полностью импортируется сейчас.
— На конец 2018 года самообеспечен-
ность «Северстали» коксующимся углем 
составляла 60%. За счет чего планируется 
увеличить самообеспеченность?
— У нас есть четкий план по повышению 
обеспеченности углем. Мы существенно 
продвинулись в течение 2019 года, и на се-
годня самообеспеченность составляет 80%. 
Причин несколько. Первая — реализация 
производственной программы на Воркуте, 

где мы увеличили объем производства с 
3,4 млн тонн до 4,8 млн тонн угольного кон-
центрата. Во-вторых, мы постоянно ведем 
работу на Череповецком меткомбинате по 
использованию воркутинских углей. На се-
годняшний день мы научились использо-
вать эти угли для производства моношихты. 
Это означает, что в принципе мы можем 
обеспечить себя углями для собственного 
производства кокса. Больше 80% стратегиче-
ски нам не нужно, потому что хотелось бы 
иметь гибкую рыночную позицию, закупая 
при необходимости уголь на рынке.
— Рынок сбора металлолома сильно ме-
няется в результате ввода квотирова-
ния. В следующем году начнутся торги 
через биржу. Чувствует ли изменения 
«Северсталь»? 
— На сегодня не чувствуем. Время, конечно, 
покажет, но пока каких-то явных ограниче-
ний или сложностей на рынке не ощущаем. 
Напомню, что мы продали завод в Балаково, 
в результате чего потребность в ломе снизи-
лась в два раза. Кроме того, у нас есть собст-
венное предприятие «Вторчермет», которое 
полностью покрывает наши потребности. 
Наконец, у нас есть инвестиционный про-
ект переоборудования шахтной печи на 
большее потребление жидкого чугуна. Это 
еще больше снизит наши потребности в ло-
ме. Исходный коэффициент по жидкому чу-
гуну (расход на тонну жидкой стали.— „Ъ“) 
увеличится с 320 кг до 850 кг. В этом смысле 
мы все меньше и меньше зависим от рынка 
металлического лома. 
— Продолжает ли «Северсталь» сотрудни-
чество с группой ГАЗ, контракт с которой 
заканчивался в декабре прошлого года?
— Группа ГАЗ является нашим стратегиче-
ским партнером, и наша команда машино-
строения постоянно ищет новые возможно-
сти для облуживания этого ключевого кли-
ента. Соответственно, мы являемся основ-
ным поставщиком для ГАЗ. Насколько я 
знаю, поставляем примерно 60% их потреб-
ностей в сортаменте. 
— То есть 60% как было, так и сохраняется?
— Да, у нас пока нет планов на существенное 
расширение. Наши партнеры не складыва-
ют все яйца в одну корзину, как и у «Север-
стали» есть возможность для альтернатив-
ных поставок для автопрома и других отра-
слей машиностроения.
— Как, на ваш взгляд, повлияет возмож-
ное заключение торговой сделки между 
США и Китаем на отрасль?
— Сделка должна отразиться на рынке поло-
жительно в любом случае, потому что сейчас 
на рынке есть нервозность, прежде всего, из-
за неопределенности, отсутствия четких пра-
вил и договоренностей. Еще момент — поли-
тика протекционизма, которая осуществля-
ется по всему миру и, на мой взгляд, не очень 
разумна. Мы видели примеры закрытия 

рынка холодного проката в Европе, закры-
тие американского рынка. Кто от этого про-
играл? Потребители того продукта, от кото-
рого рынки закрываются. Нужны четкие пра-
вила введения каких-то ограничительных 
или защитных мер, основанные исключи-
тельно на факторах ограничения конкурен-
ции, демпинга. А сегодня решения принима-
ются в основном по политическим мотивам.
— Как вы восприняли выступление 
школьницы Греты Тунберг на саммите 
ООН по климату? Некоторые считают ее 
голосом будущего, в котором экологиче-
ские вопросы будут определять работу 
промышленных компаний.
— Я воспринял серьезно. Это выступление и 
то, как мир на него отреагировал, нужно рас-
ценивать не как активную позицию отдель-
ного человека, а как мировую тенденцию. 
Мы видим и понимаем, что бизнес все боль-
ше двигается в направлении более ответст-
венного отношения к той среде обитания, в 
которой мы с вами находимся. Но вне зави-
симости от риторики, которая ведется на За-
паде, мы давно ведем очень ответственный 
бизнес в регионах присутствия. Мы ищем 
возможности для снижения выбросов. За по-
следние пять лет на Череповецком метал-
лургическом комбинате были реализованы 
экологические проекты на 15,5 млрд руб., 
что привело к снижению на 11% валовых вы-
бросов. Это примерно 8,4 тыс. тонн в год, 
или 130 железнодорожных вагонов. Несмо-
тря на то что у нас нет законодательных обя-
зательств по снижению выбросов CO2, ак-
тивно занимаемся и этой темой.
— Как часто владелец компании Алексей 
Мордашов участвует в оперативном 
управлении?
— Алексей Александрович делегировал опе-
ративное управление мне и моей команде, 
но остается погруженным в бизнес-задачи, 
особенно если они касаются нескольких на-
правлений. Для него особенно важно изме-
нение корпоративной культуры, поскольку 
он является держателем ценностей нашей 
компании. Во-вторых, мы обсуждаем с ним 
наши инвестиционные планы. Также Алек-
сей Александрович принимает важные ре-
шения, связанные со стратегией компании. 
В фокусе его внимания находятся и ключе-
вые кадровые вопросы. 

Интервью взял Евгений Зайнуллин

«Хороший план —  
тот, который может быть изменен»
Глава «Северстали» Александр Шевелев об инвестициях и торговых войнах

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « С Е В Е Р С Т А Л Ь »

Металлургическая компания с активами в России, Латвии, Польше, Италии, Либерии, Белоруссии, 
 Казахстане и на Украине. Управляется компанией АО «Северсталь менеджмент». Глава совета дирек-
торов — Алексей Мордашов, гендиректор — Александр Шевелев. В структуру ПАО входят два дивизио-
на. «Северсталь Российская сталь» включает металлургические активы: Череповецкий металлургический 
комбинат, Ижорский трубный завод, метизные, сервисные и ломозаготовительные заводы. В горнодо-
бывающую «Северсталь Ресурс» входят: «Карельский окатыш», «Воркутауголь» и другие предприятия. 
Владельцем 70,03% акций «Северстали» является Алексей Мордашов, 20,15%  — в свободном обраще-
нии, 2,82% — казначейские акции. В 2018 году компания произвела 12 млн тонн стали. Консолидирован-
ная выручка за 2018 год — $8,6 млрд, EBITDA  — $3,1 млрд, чистая прибыль — $2,05 млрд. Штат компа-
нии — 50 тыс. человек. Капитализация на Московской бирже на 1 ноября 2019 года — 773,5 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш Е В Е Л Е В  А Л Е К С А Н Д Р  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился 27 февраля 1974 года в дер. Коротово Череповецкого района Вологодской области. Окончил 
 Вологодскую государственную молочно-хозяйственную академию, Санкт-Петербургский государствен-
ный технологический институт по специальности «экономист-менеджер». Получил степень МВА в бизнес-
школе британского университета Нортумбрия. 

В 1997 году начал трудовую деятельность на Череповецком сталепрокатном  заводе как слесарь-ре-
монтник ремонтно-инструментального цеха. Затем был ведущим экономистом отдела стратегического 
планирования, исполнял обязанности замначальника отдела стратегического планирования, начальника 
отдела развития производства. С 2002 по июнь 2004 года работал директором по техническому обеспе-
чению ОАО «Череповецкий сталепрокатный завод». С 2004 по 2012 год был исполнительным директором 
ОАО «Череповецкий сталепрокатный завод» (в настоящее время — Череповецкий завод «Северсталь- 
метиз»). С 1 июля 2012 года занимал пост заместителя мэра Череповца, с июня 2013 года — заместителя 
губернатора Вологодской области. С 2013 по 2016 год работал гендиректором ОАО «Северсталь- метиз». 
С апреля по декабрь 2016 года — гендиректор группы «Свеза». С декабря 2016 года — гендиректор 
АО «Северсталь Менеджмент» (УК ПАО «Северсталь»).
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Наша стратегическая задача в том, чтобы уйти от пози-
ционирования «Северстали» как производителя базо-
вого проката и стать поставщиком сложных решений

Принципы, при которых санкции вводятся  
против компаний либо государства, непрозрачны.  
И в этом смысле никто не может быть застрахован
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Очередное событие Театраль
ной олимпиады в Петербур
ге — спектакль англичанина 
Саймона Макберни, постав
ленный в берлинском «Шаубю
не». Предыдущая работа ре
жиссера, побывавшая в России, 
«The Encounter», основывалась 
на высоких технологиях. В про
тивовес ей «Опасная жалость» 
сделана просто, даже старо
модно, а эффект почти тот же. 
Как так получается, задумалась 
Алла Шендерова.

 Бинауральный эффект — вос-
приятие объемного звука — глав-
ный прием «Встречи» (см. „Ъ“ от 9 
июня 2016 года), моноспектакля, 
поставленного Макберни для себя. 
Он начинался как простой стендап, 
а потом превращался в хайтек-путе-
шествие, в ходе которого индейцы 
из лесов Амазонии селились прямо 
в вашей голове, причем во главе с во-
ждем, который разговаривал с геро-
ем (заплутавшим в лесу европейцем) 
с помощью телепатии. Фокус был 
в том, что через час пребывания в на-
ушниках казалось, что вождь гово-
рит конкретно с вами.

«Это не тот Макберни?» — шеп-
чет кто-то в Новом зале Александ-
ринки, где нет подмостков, а глав-
ным техническим приемом стано-
вятся обычные микрофоны. Столы 
с микрофонами и казенными на-
стольными лампами, освещающи-
ми пюпитры с текстом,— вот и все 
оформление, придуманное Анной 
Фляйшле. Есть еще большая сте-
клянная витрина на колесиках. 
В прологе актеры наперебой расска-
зывают зрителю, как в конце 1930-
х Стефан Цвейг зашел в Вене в Воен-
ный музей, где в такой витрине бы-
ла выставлена униформа эрцгерцо-
га Франца Фердинанда, прострелен-
ная в июне 1914-го. Так вышло, что 
эта униформа навела Цвейга на сю-
жет романа «Нетерпение сердца». 
Дописанный в 1939-м, он, как пи-

шут биографы, стал единственным 
законченным романом Цвейга. Бе-
глого взгляда на биографию писа-
теля достаточно, чтобы заметить: 
Цвейг слишком рано почувствовал, 
что происходит в СССР, слишком пе-
реживал приход нацистов — и, уе-
хав в Бразилию, в 1942-м покончил 
с собой. В общем, его размышления 
о том, что есть сострадание и почему 
«нетерпение сердца» (то есть бескон-
трольная жалость) может превра-
титься в яд,— это следствие того же 

«слишком»: невероятной совестли-
вости и чувствительности писателя.

Взяв роман Цвейга за основу, Мак-
берни не только «расслышал» его, но 
и разложил на голоса (хотя играют 
на чужом для него немецком). Впро-
чем, поначалу об этом не думаешь. 
Просто смотришь на довольно ста-
ромодную картинку (типичный ан-
глийский театр, приправленный 
эстетикой Брехта), с ходу отмечаешь 
высокий уровень немецких актеров 
и дивишься, зачем им микрофоны 
в таком малом зале.

Я сейчас уже не поручусь, через 
сколько минут зал из отстраненно-
го наблюдателя превращается в на-
пряженного соучастника. Но исто-
рия 25-летнего лейтенанта Антона 
Гофмиллера, попавшего в дом ав-
стро-венгерского дворянина Кекеш-
фалвы, сдружившегося с его парали-
зованной дочкой Эдит и позволив-
шего жалости «проникнуть в кровь 
как токсин», начинает казаться мо-
ей личной историей. По сути, это 
происходит так же, как было в «The 

Encounter». Только тут нет наушни-
ков. Есть семь артистов, из которых 
один Ведущий (он же — герой в зре-
лости), один юноша в форме лейте-
нанта и еще пятеро, на которых рас-
кладываются основные персонажи: 
парализованная злючка Эдит, ее дво-
юродная сестра-красавица, ее отец, 
ее врач и его слепая жена. Все вместе 
Роберт Бейер, Мари Бурхард, Крис-
тоф Гавенда, Мориц Готтвальд, Ло-
ренц Лауфенберг, Ева Мекбах и Йо-
ханнес Флашбергер превращают-
ся в товарищей Гофмиллера по пол-
ку, в командира, в кельнера — в кого 
угодно, потому что на самом деле их 
нет. Есть лишь он, Антон Гофмиллер, 
в чьей памяти без конца повторяет-
ся история парализованной девуш-
ки, которую он мог сделать счастли-
вой, но погубил.

Венгерский дворянин Кекешфал-
ва оказывается чудом вылезшим из 
нищеты еврейским сиротой, прой-
дохой, сторговавшим замок у слу-
чайно получившей его по наследству 
девушки — и вдруг, испытав острый 
укол совести, позвавшим ее к венцу 
(вот потому Гофмиллер отречется по-
том от Эдит — в полку его высмеют 
за помолвку с «дочерью жида»). Мак-
берни, превратив роман в пьесу вме-
сте с сорежиссером Джеймсом Йет-
меном, драматургом Майей Заде 
и актерами, сохранил почти все его 
сюжетные ответвления, но это во-
все не иллюстративный театр. Наки-
нув на черный костюм белое платье, 
актриса, только что участвовавшая 
в массовке, превращается в каприз-
ную Эдит (само собой, Цвейг при-
думал ее, подпав под обаяние Лизы 
Хохлаковой из «Карамазовых»). По-
ка она кокетливо и изломанно пово-
дит руками в луче света, голос ей да-

ет другая, стоящая у микрофона в те-
ни поодаль. Вот оно — брехтовское 
отстранение и кафкианское остране-
ние вместе.

Впрочем, осознать, как сделан этот 
спектакль, не успеваешь — действие 
не движется, а летит. И это превраще-
ние подробной реалистической про-

зы в непрерывный полет (так бывает 
со стихами и с музыкой, не с прозой) 
заставляет вспомнить о самом знаме-
нитом спектакле Макберни — «Улице 
Крокодилов», приехавшем в Москву 
в 1993-м и освободившем постсовет-
скую публику от последних призра-
ков соцреализма. Тогда спектакль по 

рассказу Бруно Шульца, в котором 
актеры не только ходили и бегали по 
сцене, но, кажется, спокойно летали 
над ней, открыл нам, что реализм мо-
жет быть магическим. Вот, собствен-
но, им Макберни с тех пор и занима-
ется: хоть с помощью высоких техно-
логий, хоть вовсе без них.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Сострадание на улице Крокодилов
«Опасная жалость» Саймона Макберни на Театральной олимпиаде

Макберни, превратив цвейговский 
 роман в пьесу вместе с сорежиссером, 
драматургом и актерами, сохранил 
 почти все его сюжетные ответвления, 
но это вовсе не иллюстративный театр

Аукционные дома Macdougall’s и Christie’s  
показывают в Москве топ-лоты  
своих предстоящих русских торгов

В прокат выходит «Доктор Сон» 
Майка Флэнегана — экрани
зация романа—продолжения 
 «Сияния» Стивена Кинга. Рас
сказывает Юлия Шагельман. 

 Когда Дэнни Торранс (Ро-
джер Дейл Флойд) был маленьким, 
его папа Джек нанялся зимним смо-
трителем в пустующий по случаю не-
сезона отель «Оверлук» где-то в горах 
штата Колорадо. На беду Торранс-стар-
ший был алкоголиком в завязке со 
склонностью к насилию, а отель вовсе 
не пустым — его населяли призраки, 
да и само здание обладало собствен-
ной потусторонней темной силой. Это 
оказалось плохим сочетанием: Джек 
сошел с ума и попытался убить жену 
и сына, но они чудом спаслись благо-
даря паранормальным способностям 
мальчика, которые его старший друг, 
повар «Оверлука» Дик Холлоран (Карл 
Ламбли) назвал «сиянием». Увы, жут-
кие призраки не оставили Дэнни в по-
кое, и, хотя тот же Дик научил его с ни-
ми справляться, вырос ребенок трав-
мированным на всю голову. 

Спустя 30 лет после событий в от-
еле «Оверлук» Дэнни превратил-
ся в переполненного отвращением 
к самому себе алкоголика (Юэн Мак-
грегор), топящего в спиртном страш-
ные воспоминания детства. Однако 
темней всего, как известно, быва-
ет перед рассветом — опустившись 
почти на самое дно жизни, Дэнни 

встретил добрых людей, которые по-
могли ему бросить пить и найти ра-
боту в хосписе. Там с помощью свое-
го «сияния» он стал помогать безна-

дежно больным пациентам мирно 
и без боли перейти в мир иной. 

Более того, Дэнни вступил в мен-
тальную связь с еще одним «сияю-
щим» ребенком — Аброй Стоун (Кай-
ли Каррен). И до поры оба жили мир-
но, пока еще через восемь лет за де-
вочкой не начали гоняться некие 
очень нехорошие существа, похо-
жие на шайку странствующих хип-

пи, не заметивших, что 1968 год дав-
но закончился, и называющих себя 
Истинный Узел. Несмотря на мир-
ный вид и одежду в стиле бохо, на 
самом деле это безжалостные вам-
пиры, питающиеся «сиянием» и уби-
вающие наделенных им детей. Абра 
для них настоящий деликатес, но 
она отказывается быть просто жер-
твой и вступает с Узлом в борьбу.

После череды событий, показан-
ных режиссером Майком Флэнега-
ном так неспешно, как будто в за-
пасе у него все время мира или как 
минимум целый сезон на Netflix 
(за плечами у него действительно 
большой опыт съемки сериалов, 
в том числе довольно успешного 
«Призраки дома на холме»), Дэнни, 
Абра и предводительница Истин-
ного Узла Рози (Ребекка Фергюсон) 
встретятся в недоброй памяти от-
еле «Оверлук». В конце романа «Сия-
ние» и одноименного фильма Стэн-
ли Кубрика (1980) он сгорел, в рома-
не «Доктор Сон», опубликованном 
в 2013 году, не фигурировал, зато со-
здается впечатление, что его инте-
рьеры хранятся в неприкосновен-
ности в голливудских павильонах 
специально на тот случай, когда ка-
кой-нибудь молодой и дерзкий (или 
даже пожилой и заслуженный, как 
Стивен Спилберг в «Первому игро-
ку приготовиться») режиссер захо-
чет добавить перцу в свои картины. 

Все читатели Стивена Кинга зна-
ют, что он очень, очень не любит 
фильм Кубрика, считающийся (но 
только не им) не только одной из 
лучших экранизаций его произве-
дений, но и одним из величайших 
хорроров в истории кино. Собст-
венно, не узнать об этом нет ника-
кой возможности, потому что пи-
сатель, раскритиковавший карти-
ну сразу после ее выхода на экра-
ны, с тех пор чуть ли не в каждой 
своей новой книге находит случай 
упомянуть, каким, мол, неудачным 
вышло «Сияние». Чтобы «испра-

вить» впечатление, произведен-
ное Кубриком на зрителей, он да-
же написал сценарий и выступил 
исполнительным продюсером но-
вой экранизации — трехсерийно-
го телефильма (1997), который если 
кто и посмотрел, то уж точно не за-
помнил. Вот и в послесловии к ро-
ману «Доктор Сон» Кинг отдельно 
подчеркнул, что это — «подлинная 
история семьи Торрансов», продол-
жение книги, а не богомерзкой ки-
новерсии, «которую многие запом-
нили — по не совсем ясным для ме-
ня причинам — как один из самых 
страшных фильмов ужасов». 

Однако Флэнеган, уже имевший 
опыт экранизаций Кинга (в 2017 го-
ду он снял для Netflix «Игру Джераль-
да»), нелестное мнение мэтра о ку-
бриковском «Сиянии» явно не раз-
деляет. Его картина снята со всем по-
чтением не столько к тексту романа, 
сколько именно к фильму 1980 го-
да, многие знаменитые сцены из не-
го просто воспроизведены покадро-
во, и именно на них режиссер делает 
основную ставку в смысле собствен-
но ужасов. Проблема в том, что они 
настолько давно стали отдельным 
достоянием поп-культуры, что напу-
гать уже никого не способны. И если 
первое появление несчастной полу-
разложившейся миссис Мэсси из но-
мера 237 действительно впечатляет, 
то второе — меньше, третье — еще 
меньше, а четвертое уже заставляет 
вспомнить анекдот про откопанную 
стюардессу. Которую, как учат все ро-
маны Кинга, все-таки лучше лишний 
раз не тревожить.

ПРЕМЬЕРА КИНО 

Отблески «Сияния»
На экранах «Доктор Сон» Майкла Флэнегана

Юный Дэнни из «Сияния» 
30 лет спустя превратился 
в алкоголика, но сверхъ
естественных способно
стей не утратил 
ФОТО WARNER BROS

Поначалу инсценировка 
романа Цвейга выглядит 
как типичный английский 
театр, приправленный 
эстетикой Брехта 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА 
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Локо» мотив не спел
Он уступил «Ювентусу» в Москве, несмотря на классную игру

«Локомотив» открыл второй круг 
Лиги чемпионов драматичным 
матчем с «Ювентусом» на сво-
ем поле. В нем железнодорожни-
ки, сразу пропустив нелепый гол, 
быстро отыгрались, а потом до-
ставили итальянскому гранду ку-
чу проблем и, казалось, вполне 
могли добиться победы. Но вме-
сто победы получили поражение 
с тем же счетом, что и в гостях,— 
1:2 — из-за пропущенного в ком-
пенсированное время мяча. Оно 
фактически исключило «Локомо-
тив» из гонки за play-off.

то был, конечно, кош-
марный момент для тех, кто пережи-
вал за «Локомотив» и верил, что он, 
отчаянно бившийся под занавес пер-
вого круга с великим «Ювентусом» 
в Италии, но подвиг не совершив-
ший, сможет совершить его в Мо-
скве и все-таки не выпасть после чет-
вертого тура из гонки за play-off. Тре-
тья минута. Штрафной в трех с поло-
виной десятках метров от ворот. Не 
по центру, под углом — с такой точ-
ки чаще навешивают, чем бьют. Но 
«Ювентус», конечно, предпочитает 
второй вариант, потому что Кришти-
ану Роналду уже несколько секунд 
чертит взглядом траекторию до во-
рот. И вот удар — сильный (по-дру-
гому португальский гений не уме-
ет), но низом и прямо в голкипера. 
И Гильерме остается только зафикси-

ровать мяч в заранее подставленных 
ладонях. А он каким-то судорожным 
движением запускает его между но-
гами, по сути, сам подталкивает в 
сторону «ленточки». И добивание от 
Арона Рэмзи уже на самом деле лиш-
нее — гол, созданный совместно Ро-
налду и Гильерме (и в основном Гиль-
ерме), уже состоялся. Такой гол, кото-
рый стыдно пропустить и на школь-
ном дворе. Такой гол, который, по 
идее, должен сломать «Локомотив», 
даже если он твердо настраивался на 
новую попытку совершить подвиг.

А дальше было нечто удивитель-
ное. «Локомотив» не сломался. «Локо-
мотив», который нарвался на жуткий 
конфуз, вдруг заиграл так, как редко 
играют отечественные клубы против 
грандов,— не давя, но как-то слиш-
ком нагло, убедительно. И его гол 
точно родился не на пустом месте.

А гол был хорош. Мацей Рыбус на-
вешивал слева, примерно с той же 
точки, с которой бил свой злосчаст-
ный «стандарт» Роналду, а на навес 
классически выскочил Алексей Ми-
ранчук и, опередив Даниэле Ругани, 
классно подрезал его в угол. А глав-
ное, не выключился из эпизода, хотя 
многие бы выключились. И был ши-
карно за это вознагражден, потому 
что мяч, миновав пальцы туринско-
го вратаря Войцеха Щенсного, стук-
нулся в стойку и снова отскочил в 
центр. А там его ждал Миранчук.

Игра «Локомотива» и после этого 
была шикарной. От нее не веяло без-
надегой, стремлением сберечь то, что 
уже достигнуто. От нее веяло желани-
ем укусить, ужалить. И знанием то-
го, как укусить. Это знание крылось 

в очень четких рисунках контратак, 
в уверенности, с которой принимал 
мяч Эдер и с которой его тащили впе-
ред Алексей Миранчук и Жуан Ма-
риу. В легкости, с которой Рифат Же-
малетдинов обокрал пускавшегося 
в свой знаменитый дриблинг Ронал-
ду. Во всех этих маленьких победах, 
чуть было не вылившихся в победу 
покрупнее, когда Миранчук еще раз-
ок подрезал мяч головой. Теперь он 
пролетел чуть выше перекладины. 
И Гильерме успел показать, что пере-
жил шок, когда перед перерывом вы-
тащил из угла сложнейший удар Гон-
сало Игуаина. Да нет, это был отнюдь 
не безнадежный случай.

А после паузы подход «Локомо-
тива» к игре нисколько не изменил-
ся. Он по-прежнему не походил на 
команду, ориентированную на вы-
живание. Он походил на команду, 
которая, даже отбиваясь, все время 
энергично выискивает, вылавлива-
ет шансы. И они иногда вылавлива-
лись. А однажды выловился шанс 
стопроцентный, стопятидесятипро-
центный. Опять вышел роскошный 
контрвыпад, а Гжегож Крыховяк за-

ставил Щенсного вертеться ужом, 
чтобы отбиться. Но отскок пришелся 
прямо на Жуана Мариу, а перед ним 
в полтура десятках метрах были пу-
стые ворота. «Ювентус» спас очутив-
шийся ровно в той точке на линии 
ворот, куда был послан мяч, Леонар-
до Бонуччи. А вскоре после этого тре-
нер гостей Маурицио Сарри усадил 
на лавку Роналду — растворившего-
ся на поле, сожранного «Локомоти-
вом» с потрохами.

«Локомотив» заслужил в этом мат-
че очки. Но остался без них, упустив 
уже в компенсированное время пе-
ред воротами Дугласа Косту. И такая 
развязка, по существу, исключившая 
российский клуб из гонки за play-off, 
совершенно не соответствовала сти-
листике игры.

Второй матч в группе D завершил-
ся поздно ночью по московскому 
времени. В нем испанский «Атлети-
ко», как и «Ювентус», опережавший 
«Локомотив» на четыре очка, встре-
чался на выезде с имевшим ноль бал-
лов аутсайдером квартета — немец-
ким «Байером».

Алексей Доспехов

Смелая и острая игра не помогла «Локомотиву»  
(справа — Алексей Миранчук) отнять очки у «Ювентуса»  
и сохранить шансы побороться за выход в play-off  
главного еврокубка  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

ПРОЦЕССЫ

В допинге стопинга нет
Точка в российской истории может быть поставлена в апреле

Всемирное антидопинговое агентство (WADA) 
может принять решение по российскому допин-
говому скандалу 9 декабря. С учетом последую-
щих процедур окончательный вердикт, который 
будет выносить Спортивный арбитражный суд 
(CAS), должен появиться не позднее апреля 2020 
года. В случае если на Россию не будут наложе-
ны самые жесткие санкции в виде запрета участия 
спортсменов в Играх-2020 в Токио, у отечествен-
ного спорта еще останется время, чтобы приспо-
собиться к новым условиям.

ходе работы Всемирной конференции по до-
пингу и спорту, проходящей в польском Катовице, про-
яснился таймлайн в деле о российском допинге. На-
помним, что в конце сентября исполком WADA вновь 

поднял вопрос о несоответствии Российского антидо-
пингового агентства (РУСАДА) Всемирному антидопин-
говому кодексу. Это стало следствием выявления экс-
пертами WADA «несоответствий» в данных, получен-
ных ими из Московской антидопинговой лаборатории 
(речь о 24 терабайтах информации, касающейся тести-
рования российских спортсменов в 2012–2015 годах). 
Их передача была ключевым условием восстановления 
РУСАДА в правах в ходе первой волны российской до-
пинг-саги, начавшейся еще в 2015 году.

Новое российское дело рассматривается по ускорен-
ной процедуре. Как сообщает портал Insidethegames, 
исполком WADA может вынести по нему решение уже 9 
декабря на чрезвычайном заседании, которое пройдет 
в Париже или Лондоне. К этому времени свой отчет и 
рекомендации должен представить Комитет по соответ-
ствию агентства (CRC). А 17 ноября, как сообщила ТАСС 
заместитель гендиректора РУСАДА Маргарита Пахноц-

кая, должна состояться встреча российских экспертов 
и представителей WADA, которая, по всей видимости, 
станет последним шансом объяснить причины появле-
ния в данных из московской лаборатории изменений.

Отметим, что официальные ответы российская сто-
рона уже представила. В общей сложности WADA поста-
вило перед Министерством спорта РФ 31 вопрос. Прав-
да, немецкий журналист Хайо Зеппельт, стоявший у 
истоков российского допинг-скандала, утверждает, что 
на восемь из них Россия ответить не смогла. Но его заяв-
ление уже опровергли в WADA. В пресс-службе органи-
зации отметили, что ответы были даны на все вопросы. 
Другое дело — насколько они устроят WADA.

Пока все идет к тому, что CRC рекомендует лишить 
РУСАДА статуса соответствия. О неизбежности этого 
не раз говорил глава РУСАДА Юрий Ганус. Если испол-
ком согласится с рекомендацией CRC, он может назна-
чить довольно суровые санкции, вплоть до полного за-

прета российским спортсменам участвовать в между-
народных соревнованиях. Согласно процедуре, у рос-
сийской стороны будет 21 день на то, чтобы опротесто-
вать решение WADA. Если протест поступит (его отсут-
ствие будет означать согласие с вердиктом, и он сразу 
вступит в силу), дело будет передано в CAS. У суда будет 
еще три месяца на вынесение вердикта. Решение CAS 
станет окончательным.

То есть если не случится непредвиденных задержек, 
ясность в этой истории должна наступить в начале апре-
ля. Не худший вариант для российской стороны (если, 
конечно, она не столкнется с самыми жесткими санк-
циями), оставляющий достаточно времени, чтобы ото-
брать спортсменов, которые поедут в Токио-2020. Прав-
да, если они и получат право выступить на Олимпиаде, 
то скорее всего, как это было на зимних Играх-2018 в 
Пхёнчхане, под нейтральным флагом.

Александр Петров

С большой Лигой в кармане
Первые матчи второго круга группового раунда не убили интригу

Второй круг группового раунда 
Лиги чемпионов открылся мат-
чами в четырех группах, некото-
рые из которых получились неор-
динарными в плане драматизма, 
сюжета и итогового результата. 
А еще эти матчи удивительным 
образом сохранили за два тура 
до окончания этапа полноценную 
или похожую на полноценную ин-
тригу во всех задействованных 
во вторник квартетах. Это касает-
ся и квартета, в котором «Зенит», 
несмотря на домашний проиг-
рыш «Лейпцигу», все-таки сохра-
няет шансы просочиться в play-
off, финишировав на первой 
или второй позиции.

Группа E
В этой группе расклад мог бы упро-
ститься до предела, если бы оба фаво-
рита выиграли свои матчи. Но выиг-
рал — у бельгийского «Генка» — толь-
ко «Ливерпуль». А вот «Наполи», опе-
режавший действующего владель-
ца титула, дома сыграл вничью — 
1:1 — с «Зальцбургом». И эта ничья 
оставила австрийский клуб, отстаю-
щий от ливерпульцев на пять очков, 
а от неаполитанцев на четыре, в гон-
ке за play-off. Вплотную или к одному 
из грандов, или к обоим сразу он мо-
жет приблизиться уже в следующем 
туре. У «Зальцбурга» в нем матч с аут-
сайдером «Генком», а лидеры играют 
друг с другом в Англии. Ну а дальше 
будет заключительный тур, в кото-
ром австрийская команда принима-
ет «Ливерпуль». При этом надо учиты-
вать, что в первом круге ливерпуль-
цы одолели «Зальцбург» скромно — 
4:3. То есть фактически любой выиг-
рыш принесет австрийскому клубу 
преимущество по личным встречам. 
А это — приоритетный среди допол-
нительных показателей. В общем, те-

рять очки в матче с «Наполи» «Ливер-
пулю» крайне нежелательно.

Группа F
В этой группе было сыграно два раз-
ных по стилистике матча. «Барсело-
на», которая в субботу в испанском 
чемпионате уступила «Леванте», про-
вела еще одну невыразительную 
встречу, разойдясь дома 0:0 с чешской 
«Славией». В другой игре веселья бы-
ло куда больше. К перерыву «Интер» 
выигрывал у «Боруссии» 2:0, но дор-
тмундский клуб во втором тайме до-
бился перелома и победил — 3:2. А 
расстановка в этой группе получи-
лась занятной. Формально возмож-
ность прорваться в play-off сохраня-
ет даже «Славия», но это, конечно, воз-

можность эфемерная, принимая во 
внимание пятиочковую дистанцию 
до второй строчки. Но вот разбор-
ки между теми, кто находится впере-
ди нее, могут быть жесткими. У лиде-
ра «Барселоны» — балл отрыва от «Бо-
руссии», у «Боруссии» — три балла от-
рыва от «Интера». И испанскому клубу 
предстоит сыграть с обоими пресле-
дователями: с немецким дома, а с ита-
льянским в гостях. Больше трех очков 
«Барселоне» терять опасно. А что каса-
ется потенциального замеса с участи-
ем «Боруссии» и «Интера», тот тут нуж-
но знать, что отстающий на дистан-
цию в одну победу итальянский клуб 
все-таки, невзирая на свежий проиг-
рыш, сберег преимущество в очных 
встречах.

Группа G
Второе подряд поражение от «Лейп-
цига» (см. „Ъ“ от 6 ноября) выкинуло 
«Зенит» из «зоны play-off», куда вме-
сто него, расположившись за немец-
кой командой, выдвинулся «Лион», 
обыгравший дома — 3:1 — «Бенфи-
ку». Но зенитовские перспективы, с 
точки зрения борьбы за выход в 1/8 
финала, нельзя считать именно тем-
ными-претемными. Таблица груп-
пы по-прежнему отличается плотно-
стью. Между первой командой, «Лей-
пцигом» и четвертой, «Бенфикой»,— 
шесть очков. У «Зенита» на балл боль-
ше, чему у португальского клуба, и 
на три меньше, чем у французского, 
с которым он будет сражаться дома 
в пятом туре. Не только поражение, 
но и ничья — особенно результатив-
ная — будет для петербуржцев, в пер-
вом круге сыгравших с «Лионом» 1:1, 
чем-то вроде приговора. Тогда о play-
off Лиги чемпионов можно забыть, а 
биться придется за play-off Лиги Евро-
пы — туда переводят команды, заняв-
шие третье место. Победа, наоборот, 
вновь, как до пересечений с «Лейпци-
гом», обеспечит «Зениту» статус фаво-
рита в гонке за путевкой в кубковую 
часть главного еврокубка. Он обойдет 
«Лион», а в заключительном туре дол-
жен будет удержать превосходство, 
справившись с не слишком кусачей 
в нынешнем розыгрыше «Бенфикой» 
в гостях. Ну или может хватить ничь-
ей, если «Лейпциг» вдруг выиграет у 
«Лиона» во Франции. Успешный для 
«Зенита» сценарий не выглядит фан-
тастическим.

Группа H
В рамках четвертого тура в этом квар-
тете «Валенсия», пропустив первой, 
все же легко разделалась с «Лиллем», 
а «Челси» с «Аяксом» выдали уникаль-
ный в смысле сюжетных поворотов 

матч. В нем к перерыву голландский 
клуб вел со счетом 3:1. Причем уда-
ров по воротам он почти не наносил 
(лишь один пришелся в створ). Помо-
гли соорудить колоссальный запас 
прочности футболисты «Челси», два-
жды забившие в собственные воро-
та. После перерыва «Аякс» отличил-
ся еще раз, превратив положение хо-
зяев в абсолютно вроде бы безнадеж-
ное. Но «Челси» смог отыграться. Пре-
жде всего благодаря удивительно не-
счастливому для «Аякса» эпизоду при 
счете 4:2 в его пользу, который обер-
нулся пенальти в голландские воро-
та, а также желтыми карточками для 

поочередно сфоливших в нем Дейли 
Блинда и Джоэля Вельтмана. Преду-
преждение было у каждого вторым, 
и «Аякс» потерял одновременно двух 
центральных защитников. Англий-
ский клуб в конце концов его догнал, 
а ничья 4:4 создала зубодробитель-
ный расклад в группе. У «Аякса», «Чел-
си» и «Валенсии» поровну — по семь 
— очков. Голландской и английской 
команде чуточку полегче: у них на 
финишном отрезке календаря есть 
матч против неказистого «Лилля». 
«Валенсия» с «Челси» сыграет дома, а 
с «Аяксом» в гостях.

Алексей Доспехов

Групповой этап. Четвертый тур
Группа D. «Локомотив» (Россия)—«Ювентус» (Италия) 1:2 (Алексей Миранчук, 12 — Рэмси, 4;  
Дуглас Коста, 90+3).

Положение команд
 И В Н П М О
1. «Ювентус» 4 3 1 0 9:4 10

2. «Атлетико» 3 2 1 0 5:2 7

3. «Локомотив» 4 1 0 3 4:7 3

4. «Байер» 3 0 0 3 1:6 0

Матч «Байер» (Германия)—«Атлетико» (Испания) завершился после подписания номера в печать.  
26.11: «Локомотив»—«Байер», «Ювентус»—«Атлетико». «Ювентус» вышел в 1/8 финала.

Э
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В матче «Челси»—«Аякс», завершившемся вничью — 4:4,  
третий мяч в ворота лондонской команды получился курьезным. 
Мяч, ударившись в штангу, попал в голову вратаря «Челси»  
Кепы Аррисабалаги и влетел в ворота  ФОТО AFP

Групповой этап. Четвертый тур
Группа B. «Бавария» (Германия)—«Олимпиакос» 
(Греция) 0:2 (Левандовский, 69; Перишич, 89).

Положение команд
 И В Н П М О
1. «Бавария» 4 4 0 0 15:4 12

2. «Тоттенхем» 3 1 1 1 9:9 4

3. «Црвена Звезда» 3 1 0 2 3:9 3

4. «Олимпиакос» 4 0 1 3 5:10 1

Матч «Црвена Звезда» (Сербия)—«Тоттенхем»  
(Англия) завершился после подписания номера  
в печать. 26.11: «Тоттенхем»—«Олимпиакос»,  
«Црвена Звезда»—«Бавария».

«Бавария» вышла в 1/8 финала.  

Группа Е. «Ливерпуль» (Англия)—«Генк» (Бельгия) 
2:1 (Вейналдум,14; Окслейд-Чемберлен, 53 — 
Самата, 41). «Наполи» (Италия)—«Зальцбург» 
(Австрия) 1:1 (Лосанно, 44 — Холанн, 11 (пен.)). 

 И В Н П М О
1. «Ливерпуль» 4 3 0 1 10:7 9

2. «Наполи» 4 2 2 0 6:3 8

3. «Зальцбург» 4 1 1 2 12:10 4

4. «Генк» 4 0 1 3 4:12 1

27.11: «Ливерпуль»—«Наполи»,  
«Генк»—«Зальцбург».

Группа F. «Барселона» (Испания)—«Славия» 
(Чехия) 0:0. «Боруссия» (Германия, Дортмунд)—
«Интер» (Италия) 3:2 (Хакими, 51, 77; Брандт, 64 
— Лаутаро Мартинес, 5; Весино, 40). 

 И В Н П М О
1. «Барселона» 4 2 2 0 4:2 8

2. «Боруссия» 4 2 1 1 5:4 7

3. «Интер» 4 1 1 2 6:6 4

4. «Славия» 4 0 2 2 2:5 2

27.11: «Барселона»—«Боруссия»,  
«Славия»—«Интер».

Группа G. «Зенит» (Россия)—«РБ Лейпциг» 
(Германия) 0:2 (Демме, 45+5; Забитцер, 63). 
«Лион» (Франция)—«Бенфика» (Португалия) 3:1 
(Андерсен, 4; Депай, 33; Бертран Траоре, 89 — 
Сеферович, 76). 

 И В Н П М О
1. «Лейпциг» 4 3 0 1 6:4 9

2. «Лион» 4 2 1 1 7:4 7

3. «Зенит» 4 1 1 2 5:6 4

4. «Бенфика» 4 1 0 3 5:9 3

27.11: «Зенит»—«Лион», «Лейпциг»—«Бенфика».

Группа H. «Челси» (Англия)—«Аякс» (Нидерланды) 
4:4 (Жоржинью, 4 (пен.), 71 (пен.); Аспиликуэта, 
63; Джеймс, 74 — Абрахам, 2 (автогол); Промес, 20; 
Аррисабалага, 35 (автогол); ван де Бек, 55. Удале-
ния: Блинд, 68 (2 ж.к.); Велтман (оба — «Аякс»), 69 (2 
ж.к.). «Валенсия» (Испания)—«Лилль» (Франция) 4:1 
(Парехо, 66 (пен.); Сумаоро, 82 (автогол); Кондог-
биа, 84, Торрес, 90 — Осимен, 25).

 И В Н П М О
1. «Аякс» 4 2 1 1 10:5 7

2. «Челси» 4 2 1 1 7:6 7

3. «Валенсия» 4 2 1 1 6:5 7

4. «Лилль» 4 0 1 3 3:10 1

27.11: «Валенсия»—«Челси», «Лилль»—«Аякс».
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